
ПРОЕКТ 
Минэкономразвития 
предложило ослабить 
регулирование тайны 
связи

Не личное дело

Юлия Кривошапко

В России хотят изменить подход к регулированию тай-
ны связи. Такой законопроект разработало минэконо-
мразвития. В результате некоторые частные сведения 
могут стать доступны третьим лицам. 

Операторы связи обещают, что пользователям это 
не навредит, а вот с мошенниками позволит бороться 
гораздо эффективнее. 

Как отмечают разработчики поправок, судебная 
практика сложилась таким образом, что к тайне связи 
стало относиться не только содержание сообщений, 
которые передают пользователи по сетям связи, но и 
разного рода технологические данные. Например, IP-
адреса, координаты местоположения базовых стан-
ций, к которым подключаются устройства абонентов. 
Соответственно, на эту информацию распро-
страняется запрет на передачу третьим ли-
цам.

ЭКОЛОГИЯ Минприроды 
назвало города с самым 
грязным воздухом

Воздух!

Марина Гусенко

Минприроды России назвало города с самым грязным 
воздухом. Все они оказались в азиатской части страны. 
Главная причина загрязнения — бензопирен, который 
попадает в атмосферу во время отопительного сезона, 
следует из проекта доклада «Об охране окружающей 
среды в 2018 году». 

В список самых грязных городов входят Абакан, Ан-
гарск, Барнаул, Братск, Зима, Иркутск, Искитим, Крас-
ноярск, Кызыл, Лесосибирск, Минусинск, Новокуз-
нецк, Норильск, Петровск-Забайкальский, Свирск, Се-
ленгинск, Улан-Удэ, Усолье-Сибирское, Черемхово, 
Черногорск, Чита и Шелехов.

Практически те же самые города были и в прошло-
годнем докладе минприроды, то есть ситуация в самых 
экологически неблагополучных городах почти не ме-
няется. 

Больше всего бензопирена выбрасывается в воздух 
«благодаря» сжиганию твердого топлива, угля. Делают 
свой вклад в «плохую» атмосферу взвешен-
ные вещества, что особенно актуально для де-
вяти городов из списка.   

РЕШЕНИЕ Верховный суд 
запретил проводить 
межевание без соседей

Заборы 
под снос

Владислав Куликов

Верховный суд России защитил жильцов многоквар-
тирных домов от тайного урезания дворов: без учета 
их мнения и с нарушением градостроительных норм. В 
конкретном деле он обязал захватчиков чужой земли 
убрать возведенный посреди двора забор. Теперь по-
добные правовые позиции должны дойти до всех ниже-
стоящих судей, а также чиновников и застройщиков.

История, которая дошла до Верховного суда стра-
ны, типична.  В жилом комплексе, состоящем из пяти 
корпусов, один решил обособиться. ТСЖ того корпуса 
оформило в свое пользование большой участок вокруг 
дома и перегодило свою как бы придомовую террито-
рию. Железный занавес был установлен посреди обще-
го двора, ведь изначально жилой комплекс строился 
как единый квартал. Теперь один из корпусов 
стал первым среди равных. Внутри — детские 
площадки, спортгородок, клумбы.

ЦИК Участвовать в выборах 8 сентября будут 105 тысяч 
кандидатов

На выбор

Андрей Мягков,          
Михаил Визель

Ф
анфары отсутствуют, но 
вы их все-таки пред-
ставьте.  А еще пред-

ставьте вот что: на сцену под-
нимается специальный пред-
ставитель президента РФ по 
международному сотрудниче-
ству Михаил Швыдкой и офи-
ц и а л ь н о  от к р ы в а е т  3 2 - ю 
ММКЯ, из названия которой в 

этом году за ненадобностью 
изъяли букву «В» — теперь аб-
бревиатура для внутреннего 
пользования соответствует ме-
ждународной. К слову, почет-
ным гостем в этом год стала Ре-
спублика Беларусь. 

Швыдкой развеял вечные 
слухи о том, что книги умира-
ют: «Те, кто хотя бы бегло смо-
гут посмотреть на стенды на-
шей ярмарки, поймут: легенды 
о том, что люди перестали чи-

тать, — это какая-то утопия». 
Затем рассказал, насколько 
Москва книжный город — поми-
мо самой высокой в стране кон-
центрации писателей, поэтов и 
иллюстраторов, «писательское 
имя с детства звучит в ушах 
каждого горожанина»: Пуш-
кинская теперь не только пло-
щадь, но и аэропорт Шереметь-
ево. Потом спецпредставитель 
президента взялся за специаль-
ных гостей ярмарки и по очере-

ди представил каждого. Михаил 
Швыдкой начал с соседей — на 
открытие ММКЯ приехал ми-
нистр информации Республики 
Беларусь Александр Николае-
вич Карлюкевич; как оказалось, 
государственной деятельнос-
тью он не ограничивается и на-
писал уже не одну книгу о связи 
русской и белорусской культур. 

Еще один почетный гость 
ярмарки — эмират Шарджа, 
султан которого является пре-

зидентом мировой книжной ас-
социации. Сам он прилететь не 
смог, а потому Швыдкой пред-
ставил директора департамен-
та правительственных связей 
эмирата, предусмотрительно 
подглядев в бумажку — «чтобы 
не ошибиться». Мы тоже под-
глядели, так что с уверенно-
стью сообщаем, что зовут сего 
почтенного мужа Фах-
им бин Султан Аль-Ка-
сими. 

Галина Мисливская

Б
юллетени напечата-
ны, списки избирате-
лей проверены, участ-
ки оснащены всем не-
обходимым. Избира-
тельная система стра-
ны готова к Единому 
дню голосования 8 
сентября, заявила в 

среду глава ЦИК Элла Памфило-
ва на последнем перед выбора-
ми заседании комиссии. В спи-
ски избирателей включены бо-
лее 56 миллионов человек, это 
почти половина граждан Рос-
сии, обладающих активным из-
бирательным правом.

Выборы разного уровня — их 
почти шесть тысяч — пройдут во 
всех 85 регионах. Лишь одна 

кампания из этого числа — феде-
рального уровня, это довыборы 
четырех депутатов Госдумы в 
Хабаровском крае, Новгород-
ской, Свердловской и Орлов-
ской областях. Остальные по-
чти шесть тысяч кампаний — ре-
гионального и муниципального 
уровня. Наиболее крупные вы-
боры — губернаторские, они 
проходят в 16 регионах, вклю-
чая Санкт-Петербург. Наиболее 

резонансные — в Мосгордуму. 
Жителям Севастополя и Крыма 
также предстоит выбрать пар-
ламентариев. По данным ЦИК, 
почти 90% кандидатов, выдви-
нутых на выборах разного уров-
ня, успешно прошли стадию ре-
гистрации. «Эта кампания отли-
чается беспрецедентно низким 
уровнем отказов в ре-
гистрации», - отмети-
ла Элла Памфилова. 

СОБЫТИЕ На ВДНХ в 32-й раз открылась Московская международная книжная 
ярмарка
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«Избирательная система готова по всем параметрам — и по безопасности, и по оснащенности участков», — заявила Элла Памфилова на заседании ЦИК.

А К Ц Е Н Т

Высокий процент регистрации 
кандидатов способствовал росту 
конкуренции на выборах

Австралийский доллар 45,0871
Азербайджанский манат 39,1985
Армянский драм** 13,9487
Белорусский рубль 31,4154
Болгарский лев 37,3681
Бразильский реал 15,9599

Венгерский форинт** 22,2394
Вон Республики Корея*** 55,1302
Гонконгский доллар* 84,8368
Датская крона* 98,0048
Доллар США 66,5002
Евро 73,0638

Индийская рупия** 92,3466
Казахстанский тенге** 17,1249
Канадский доллар 49,9063
Киргизский сом** 95,0084
Китайский юань* 92,9527
Молдавский лей* 37,2029

Новый туркменский манат 19,0272
Норвежская крона* 73,2317
Польский злотый 16,8363
Румынский лей 15,4576
СДР   90,6178
Сингапурский доллар 47,9350

Таджикский сомони* 68,6277
Турецкая лира 11,7504
Узбекский сум**** 70,7449
Украинская гривна* 26,3317
Фунт стерлингов   80,7844
Чешская крона* 28,3215

Шведская крона* 67,9746
Швейцарский франк 67,3352
Южноафриканский рэнд* 44,5166
Японская иена** 62,6090

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 05.09.19

Павел Крашенинников 
представил в «РГ» 
новую книгу 
по истории 
советского права 

45 процентов россиян 
планируется 
в этом году 
привить 
от гриппа

Минстрой утвердил 
стоимость 
квадратного метра 
на четвертый 
квартал

Как спасти человечество 
и лед Гренландии 
от покупки острова
 Дональдом 
Трампом
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Брест ждет
россиян на свое 
1000-летие / стр. 2

В НОМЕРЕ

КОГО БУДЕМ ВЫБИРАТЬ

В Единый день голосования 8 сентября 
жителям, в частности, предстоит избрать:
— губернаторов 16 регионов; 
— депутатов Госдумы по четырем 
одномандатным округам;
— депутатов 13 региональных парламентов;
— мэров трех административных центров;
— депутатов 22 парламентов 
административных центров. 
В общей сложности будет замещено 
47 608 депутатских мандатов и выборных 
должностей, большая часть из них — 
муниципального уровня
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ИНИЦИАТИВА 

Орешкин 
предложил 
снизить цену 
банкротства 
физлиц

В ДОЛГУ 
НЕ ОСТАНЕМСЯ
Елена Березина

Россияне стали жить дольше, за 
банкротство будут платить 
меньше, а о том, чтобы пятница 
стала выходным днем, могут 
только мечтать, — первый день 
Восточного экономического фо-
рума, несмотря на название, 
оказался богат не на экономиче-
ские, а на социальные новости. 
По традиции главные известия 
прозвучали в кулуарах, а не на 
рабочих сессиях. 

Говорить о четырехдневной 
рабочей неделе пока рано, вер-
нулся к главной дискуссии ми-
нувшего лета министр экономи-
ческого развития Максим Ореш-
кин. «Все эти обсуждения нужно 
вести только в том случае, если 
уровень доходов и производи-
тельность труда высокие. Два 
этих показателя откроют воз-
можность для реальной дискус-
сии о более короткой рабочей 
неделе и ряде других историй, 
связанных со взаимоотношени-
ями работников и работодате-
лей в той ситуации, когда зар-
платы высокие и производи-
тельность высокая», — заявил 
Орешкин РИА Новости на полях 
ВЭФ.

Первый показатель вырастет 
лишь при увеличении второго. 
По мнению министра, это воз-
можно лишь при коренном из-
менении самой структуры рын-
ка труда и подхода к професси-
ям. «Людям надо будет тратить 
больше времени на переобуче-
ние и на получение новых навы-
ков. Поэтому в структуре време-
ни, которое тратится на работу и 
переобучение, доля времени на 
обучение будет возрастать… Со-

кращение рабочей недели долж-
но частично замещаться увели-
чением того времени, которое 
человек тратит на образование в 
течение всей своей жизни», — по-
лагает глава минэкономразви-
тия. То есть работать будем 
меньше при условии, что учить-
ся будем больше.

По словам главы минтруда 
Максима Топилина, переход на 
четырехдневную рабочую неде-
лю возможен в долгосрочной 
перспективе, а не в ближайшие 
годы. Он напомнил, что ни одна 
страна еще перешла на четыре 
дня. Впрочем, первые опыты в 
этом направлении возможны в 
рамках партнерства на готовых 
к этому предприятиях.

Минэкономразвития предла-
гает снизить стоимость проце-
дуры банкротства физлиц до 10 
тысяч рублей, сейчас она оцени-
вается примерно в 200 тысяч ру-
блей, указал Орешкин. Для мно-
гих должников это запредельная 
сумма. Кроме того, по словам за-
мглавы минэкономразвития 
Ильи Торосова, ведомство рас-
сматривает идею выкупа физли-
цами собственного долга у бан-
ков с дисконтом. Правда, до ее 
реализации еще далеко, речи о 
подготовке законопроекта не 
идет, министерство обсуждает, 
как помочь людям, попавшим в 
тяжелую жизненную ситуацию, 
и в то же время обезопаситься от 
мошенников.

Пока экономическое ведом-
ство решает, как оградить росси-
ян от непосильной долговой 
ноши, минздрав уже разработал 
законопроект, который оградит 
их от биологических рисков. По 
словам замглавы минздрава 
Сергея Краевого, законопроект 
о биологической безопасности 
внесен в правительство и будет 
рассмотрен на осенней сессии 
Госдумы. «Наше предложение — 
создать единую сеть мониторин-
га с целью раннего выявления 
биологических рисков и недопу-
щения развития биологических 
угроз», — сказал он.

Тем временем продолжитель-
ность жизни женщин в РФ выро-
сла до 78,5 года, у мужчин — до 
68,5 года. По словам министра 
здравоохранения Вероники 
Скворцовой, чтобы люди жили 
дольше, нужно заниматься про-
филактикой заболеваний. 

Сейчас процедура 
банкротства обхо-
дится физлицам в 
200 тысяч рублей, 
Орешкин хочет 
снизить ее стои-
мость до 10 тысяч

— Видеоинтервью, фото, 
комментарии экспертов в 
спецпроекте «РГ»
rg.ru/vostokforum2019 

СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры России и Индии обсудили 
новые совместные проекты 

«Звезда» дружбы 

Кира Латухина, 
остров Русский

В
чера на острове Рус-
ский прошли россий-
ско-индийские пере-
говоры.  Нарендра 
Моди прибыл в Рос-
сию с официальным 
визитом. Сегодня он 
примет участие в пле-
нарном заседании 

Восточного экономического фо-
рума, где станет главным гостем. 

День лидеры начали с посе-
щения судостроительного ком-
плекса «Звезда». Владимир Пу-
тин и Нарендра Моди встрети-
лись на причале острова Рус-
ский, по-дружески поприветст-
вовали друг друга и пообщались 
по дороге к катеру «Ураган». Мо-
дернизацией завода занимается 
консорциум инвесторов во главе 
с «Роснефтью». Руководитель 
компании Игорь Сечин расска-
зал высокопоставленным го-
стям о ходе работ. Путин проде-
монстрировал Моди модель са-
мого крупного атомного ледоко-
ла в мире, который сможет ло-
мать льды практически любой 
толщины.

По дороге туда и обратно пре-
зидент России и премьер-ми-
нистр Индии смогли с глазу на 
глаз обстоятельно поговорить по 
многим вопросам, так что, вер-
нувшись на остров Русский, они 
сразу приступили к перегово-
рам в расширенном составе, с 
участием делегаций.

Индийский лидер поблагода-
рил за то, что Путин удостоил 
его ордена Святого апостола 
Андрея Первозванного — высо-
чайшей награды в России. Ог-

ромная честь, это демонстриру-
ет особую дружбу между наро-
дами, заметил он. «Россия — 
очень близкий друг и доверен-
ный партнер Индии», — продол-
жил Моди. «Мы согласились 
развивать сотрудничество меж-
ду нашими странами в несколь-
ких сферах: оборона, ядерная 
энергетика, бизнес, космос. Мы 
согласились вывести эти отно-
шения на новый уровень», — 
объявил он, отметив, что остал-
ся впечатлен приверженностью 

Путина идее развивать Дальний 
Восток.

Президент России и премьер-
министр Индии приняли сов-
местное заявление. «Российско-
индийские отношения успешно 
выдерживают турбулентность 
современного мира. При этом 
они не зависят и никогда не бу-
дут зависеть от воздействия из-
вне», — говорится в нем. Лидеры 
условились интенсифицировать 
работу по устранению препятст-
вий во взаимной торговле, тамо-
женных и административных 
барьеров. Будет продолжена ра-
бота по продвижению взаимо-
расчетов в нацвалютах. Догово-
рились изучить возможность со-
здания в Индии совместных 
предприятий по разработке и 
производству гражданского са-
молета. Москва и Нью-Дели рез-
ко осудили терроризм и призва-

ли мир к созданию единого 
фронта борьбы с ним. Еще сторо-
ны договорились провести Фо-
рум высокого уровня по сохра-
нению популяции тигров в 2020 
году. Также была утверждена 
Стратегия действий по активи-
зации торгово-экономического 
и инвестиционного сотрудниче-
ства.

Во время заявления для прес-
сы Путин назвал Моди «действи-
тельно большим другом нашей 
страны», а Индию — одним из 

ключевых партнеров России. 
«Отношения между нашими го-
сударствами носят действитель-
но стратегический и особо при-
вилегированный характер», — 
подчеркнул он. Приоритетное 
внимание уделили торгово-эко-
номическим отношениям. Това-
рооборот в прошлом году соста-
вил 11 млрд долларов, рост — по-
чти 17 процентов. Общей целью 
российский лидер назвал созда-
ние зоны свободной торговли 
Индии и Евразийского экономи-
ческого союза. В ближайшее вре-
мя состоится первый раунд пе-
реговоров по выработке согла-
шения. Предметно Путин и Моди 
обсудили взаимодействие в 
энергетике. Значительная часть 
экспорта российских углеводо-
родов идет в Индию с Дальнего 
Востока, констатировал прези-
дент РФ и пригласил инвесторов 

участвовать в проектах «Дальне-
восточный СПГ» и «Арктик СПГ-
2». За 20 лет будет построено не 
менее 12 энергоблоков АЭС в 
Индии. 

Путин заметил, что прораба-
тывается новая редакция про-
граммы ВТС на 10 лет, и отме-
тил, что Россия не только по-
ставляет в Индию вооружение, 
но налажено совместное произ-
водство новейшей продукции 
военного назначения. «Реализу-
ются совместные проекты по вы-
пуску в Индии стрелкового ору-
жия серии «Калашников», вер-
толетов К-226Т, ракетных удар-
ных систем», — перечислил он.

Моди назвал Путина близким 
другом, и он очень рад, что стал 
первым индийским премьер-ми-
нистром, который посетил Вла-
дивосток. И так проникся всей 
атмосферой, что даже свой 
«Твиттер» стал вести на русском 
языке, опубликовав несколько 
постов про свое пребывание на 
Дальнем Востоке.

«Сегодня нам нужен много-
полярный мир», — заявил журна-
листам Моди и подчеркнул, что 
вместе с Путиным они выступа-
ют против внешнего вмешатель-
ства во внутренние дела других 
стран. Еще индийский премьер 
рассказал, что согласована пя-
тилетняя «дорожная карта» по 
сотрудничеству в добыче угле-
водородов и развитию СПГ на 
Дальнем Востоке и в Арктиче-
ском регионе.

«Что касается стратегиче-
ских областей, например обла-
сти обороны, то мы здесь подпи-
сали соглашение о создании сов-
местных предприятий по произ-
водству запасных частей в Ин-

дии... Что касается совместного 
предприятия по производству 
автоматов АК-203, оно позволит 
вывести наше сотрудничество в 
области обороны за рамки узких 
отношений, даст надежный тыл 
в виде нашего совместного про-
изводства», — заявил Моди. 

На полях ВЭФ Владимир Пу-
тин пообщался с главой ФИФА 
Джанни Инфантино и предста-
вил его Моди. Встреча произош-
ла перед совместной прогулкой 
лидеров по выставке «Улица 
Дальнего Востока». Путин пока-
зал Моди вертолеты, которые бу-
дут поставлять Индии: легкий 
многоцелевой К-226Т и гра-
жданский МИ-171А2. Лидерам 
продемонстрировали ритуал 
для защиты от злых духов и пода-
рили нефритовые четки из Буря-
тии. В камчатском павильоне 
Путин рассказал Моди, что там 
был и видел мишек. А в примор-
ском речь зашла о сохранении 
тигров и снежных барсов.

Уже ночью президент осмо-
трел выставку территорий опе-
режающего развития и в режиме 
телемоста принял участие в за-
пуске ряда предприятий. Среди 
них — новый терминал Хабаров-
ского аэропорта, горноперера-
батывающий комплекс на сере-
бряном месторождении «Верти-
кальное» в Якутии, рыбоперера-
батывающий завод на Шикота-
не. 

Президент России и премьер-
министр Индии смогли с глазу на 
глаз пообщаться по многим вопро-
сам.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал сделать Дальний Восток центром притяжения

Выйти из «красной зоны» 
Кира Латухина, 
остров Русский

Д
альний Восток должен 
стать центром притяже-
ния для тысяч людей из 

других частей страны, но пока 
приток населения меньше отто-
ка, и чтобы переломить эту тен-
денцию, нужны кардинальные 
меры. Об этом президент зая-
вил на заседании президиума 
Госсовета на полях Восточного 
экономического форума. 

Темпы роста промышленно-
го производства на Дальнем 
Востоке в три раза превышают 
среднероссийские, констатиро-
вал Владимир Путин. «Конкрет-
ных достижений немало», — 
подчеркнул он, но нужно пого-
ворить о том, что еще сделать и 
что пока не удается.

Кардинальные шаги, как в 
промышленном производстве, 
сегодня нужны и в социальной 
сфере. Один из главных индика-
торов — численность населения 
— пока «находится в тревожной, 
красной зоне», сказал Путин. 
Почти во всех дальневосточных 
регионах она снижается. Тех, 
кто уезжает, пока больше, чем 
тех, кто приезжает. Хотя приток 
растет, но он не покрывает то 

количество людей, которое по-
кидает Дальний Восток, поя-
снил он.

Внимание к проблемам здра-
воохранения, образования, 
обеспеченности жильем долж-
но быть постоянным, объяснил 
глава государства. На всех уров-
нях власти нужно строить рабо-
ту так, чтобы интересы и запро-
сы людей всегда стояли во главе 
угла, указал он. В том числе в 
ходе реализации крупных инве-
стпроектов, продолжил Путин, 
призвав уже сейчас думать о 
том, кто и в каких условиях бу-
дет работать на новых произ-
водствах, где они будут жить, 
где будут учиться их дети, на-
сколько благоустроены будут 
города и поселки.

«Дальний Восток должен 
стать центром притяжения для 
тысяч людей из других регио-
нов страны», — заявил Путин. 
Задачи всем хорошо известны, 
но решать их нужно быстрее. 
«Динамика, темпы подъема, на-
бранные сегодня в экономике 
Дальнего Востока, должны 
стать такими же высокими и в 
социальном развитии региона, 
— указал он. — Притормаживать 
ничего нельзя, нельзя действо-
вать вяло, плыть по течению. 

Необходимая, казалось бы, эко-
номия на чем-то сегодня, на ка-
ких-то мелочах, может завтра 
обернуться потерями не только 
темпа, но и качества развития 
региона в целом».

Ключевая цель — достижение 
опережающего развития стра-
тегически важного для страны 
макрорегиона, заявил глава го-
сударства. Проект нацпрограм-
мы развития Дальнего Востока 
на период до 2025 года и на пер-
спективу до 2035 года в целом 
разработан, заметил он, причем 
работа шла «с земли», с откры-
тым обсуждением. Там отраже-
ны цели и мероприятия по раз-
витию каждого из 11 регионов. 
«Декларации, благие пожела-
ния никому не нужны... Все пла-
ны должны быть реалистичны-
ми и выполнимыми, а, значит, 
подкреплены адекватными ре-
сурсами, включая бюджетные 

средства», — заключил прези-
дент.

Начиная доклад, глава Яку-
тии Айсен Николаев задал рито-
рический вопрос: «Нужен ли 
России Дальний Восток? Каза-
лось бы, ответ на этот вопрос 
абсолютно сегодня очевиден». 
После чего продолжил: «Но до 
недавнего времени многие 
дальневосточники не были в 
этом уверены. Ведь даже с высо-
ких трибун порой звучало, что 
Дальний Восток — это балласт, 
требующий только льгот и бюд-
жетных вливаний». Путин не 
смог не прокомментировать та-
кие скептические оценки. Отно-
шение главы государства к это-
му региону известно, как и осо-
бое внимание, которое он ему 
уделяет лично и нацеливает на 
это чиновников. Поэтому пре-
зидент сказал так: «Не знаю, ка-
кие придурки так говорили». 

«Говорили, мы помним, — ска-
зал Николаев. — Четверть века 
назад». «Ну, четверть века назад 
мало ли там чего делали, — заме-
тил Путин. — Давайте будем го-
ворить о сегодняшнем дне».

После доклада и.о. губерна-
тора Сахалинской области Ва-
лерия Лимаренко глава госу-
дарства также сделал несколь-
ко ремарок. «Это, конечно, 
много, — сказал он про ветхое 
жилье в регионе (его там поряд-
ка 10 проц). — К сожалению, у 
нас в некоторых регионах при-
мерно такая же ситуация. И 
хотя это проблема острая, она, 
безусловно, подлежит реше-
нию». «К вам комиссия прие-
дет, дополнительно проанали-
зируйте состояние этого ава-
рийного фонда и вместе с феде-
ральным правительством под-
готовьте программу по поддер-
жке Сахалина», — предложил 
президент. Причем делать это 
нужно не только на федераль-
ные средства, но и совместно — 
ведь Сахалин — регион-донор. 
Работой Лимаренко в целом Пу-
тин остался доволен. «Хорошо, 
что вы с людьми общаетесь 
много, и по региону ездите, и 
про наиболее острые вещи по-
метили», — оценил он. 

А К Ц Е Н Т

Ключевая цель — достижение опережа-
ющего развития стратегически важного 
для страны макрорегиона

АВТО Банк России 
объединяет ОСАГО 
и каско

Полис с другой 
стороны

Юлия Кривошапко

Банк России разработал минимальные требования к 
условиям и порядку добровольного автострахования. 
Они позволяют не заключать отдельный договор авто-
каско, а вносить информацию о нем в договор ОСАГО. 
Таким образом, автовладельцы смогут обойтись од-
ним полисом вместо двух. 

Идея объединения ОСАГО и каско обсуждалась не-
сколько лет. Весной этого года дискуссия вышла на но-
вый уровень после того, как депутат Госдумы Вячеслав 
Лысаков озвучил предложение премьер-министру 
Дмитрию Медведеву. Глава правительства поручил 
минфину, минэкономразвития, Банку России и миню-
сту подумать над тем, как ее можно реализовать.

По ОСАГО ком-
пенсируется ущерб 
другим участникам 
дорожного движе-
ния, а каско — до-
бровольное страхо-
вание от действий 
третьих лиц: ущер-
ба (в том числе по 
вине самого вла-
дельца), хищения 
или угона. Кроме 
того, как уточнял 
замминистра фи-
нансов Алексей Мо-
исеев, ОСАГО — публичный договор, в то время как до-
говор каско — гражданско-правовой договор, поэтому 
объединить их в одном контракте достаточно сложно. 
То есть продукты абсолютно разные.

Предполагалось, что для создания «гибрида» потре-
буются серьезные поправки в законодательство. Одна-
ко позже нашлось более простое решение: поместить 
на одну сторону ОСАГО, а на другую — каско. Такая схе-
ма позволяет обойтись без корректировки закона, ре-
шив вопрос на уровне нормативных актов ЦБ.

Предполагается, что срок страхования договора до-
бровольного автострахования будет совпадать со сро-
ком действия полиса обязательной «автогражданки». 
В случае прекращения действия полиса ОСАГО будет 
прекращаться и действие полиса автокаско.

Российский союз автостраховщиков участвовал в 
консультациях при принятии решения по вопросу объ-
единения ОСАГО и каско. «Способ решения этой зада-
чи, выбранный регулятором, на наш взгляд, потенци-
ально является работоспособным», — заявил «РГ» ис-
полнительный директор союза Евгений Уфимцев. 

— Смотрите фоторепортажи 
видео на сайте
rg.ru/art/1742214 

А К Ц Е Н Т

За 20 лет будет построено не менее 
12 энергоблоков АЭС в Индии

ЦБ разрешил раз-
мещать на одном 
листе, но на раз-
ных сторонах 
полисы ОСАГО и 
каско
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СОБЫТИЕ На Лубянке 
открыли галереи 
Политехнического музея

Без сеток 
и лесов 

Сергей Бабкин

В Москве появился новый культурный центр мирового 
значения. На Лубянке открыли атриум и галереи Поли-
технического музея — одного из крупнейших в Европе. 
«Мы завершаем первый этап реконструкции музея и 
одновременно создаем современное общественное 
пространство», — заявил вчера мэр Сергей Собянин.

Московский Политехнический музей известен не 
только как научно-практический центр, но и как па-
мятник мировой архитектуры. Его историческое зда-
ние на Лубянке строилось с 1877 по 1907 годы по про-
екту архитекторов Ипполита Монигетти, Августа Ве-
бера, Георгия Макаева и других выдающихся мастеров. 
Одна из главных особенностей здания — большая ауди-
тория, которая использовалась для демонстрации 
опытов, проведения лекций и диспутов. В разные годы 
здесь выступали Илья Мечников, Нильс Бор, Евгений 
Евтушенко и Булат Окуджава. 

Музей на Лубян-
ке закрылся на ре-
конструкцию в 
2013-м. Власти при-
няли решение про-
вести реставрацию, 
при этом добавив 
зданию современ-
ных пространств 
для выставок и лек-
ций. Был проведен 
международный ар-
хитектурный кон-
курс, и его победители предложили концептуальное 
решение: расширить музейное пространство за счет 
нового открытого атриума в центре Лубянки. Так, в 
2013-м началась реконструкция. Коллекцию музея пе-
ревезли на временные площадки на ВДНХ и в технопо-
лисе «Москва». А дом на Лубянке скрылся за сетками и 
лесами, которые совсем недавно убрали. 

«Исторический фасад невероятно ценен, — расска-
зывает реставратор музея Сергей Тырин. — Здесь были 
восстановлены настоящие произведения искусства, 
скульптурными композициями с изображением жи-
вотных украшены даже балконы. На кровле — уникаль-
ные цинковые элементы. Здание музея, безусловно, 
архитектурно доминирует на площади». А на фасаде со 
стороны «Детского мира» теперь заметны яркие панно 
со сценами крестьянского труда.  Хотя до открытия са-
мого музея остается еще год, погулять по его внешним 
галереям можно уже сегодня. Центр пространства, ко-
нечно, атриум с амфитеатром. Здесь увидите кинохро-
нику реставрации, исторические фото из большой ау-
дитории, а также познакомитесь с планами музея. А 
одно из окон — витрина, за которой прямо на ваших 
глазах работают реставраторы. На их столах — множе-
ство интересных скульптурных композиций. Новое 
пространство у музея станет не менее популярным, 
чем парк «Зарядье», считает министр культуры РФ 
Владимир Мединский. «Когда через год с небольшим 
музей откроют, его посетители увидят много удиви-
тельного и инновационного», — добавил он.

С открытием атриума и галерей Политехнического 
музея фактически завершается создание единого пе-
шеходного пространства — проекта, над которым мэ-
рия работала в течение последних лет, отметил Собя-
нин. После реконструкции Старой, Новой, Славянской 
площадей и прилегающих переулков в городе появился 
прогулочный маршрут от Лубянки до Зарядья. Глава 
госкорпорации «ВЭБ.РФ» Игорь Шувалов назвал его 
одним из лучших проектов создания комфортной го-
родской среды. 

Новое пространст-
во у музея станет 
не менее популяр-
ным, чем парк 
«Зарядье»
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АРМИЯ  Сергей Шойгу: 
Отношения РФ и Китая 
вступают в новую стадию

Грядет прорыв

Иван Петров

В отношениях России и Китая, в том числе в оборонной 
сфере, началась новая стадия. Об этом в среду на встре-
че с заместителем председателя Центрального военно-
го совета КНР генерал-полковником Чжан Юся сооб-
щил министр обороны России Сергей Шойгу. 

По его словам, Китай — ключевой стратегический 
партнер России на мировой арене, и в этом году отме-
чается 70-летие установления дипломатических отно-
шений между нашими странами. «В текущем году 
прошло уже пять встреч на высоком уровне. Уделяем 
особое внимание реализации достигнутых договорен-
ностей о развитии партнерства в оборонной сфере», — 
отметил российский министр. 

При этом положительная динамика военного и во-
енно-технического сотрудничества, по словам Сергея 
Шойгу, отражает особый, доверительный характер 
двусторонних отно-
шений. 

Глава российско-
го военного ведом-
ства напомнил, что 
регулярно прово-
дятся совместные 
учения, осуществ-
ляются контакты 
между Генштабами, 
видами вооружен-
ных сил и родами 
войск, органами во-
енного управления, 
приграничными 
округами и военно-учебными заведениями. К приме-
ру, с 16 по 21 сентября в России пройдут стратегиче-
ские командно-штабные учения «Центр-2019», кото-
рые развернутся на восьми полигонах и в акватории 
Каспийского моря. В них примут участие около 128 
тысяч военнослужащих, в том числе из Китая. 

Вчера пресс-служба Центрального военного округа 
(ЦВО) сообщила, что первые два эшелона с военнослу-
жащими и техникой Народно-освободительной армии 
Китая уже прибыли в Оренбургскую область. Ранее на 
аэродроме «Оренбург» встретили передовую группу 
офицеров вооруженных сил Китайской Народной Ре-
спублики.

Сергей Шойгу вчера также сообщил, что в рамках 
24-го заседания российско-китайской смешанной 
межправительственной комиссии по военно-техниче-
скому сотрудничеству будет подписан солидный пакет 
документов. «Убежден, что результаты заседания по-
служат дальнейшему развитию отношений всеобъем-
лющего стратегического партнерства между Россией и 
Китаем», — отметил министр обороны России.

В свою очередь зампред Центрального военного со-
вета КНР раскритиковал политику США. «США и дру-
гие западные страны безудержно реализуют политику 
гегемонии и прибегают к травле, проводят против Рос-
сии, Китая и других стран политику сдерживания и 
оказывают на них стратегического давление», — сказал 
Чжан Юся.  

Военачальник напомнил, что в прошлом году Китай 
впервые принял участие в учениях «Восток», в июле 
этого года Китай и Россия впервые совместно провели 
стратегическое воздушное патрулирование самолета-
ми дальней авиации над акваториями Восточно-Ки-
тайского и Японского морей.  

ПРОЕКТ Чинить 
военную 
технику смогут 
частные 
компании 

РЕМОНТ 
ТАНКОВ 
С ВЫЕЗДОМ
Иван Петров

Чинить и поддерживать в рабо-
тоспособном состоянии воору-
жение, авиационную и брони-
рованную технику в будущем 
смогут компании, не имеющие 
отношения к ее производите-
лям. Причем для этого вышед-
ший из строя танк или вертолет 
не придется никуда везти — 
предполагается, что новые ли-
цензированные сервис-центры 
по обслуживанию и ремонту 
вооружения и военной техники 
появятся непосредственно на 
территории воинских частей. 
Кроме того, некоторые «танко-
мастерские» будут выезжать на 
полигоны, где проходят учения, 
чтобы в случае необходимости 
подлатать бронетехнику прямо 
на месте маневров. 

В настоящее время серви-
сным обслуживанием танков, 
самолетов, бронетранспорте-
ров и другой техники занима-
ются производители. Главная 
загвоздка — для того чтобы про-
вести ремонт, технику прихо-
дится отправлять на завод, ко-
торый зачастую располагается 
очень далеко от места припи-
ски военной техники.

Новый порядок обслужива-
ния армейской техники пропи-
сан во внесенном в Думу прави-
тельственным законопроекте. 
Отмечается, что будут созданы 
новые рабочие места, обеспе-
чены логистическая поддержка 
и материально-техническое со-
провождение сервисных работ.

«Сервисное обслуживание 
включает в себя гарантийный и 
технический надзор, текущий 
ремонт, техническое обслужи-
вание. При этом производить 
капитальный ремонт как и пре-
жде будут предприятия-изгото-
вители», — пояснил «РГ» член 
правительственной комиссии 
по законопроектной деятель-
ности Владимир Груздев. 

Законопроект устанавлива-
ет переходный период до 1 ян-
варя 2021 года. До этого срока 
юрлица и индивидуальные 
предприниматели должны бу-
дут получить лицензию на пра-
во ведения сервисного обслу-
живания вооружения и воен-
ной техники. 

На выбор
На кону — 47 608 депу-
татских мандатов и вы-
борных должностей. 

Побороться за эти места реши-
ли 118 583 кандидата, из них бо-
лее 27 тысяч — самовыдвижен-
цы. «Отказ в регистрации полу-
чили только 6%. Оставшиеся 
5% — это те, кто не представил 
документов либо отказался 
участвовать в компании по лич-
ным причинам, либо выбыл по 
иным причинам», — пояснила 
Элла Памфилова. Таким обра-
зом, 8 сентября в избиратель-
ные бюллетени будут включены 
105,6 тысячи кандидатов, или 
89% от числа выдвинутых, до-
бавила она.

Высокий процент регистра-
ции способствовал росту кон-
куренции на выборах. Так, на 
одно губернаторское кресло 
претендуют в среднем пять че-
ловек, на мандат в региональ-
ном заксобрании — восемь чело-
век, а на довыборах в Госдуму 
«конкурс» еще выше — девять 
претендентов на место.

Москва переходит 
на «цифру»

В этом году жители 20 регио-
нов, где выбирают губернато-
ров и депутатов Госдумы, смо-
гут проголосовать на цифровых 
избирательных участках в Мо-
скве. Их всего 30 в разных райо-
нах столицы. Записаться на них 
можно было, подав через портал 
госуслуг заявление о включе-
нии в списки избирателей по 
месту фактического пребыва-
ния. Среда была последним 
днем, когда избиратели могли 
подать такие заявления. По со-
стоянию на утро 4 сентября по-
ступило 2037 обращений.

Элла Памфилова уточнила, 
что порядок работы цифрового 
участка будет такой же, как и 
обычно, на них имеют право 
присутствовать наблюдатели от 
партий и кандидатов. Внедре-
ние цифровых участков — пер-
вый этап цифровизации выбо-
ров. Процесс рассчитан на три 
года и будет реализован в три 
этапа. «В этом году — 30 участ-

ков, в следующем году — 3,5 ты-
сячи, к 2021 году — пять тысяч 
участков», — рассказала глава 
ЦИК.

Еще один технологичный эк-
сперимент проводит Мосгориз-
бирком в ходе выборов в сто-
личный парламент. Жители 
трех округов смогут проголосо-
вать дистанционно, через ин-
тернет. «Это абсолютно добро-
вольно, — подчеркнула Элла 
Памфилова. — Электронное го-
лосование является дополни-
тельной возможностью для из-
бирателей наравне с традици-
онным, человек может выбрать, 
таким или традиционным обра-
зом голосовать». При этом она 

отметила, что тайна голосова-
ния гарантирована в любом 
случае.

Девять сервисов 
для избирателей 

В этом году Центризбирком 
в сотрудничестве с Минкомсвя-
зи России запустил проект со-
здания цифровых сервисов для 
участников выборов. На первом 
этапе решено было начать с де-
вяти сервисов для избирателей. 
Восемь из них уже работают. 
Это информирование о включе-
нии в список избирателей, о вы-
борах и референдумах, о канди-
датах, об избиркомах, о факте 
подачи заявлений через систе-

му «Мобильный избиратель» и 
прочее. Все эти данные доступ-
ны 50 млн обладателей личных 
кабинетов на портале госуслуг, 
а также на сайте ЦИК — кнопка 
«Цифровые сервисы» выведена 
на главную страницу сайта.

Недавно на портале госуслуг 
заработал восьмой сервис — гра-
ждане получили право подать в 
электронном виде заявление на 
голосование на дому по состоя-
нию здоровья. Девятым станет 
информирование пользовате-
лей портала о результатах выбо-
ров на их участках, он будет до-
ступен после подведения ито-
гов.

За порядком присмотрят 
видеокамеры

Уже привычной избиратель-
ной процедурой стал запущен-
ный всего два года назад в пи-
лотном режиме «Мобильный 
избиратель». Граждане в ходе 
выборов президента РФ «рас-
пробовали» возможность голо-
совать, где удобно, внутри изби-

рательного округа и активно 
пользуются ею уже второй год. 
По данным ЦИК, к среде было 
подано 235,5 тысячи заявлений.

Прижились и другие цифро-
вые новинки. Более 80% участ-
ковых избирательных комис-
сий будут использовать QR-ко-
дирование для защиты данных 
протоколов об итогах голосова-
ния. Почти восемь тысяч участ-
ков будут оснащены комплекса-
ми обработки избирательных 
бюллетеней (КОИБ), на них мо-
гут проголосовать до 15 млн из-
бирателей.

Вдвое больше граждан — до 
26 млн человек — могут реализо-
вать свое избирательное право 
под присмотром видеокамер. 
Они будут работать на довыбо-
рах в Госдуму, а также еще в 54 
регионах, где пройдут выборы 
губернаторов, депутатов заксо-
браний и в органы местного са-
моуправления. Почти 15 тысяч 
камер будет установлено на 
участках, еще более одной ты-
сячи — в территориальных из-
биркомах.

Регионы готовы по всем 
параметрам

В нескольких регионах про-
ходит досрочное голосование. В 
отдаленных и труднодоступных 
районах, а также на морских су-
дах уже проголосовали порядка 
11 тысяч человек. Элла Памфи-
лова заверила, что в ЦИКе с 
пристрастием будут следить за 
процессом и не допустят нару-
шений. 

В целом же, по ее оценке, ре-
гионы хорошо подготовились к 
Единому дню голосования. Из-
бирательная система, заявила 
Элла Памфилова журналистам, 
«готова по всем параметрам» — 
и с точки зрения безопасности, 
и по оснащенности участков. 
«Бюллетени напечатаны, спи-
ски избирателей проверены, 
участки подготовлены», — ска-
зала она.

За четыре дня до выборов 
Элла Памфилова пожелала кол-
легам «выдержки, терпения, 
умения держать удар». «Потому 
что ударов много, удары часто 
нечестные, недобросовестные, 
но я уверена, что мы справим-
ся», — заявила глава ЦИК. 

СПЕЦСЛУЖБЫ Николай 
Патрушев рассказал в Баку 
о новых уловках боевиков

Вербуют 
через игры

Иван Егоров

Мониторинг соцсетей и мессенджеров позволил пре-
дотвратить несколько десятков случаев стрельбы в 
школах в России. 

Об этом, как стало известно обозревателю «РГ», 
было заявлено в среду во время российско-азербай-
джанских консультаций по безопасности в Баку под 
эгидой совбезов двух стран. Российскую делегацию 
возглавил секретарь Совета безопасности России Ни-
колай Патрушев. Представители спецслужб и правоох-
ранительных органов РФ, присутствующие на совеща-
нии, предупредили своих коллег из Азербайджана о 
новых формах вербовки экстремистов и террористов. 
Речь идет о вербовке в ряды международных террори-
стических органи-
заций через обыч-
ные компьютерные 
игры, а также при 
помощи блогеров, 
пишущих на без-
обидные и отвле-
ченные темы. Кро-
ме борьбы с терро-
ризмом и экстре-
мизмом делегации 
под руководством 
Патрушева и секре-
таря Совета безопа-
сности Азербайджа-
на Рамиля Усубова 
обсудили сотрудни-
чество в сфере ки-
бербезопасности. 
Так, азербайджан-
ская сторона сооб-
щила о том, что в 
стране разрабаты-
вается стратегия 
кибербезопасно-
сти, которая кроме 
прочего будет со-
держать такое положение, как кибершантаж. 

В целом Николай Патрушев отметил хорошие тем-
пы экономического и гуманитарного сотрудничества 
двух стран, подчеркнул важность реализации совмест-
ных инфраструктурных проектов на российско-азер-
байджанской границе и дальнейшего развития военно-
технического сотрудничества.

Перед консультациями по безопасности секретарь 
российского Совбеза был принят в Баку президентом 
Азербайджана Ильхамом Алиевым. На встрече были 
обсуждены вопросы российско-азербайджанского вза-
имодействия в сфере безопасности. Кроме того, обсу-
ждались вопросы экономических отношений, разви-
тия культурно-гуманитарных связей и сотрудничества 
на площадках ООН, ОБСЕ и других международных 
организаций. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил с Тиграном 
Саркисяном интеграцию в Евразийском экономическом 
союзе 

Общий рынок 
без барьеров
Владимир Кузьмин

Е
вразийский экономи-
ческий союз (ЕАЭС) 
будет последователь-
но устранять барье-
ры, мешающие созда-
нию единых рынков 
м е ж д у  с т р а н а м и -
участницами, заве-
рил премьер-министр 

Дмитрий Медведев.
Интеграционные процессы в 

рамках ЕАЭС глав российского 
правительств обсудил вчера с 
председателем коллегии Евра-
зийской экономической комис-
сии (ЕЭК) Тиграном Саркися-
ном. Встречаться им приходит-
ся регулярно — в рамках заседа-
ний Евразийского межправи-
тельственного совета. «Мы до-

говорились встречаться четыре 
раза в год — достаточно часто—– 
и выдерживаем эту договорен-
ность, поскольку вопросы ко-
пятся, — напомнил Медведев. — 
Коллегия их готовит к нашему 
рассмотрению, мы встречаем-
ся, их обсуждаем. Поэтому ду-
маю, что такой темп нужно со-
хранить и на будущее».

Благодаря коллегии, считает 
премьер-министр, в ЕАЭС нала-
жена спокойная, продуктивная 
работа: «Когда какие-то рутин-
ные вещи не попадают на рас-
смотрение Совета глав прави-
тельств, а уж тем более Совета 
глав государств, но в то же вре-
мя выносятся действительно 
важнейшие вопросы. Вы где-то у 
себя и какие-то конфликты га-
сите, и разрешаете споры, кото-
рые возникают». 

А главное, что идет работа 
над актуальными для евразий-
ской «пятерки» вопросами. На-
пример, реализация цифровой 
повестки. С разной скоростью, 
но страны союза постепенно 
внедряют «цифру» в свои эко-
номики. «Нам нужно делать это 
все согласованно, в таком ре-
жиме, когда мы разговариваем 
во всех смыслах на одном язы-
ке», — уверен Дмитрий Медве-
дев.

Странам также важно нахо-
дить общий язык для совершен-
ствования нормативной базы 
ЕАЭС, в том числе по снятию ба-
рьеров для создания единого 
рынка товаров и услуг. «Каждый 
раз та или иная страна этот во-
прос выносит, — заметил предсе-
датель правительства. — По-

скольку этих барьеров много, 
даже книга специальная была 
создана. Но мы все-таки после-
довательно при активном уча-
стии коллегии работаем над их 
устранением».

Медведев высоко оценил де-
ятельность Саркисяна на зани-
маемом посту. Однако глава 
коллегии ЕЭК считает, что по-
вышение эффективности рабо-
ты Евразийской экономиче-
ской комиссии имеет сегодня 
первостепенное значение. «Эти 
систематические встречи, без-
условно, дали серьезный толчок 
в решении всех назревших во-
просов, а также, конечно, позво-
ляют нам нащупать, реально 
увидеть те перспективные на-
правления, где мы можем сов-
местно добиться новых успе-
хов», — уверен он. 

А К Ц Е Н Т

Странам важно находить общий язык 
для совершенствования нормативной 
базы ЕАЭС, в том числе по снятию 
барьеров для создания единого рынка 
товаров и услуг

Представители 
спецслужб и пра-
воохранительных 
органов РФ преду-
предили своих 
коллег из 
Азербайджана о 
новых формах 
вербовки экстре-
мистов и террори-
стов через квесты 
и игры

А К Ц Е Н Т

Почти 15 тысяч видеокамер будет 
установлено на участках, еще более 
тысячи — в территориальных комиссиях
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В беседе с Тиграном Саркисяном глава правительства РФ особо отметил роль коллегии ЕЭК: благодаря ей в ЕАЭС 
налажена спокойная, продуктивная работа.

Два эшелона 
с военными 
и техникой армии 
Китая уже прибы-
ли в Россию для 
участия в учениях
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НЕДВИЖИМОСТЬ Минстрой утвердил стоимость квадратного 
метра на четвертый квартал

Вытянулся за лето
Екатерина Ясакова 

М
и н и с т е р с т в о 
строительства и 
ЖКХ рассчитало 
среднюю рыноч-
ную стоимость 
квадратного ме-
тра жилья в реги-
онах России на 
четвертый квар-

тал 2019 года. Проект приказа с 
перечнем цен опубликован для 
общественного обсуждения. 

Этот показатель использует-
ся для расчета размера субси-
дий из федерального жилья на 
покупку жилья для детей-сирот, 
инвалидов, военнослужащих, 

участников боевых действий, 
ветеранов. В список льготных 
категорий также входят моло-
дые, малообеспеченные и мно-
годетные семьи, чернобыльцы и 
жители Крайнего Севера, про-
жившие там не менее 15 лет. 
«Здесь государство берет на 
себя функцию строительства и 
приобретения жилого фонда», — 
пояснил эксперт Научно-обра-
зовательного центра федераль-
ных и региональных программ 
Высшей школы госуправления 
РАНХиГС Игорь Кокин.

Средняя рыночная цена за 
квадратный метр вычисляется 
на основе среднерыночных цен 
на первичном и вторичном рын-

ках, а также средней фактиче-
ской стоимости строительства 
одного квадратного метра.

В 33 регионах квадратный 
метр подорожал. Например, в 
Москве — с 99,4 тысячи до 105 
тысяч рублей, в Татарстане — с 
50,2 тысячи до 53 тысяч. Силь-
нее всего рост заметен на Даль-
нем Востоке: там подорожание 
произошло во всех регионах.

«Сегодня цены на первич-
ном рынке растут с опережени-
ем нормативов минстроя. Ситу-
ация связана с переходом отра-
сли на проектное финансирова-
ние. В среднем к концу года удо-
рожание может составить 7—10 
процентов, так как часть затрат 

на обслуживание кредитов де-
велоперы будут перекладывать 
на покупателя», — отметил член 
генсовета «Деловой России» 
Владимир Прохоров.

Есть еще ряд других факто-
ров, влияющих на подорожа-
ние. Во-первых, сейчас один 
банк за другим снижает ставки 
по ипотеке: это может привести 
к повышению спроса, который, 
в свою очередь, способен спро-
воцировать рост цен. Во-вто-
рых, нестабильность рубля и 
рост себестоимости строймате-
риалов тоже могут подтолкнуть 
цены вверх, говорят в компании 
ИНКОМ-Недвижимость.

«На данный момент реаль-
ные цены на 77 процентов выше 
утвержденной средней стоимо-
сти квадратного метра жилья в 
Москве. В третьем квартале 
2019 года они составили поряд-
ка 176 тысяч рублей за квадрат-
ный метр», — сказал Валерий Ко-
четков, заместитель директора 
департамента новостроек ИН-
КОМ-Недвижимость. 

По расчетам минстроя, метр подорожал в 33 регионах, сильнее всего рост заметен на Дальнем Востоке.

ВОЗДУХ!
Это формальдегид (от 
этого страдают пять 
городов), диоксид азо-

та (четыре города), приземный 
озон и взвешенные частицы 
РМ10 (по три города).

В общей сложности в 22 са-
мых грязных городах станы 
проживают 5,1 миллиона чело-
век.

Как пояснил «Российской 
газете» руководитель програм-
мы WWF России по экологиче-
ской ответственности бизнеса 
Алексей Книжников, проблема 
с воздухом в сибирских городах 
связана и с деятельностью че-
ловека, и с природно-климати-
ческими особенностями. 

Основные загрязнители в 
азиатской части страны — ТЭЦ, 
которые вырабатывают энер-
гию в основном за счет сжига-
ния угля, и предприятия цвет-
ной металлургии. 

Ситуация значительно улуч-
шилась бы, если бы на предпри-
ятиях теплоэлектрогенерации 
произошло максимальное за-
мещение угля газом (который, 
кстати, добывается в Сибири), 
как это случилось в Европей-
ской части страны. «Даже в Мо-
скве нет сейчас таких выбросов 
в атмосферу», — продолжает эк-
сперт. Для перевода ТЭЦ на газ 
у России точно есть все необхо-
димые ресурсы.

А как же другие северные 
страны — Швеция, Норвегия, 
Исландия? Там же воздух чи-
стый! Отвечая на этот вопрос, 
Алексей Книжников сказал, 
что в Швеции в основном элек-
тричество вырабатывается с 
помощью гидроэнергетики 
либо ветровой и солнечной 
энергетики. 

Исландия прекратила ис-
пользовать уголь 30—40 лет на-
зад. Там основные источники 
энергии те же, что и в Швеции. 
Да и в Китае, где над крупными 
городами стоит смог, начали от-
казываться от выработки энер-
гии при помощи угля, конста-
тирует эксперт.

Конечно, уменьшение уголь-
ной добычи может привести, 
например, к сокращению ка-
дров этой отрасли, но на карту 
поставлено здоровье населения 
городов. «По такому показате-
лю, как смертность из-за за-
грязнения воздуха, Россия на-
ходится на втором месте в 
мире», — добавил Алексей 
Книжников. 

ЭТИ ПОНЕДЕЛЬНИКИ 
ВЗЯТЬ И ОТМЕНИТЬ?
Переход к четырехдневной рабочей неделе в России 
возможен только при достижении более высоких до-
ходов населения и росте производительности труда, 
сказал министр экономического развития Максим 
Орешкин. Министру трудно что-то возразить, но про-
блема глубже, чем кажется. 

Наше общее желание — лучше жить, но версия о 
том, что главный результат лучшей жизни — это мень-
ше работать, совершенно не верная. 

Конечно, ясно, что для этого реальные доходы 
должны вырасти не на 20 процентов (пропорциональ-
но выпадающим рабочим часам), а по крайней мере в 
полтора раза, чтобы общество готово было обменять 
пятую часть своих доходов на возможность больше 
отдыхать. Ведь текущий уровень зарплат мало кого 
удовлетворяет, а те, кто и сейчас получает достаточ-
но, вкалывают и по 
шесть дней, при-
хватывая субботу.

Во-вторых, от-
каз от целого рабо-
чего дня — это про-
блема смены обра-
за жизни. Четырех-
дневные будни — 
это другой образ 
жизни, к которому 
далеко не все гото-
вы. 

Итак, что каса-
ется доходов, то 
проблема в том, что 
меньше работать 
можно только при 
условии, когда не 
только первона-
чальные, но и избы-
точные потребности удовлетворены. Если в семье уже 
есть два автомобиля, то надо ли еще покупать кабрио-
лет и для этого дополнительно работать — это выбор 
семьи. А если речь идет о выживании, о том, на что от-
править ребенка на летний отдых или собрать его в 
школу, то выбора нет. 

Базовая проблема — только при экономическом 
росте можно ожидать как роста доходов, так и роста 
производительности. Когда заходит речь о том, чтобы 
больше отдыхать, то, мне кажется, даже многие эко-
номисты забывают о том, что экономический рост из-
меряется темпами роста ВВП, а это не что иное, как 
сумма доходов, причем там логика простая — чем бо-
лее продукт или услуга качественнее, тем больше их 
вклад в ВВП. Базой роста доходов является экономи-
ческий рост, а он все-таки связан именно с работой, а 
не с отдыхом. 

Что касается образа жизни, то теория о том, что 
для человека самым ценным является свободное вре-
мя, увы, совершенно точно неприменима к большин-
ству людей, и вряд ли имеет смысл предоставлять им 
больше возможностей лежать на диване и смотреть 
телевизор. А при нынешнем образе жизни главная 
альтернатива именно такая. 

Эффективное использование свободного времени 
— это очень непростое дело, оно требует инвестиций. 
Например, в массовый спорт — в этой сфере занятость 
должна существенно вырасти при появлении третье-
го выходного дня. Иначе говоря, потребуется корен-
ным образом изменить структуру занятости, то есть 
выделить больше средств на театры, спорт и зрелища, 
а это возможно только за счет роста производитель-
ности труда.

Два выходных — это на самом деле комфортно. В се-
мье всякое изменение в ту или иную сторону создает 
проблему. Так, если выходных три, то сколько же дней 
в неделю должны учиться дети? Мне кажется, что 
многие взрослые просто забыли, что учиться гораздо 
тяжелее, чем работать, но эту нагрузку мы с детей 
снять не можем. 

А что получится, 
если примерить эту 
идею на оператив-
ные службы, право-
охранительную си-
стему, на военных? 
На металлургиче-
ское производство, 
которое непрерыв-
но, его нельзя оста-
навливать? На 
больницы?

Есть вещи, кото-
рые определяются 
не начальниками, а 
обществом. Здесь 
решение не за пра-
вительством, а 
именно за обществом, и пока просто не просматрива-
ется никаких оснований даже для серьезного обсу-
ждения этой идеи, все это является пусть и захваты-
вающей, но фантазией, как советские романы с быто-
выми подробностями грядущего коммунизма, кото-
рые я с увлечением читал мальчишкой. Но это точно 
не предмет для экономической дискуссии сегодня в 
России. 

Почему же эта тема вызывает такой живой инте-
рес? Потому что если труд тяжелый, унизительный и 
отвратительный, то хорошо бы от него отдохнуть, а 
если это труд творческий, приносящий удовлетворе-
ние, то не совсем ясно, а зачем же от него отдыхать и 
чем себя загрузить. 

Поэтому, скорее, можно говорить об улучшении 
условий труда; о внедрении современных техноло-
гий, которые делают труд более творческим; о том, 
как вписать в трудовое законодательство удаленную 
занятость; что можно сделать для сокращения 8-часо-
вого рабочего дня (это как раз может оказать благо-
приятное влияние на жизнь семьи, и это действитель-
но связано с ростом производительности); как созда-
вать альтернативы «отдыху» за телевизором и бутыл-
кой спиртного. И только потом всерьез можно обсу-
ждать вопрос о длине трудовой недели. 

Вместе с тем обсуждение такого, казалось бы, от-
влеченного вопроса важно для того, чтобы вернуться 
к более земной проблеме — насколько эффективно мы 
используем то рабочее время, которое тратим сейчас. 
Необходимо избавиться от избыточной занятости 
(это поможет и повышению производительности тру-
да), с другой стороны — надо обеспечить высвобожда-
ющихся людей высокооплачиваемыми рабочими ме-
стами. И если дискуссия о четырехдневной рабочей 
неделе подтолкнет нас к решению этих насущных за-
дач, то можно считать, что время на нее мы потеряли 
не зря. 

Отказ от целого 
рабочего дня — это 
уже проблема 
смены образа 
жизни и инвести-
ций в эффектив-
ное использова-
ние свободного 
времени

Для четырехднев-
ной рабочей 
недели доходы 
должны вырасти 
не на 20 процен-
тов, а как мини-
мум в полтора 
раза

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5732

А К Ц Е Н Т

Продолжающееся снижение 
процентных ставок по ипотеке рискует 
обернуться ростом цен на квартиры

С МЕСТА СОБЫТИЯ Премьер Узбекистана и глава «Росатома» открыли в Ташкенте филиал МИФИ

Сто надежд на первом курсе
Александр Емельяненков,
Ташкент 

У
чебный год в Узбекистане 
открывается сразу за Днем 
независимости, который 

тут отмечают 1 сентября. В этот 
раз главный национальный 
праздник и начало занятий у сту-
дентов и школьников были озна-
менованы не только красочным 
салютом в центре Ташкента, но и 
яркой вузовской премьерой в 
пригороде узбекской столицы.

Во вторник, 3 сентября, пре-
мьер-министр Республики Узбе-
кистан Абдулла Арипов и гене-
ральный директор госкорпора-
ции «Росатом» Алексей Лихачев 
в присутствии других уважае-
мых гостей открыли Ташкент-
ский филиал НИЯУ МИФИ. 

Этот вуз, по сути — главная в 
России «кузница» специалистов-
ядерщиков, был создан и разви-
вался вместе с атомной отра-
слью, обрел мировую извест-
ность под названием «Москов-
ский инженерно-физический ин-
ститут» и сегодня, уже в статусе 
Национального исследователь-
ского ядерного университета, 
остается флагманом высшего 
профессионального образова-
ния в своей сфере. 

Национальные филиалы 
НИЯУ МИФИ есть в большинстве 
атомградов России, включая 
ядерные центры Саров и Сне-
жинск, промышленные Озерск, 
Северск, Новоуральск, Железно-
горск, крупные города-спутники 
при АЭС. И такая разветвленная 
сеть, позволяющая готовить ка-
дровую смену для всех переделов 
и направлений, которые были, 
есть или могут возникнуть в атом-
ной отрасли, не просто доказала 
свою состоятельность, а вызывает 
растущий деловой интерес у зару-
бежных партнеров «Росатома». 

Филиал в Ташкенте — как раз 
первая ласточка. Здесь будут ве-
сти подготовку в соответствии с 
международными стандартами 
по четырем образовательным 
программам бакалавриата: 
«Ядерная энергетика и теплофи-
зика», «Ядерные физика и техно-
логии», «Теплоэнергетика и те-
плотехника», «Электроэнерге-
тика и электротехника». 

Как напомнил, выступая на 
церемонии 3 сентября, премьер 
Узбекистана Абдулла Арипов, 
толчком к созданию такого учеб-
ного заведения стал подписан-
ный в сентябре 2018 года мемо-
рандум о строительстве в Узбе-
кистане атомной электростан-
ции по российскому проекту. 
Приоритетной площадкой для 
нее выбрано место вблизи озера 
Тузкан в Джизакской области. 

Сейчас там проводится второй, 
более детальный этап изыска-
тельных работ, по итогам кото-
рых должно быть вынесено ре-
шение о возможности размеще-
ния в намеченном районе двух 
атомных энергоблоков с реакто-
рами типа ВВЭР-1200. 

Отвечая на вопрос «Россий-
ской газеты», генеральный ди-
ректор «Росатома» Алексей Ли-
хачев дал понять, что полный 
цикл изысканий планируется за-
вершить к 2020 году. Вслед за 
этим —  оформление лицензии на 
привязку станции к выбранной 
площадке. С момента получения 
такого согласования можно на-
чинать проектирование самой 
АЭС и только потом — присту-
пать к ее строительству. В инже-
нерных изысканиях сейчас за-
действованы не только узбек-

ские и российские специалисты, 
но и международные эксперты, а 
весь подготовительный процесс 
реализуется в строгом соответ-
ствии с международными стан-
дартами. Главная задача — чтобы 
площадка соответствовала нор-
мам МАГАТЭ и соблюдался клю-
чевой приоритет — обеспечение 
безопасности.

Экономика Узбекистана сей-
час на подъеме, электроэнергии 
не хватает и спрос на нее растет, 
поэтому уже в 2027—2028 годах 
здесь хотели бы видеть первую 
АЭС в действии. А значит, надо 
форсировать подготовку нацио-
нальных кадров, включая мон-
тажников, испытателей оборудо-
вания и, конечно, эксплуатаци-
онный персонал. И лучше всего 
это делать дома. Хотя и в Москве, 
на «материнской» базе НИЯУ 
МИФИ уже второй год проходят 
обучение по ядерным специаль-
ностям более 50 студентов из Уз-
бекистана. 

Глава «Росатома» Алексей 
Лихачев в связи с этим отметил, 
что идея открытия филиала 
МИФИ в Ташкенте принадлежит 
президенту Узбекистана Шавка-
ту Мирзиёеву и была деятельно 
поддержана президентом Рос-
сии Владимиром Путиным во 

время их рабочих встреч. В ре-
зультате всего за год в пригоро-
де Ташкента поселке Улугбек, 
где находится Институт ядерной 
физики Академии наук Узбекис-
тана, поднялся новый, с иголоч-
ки, учебный корпус — со светлы-
ми, современными аудитория-
ми, библиотекой, коворкинг-
центром, Wi-Fi-зонами и необ-
ходимым лабораторным осна-
щением. 

Полноправными хозяевами 
всего этого и главными именин-
никами в день открытия Таш-
кентского филиала стали пер-
вые 100 юношей и девушек, уже 
зачисленные на первый курс. А 
сам он стал без преувеличения 
курсом надежды для атомной 
отрасли Узбекистана. Вступи-
тельные экзамены прошли в ав-
густе — по математике, физике и 
русскому языку. Конкурс соста-
вил более шести человек на ме-
сто. Помимо знаний в естествен-
но-научных дисциплинах аби-
туриенты должны были пока-
зать хороший уровень русского 
языка — на нем принимали экза-
мены и на русском же будут ве-
сти обучение. 

Преподавательский состав 
уже сформирован. Заранее ото-
бранные кандидатуры из мест-
ных вузов прошли тестирование 
и сертификацию с учетом требо-
ваний НИЯУ МИФИ. Там же, на 
«материнской» платформе, но 
при тесном взаимодействии с 
Агентством по развитию атом-
ной энергетики «Узатом» как ос-
новным заказчиком специали-
стов разработаны учебные про-
граммы по каждому направле-
нию подготовки. 

Еще один важный момент — 
обучение молодых узбекских 
атомщиков будет проходить в те-
сном сотрудничестве с учеными 
национального Института ядер-
ной физики. Как уже сказано, он 
принадлежит Академии наук Уз-
бекистана и в этом году отмечает 
60-летие с начала своей работы. 

А с появлением рядом, на одной 
площадке, перспективного сосе-
да в лице Ташкентского филиала 
НИЯУ МИФИ обретает по суще-
ству вторую молодость и новый 
смысл своего существования. 
Президент Академии наук Узбе-
кистана Бехзод Юлдашев, вручая 
студенческие билеты первокур-
сникам, так прямо и сказал: «Мы 
не боги, чтоб над вами возвы-
шаться. Приду к вам с лекцией, и 
вас ждем в наших лаборатори-
ях». 

Ректор НИЯУ МИФИ со своей 
лекцией о лучшем в России 
«атомном» университете высту-
пил перед студентами-первокур-
сниками, их преподавателями и 
родителями в день открытия. И 
призвал не пасовать перед труд-
ностями в учебе. «А они обяза-
тельно будут, особенно на пер-
вых двух курсах, — предупредил 
Михаил Стриханов. — Програм-
ма у нас напряженная, но инте-
ресная, она для тех, кто в МИФИ 
пришел всерьез».

Первокурсникам объяснили, 
что у всех, кто раньше времени 
не сойдет с дистанции, будет пра-
во получить диплом о высшем 
образовании российского образ-
ца, признаваемый в Узбекистане 
и за его пределами. А всех вы-
пускников обеспечат рабочими 
местами на предприятиях новой 
для Узбекистана атомной отра-
сли.

Генеральный директор «Роса-
тома» Алексей Лихачев, а вместе 
с ним глава «Узатома» Журабек 
Мирзамахмудов и ректор НИЯУ 
МИФИ Михаил Стриханов обо-
шли новый учебный корпус, за-
глянули в несколько лаборато-
рий и убедились, что немалые 
финансовые вложения обеих 
сторон в совместный проект 
пошли по назначению и уже за-
втра-послезавтра начнут прино-
сить свои плоды.  

Первенцем и надеждой семьи Душаевых из города Гулистан Сырьдарьинской области стал 17-летний Сироджиддин, 
окончивший школу в этом году и успешно сдавший экзамены в Ташкентский филиал НИЯУ-МИФИ. Порадоваться 
за своего первокурсника в Ташкент приехали всей семьей: отец, мама, восьмиклассник Салахетдин, мечтающий 
пойти за старшим братом, и сестренка Мадинабону, которая еще не определилась в выборе. 

А К Ц Е Н Т

На «материнской» базе НИЯУ МИФИ 
уже второй год проходят обучение 
по ядерным специальностям 
более 50 студентов из Узбекистана

Прямая речь

Алексей Лихачев, генеральный директор ГК «Росатом»: 
— Строительство первой атомной электростанции в Узбекистане — мас-

штабный проект, реализация которого, безусловно, невозможна без раз-

вития кадрового потенциала. Подготовка персонала является основой 

для успешного развития атомной отрасли в стране, и мы рады, что наше 

двустороннее сотрудничество в этой сфере развивается столь успешно.

— Читайте также: Названы 
самые опасные города России
rg.ru/art/1741448 

1
Виктор Ивантер,
академик РАН, 

научный руководитель Института 

народно-хозяйственного 

прогнозирования 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ЦИФРА

105
ТЫСЯЧ

рублей, по расчетам минстроя, 

стоит в среднем квадратный 

метр в Москве. А по данным 

риелторов — 176 тысяч

— За ценами на жилье следите 
на сайте
rg.ru/sujet/1232 
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— Больше фото на сайте 
rg.ru/art/1742276
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249
ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ

из России было привлечено 

к работе в вузах Узбекистана 

в первой половине 2019 года. 

С начала сентября это число 

увеличилось
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ЗДОРОВЬЕ 
В России 
стартовала 
прививочная 
кампания

 ЗАБЫТЬ 
О ГРИППЕ
Ольга Игнатова

Не менее 45 процентов россиян 
планируется в этом году при-
вить от гриппа. Об этом в рам-
ках Восточного экономическо-
го форума заявила глава Роспо-
требнадзора Анна Попова. Она 
объявила старт всероссийской 
прививочной кампании.

Попова напомнила, что, по 
данным Всемирной организа-
ции здравоохранения, ежегодно 
в период сезонных эпидемий 
гриппом болеет 5 до 10 процен-
тов населения планеты. А это 
порядка 1 миллиарда человек. 
При этом ежегодно регистриру-
ется около 3—5 миллионов слу-
чаев осложнений, связанных с 
гриппом. Каждый год от этого 
вирусного заболевания в мире 
погибают до 650 тысяч человек.

 В прошлом году прививки 
от гриппа сделали более 70 
миллионов россиян, в том чи-
сле 17 миллионов детей. А с 
1996 года заболеваемость грип-
пом в России снизилась в 195 
раз! Самое оптимальное время 
для прививок — период с сентя-
бря по ноябрь.  Традиционные 
вакцины против гриппа («трех-
валентные» вакцины) предназ-
начены для защиты от трех ви-
русов гриппа — A (H1N1), A 
(H3N2) и вирус гриппа B. Но 
сейчас в России уже разработа-
на новая четырехвалентная 
вакцина против гриппа с до-
полнительной защитой. 

В Роспотребнадзоре при 
этом подчеркивают, что вирусы 
постоянно мутируют, поэтому 
профилактику следует делать 
ежегодно.  

В то же время некоторые 
люди после вакцинации начи-
нают чувствовать недомогание. 
Как объясняют в Роспотребнад-
зоре, это нормальная реакция, 
так иммунная система готовит 
защиту организма от вирусов 
гриппа. 

Не личное дело

Поправки в Закон «О 
связи» призваны изме-
нить ситуацию: они 

предлагают все, что не относит-
ся к содержанию сообщений 
или телефонных переговоров, 
не считать тайной связи.

Из текста самого законопро-
екта следует, что речь может 
идти, например, о дате и време-
ни оказания услуги связи, про-
должительности телефонных 
переговоров, абонентских но-
мерах, уникальных кодах иден-
тификации абонентов — всех тех 
сведениях, которые известны 
оператору «в связи с исполне-
нием договора об оказании и в 
иных случаях». Если законо-
проект примут, операторы смо-
гут делиться этими сведениями, 
и это не будет считаться нару-
шением тайны связи.

Когда абонент совершает 
звонок, по сети связи передают-
ся данные IMSI (International 
Mobile Subscriber Identity) — 
уникальный номер сим-карты 
или IMEI (International Mobile 
Equipment Identity), то есть уни-
кальный номер абонентского 
устройства. Это чисто техниче-
ские сведения, которые никак 
не разглашают содержание раз-
говора. Однако судебная пра-

ктика действительно пошла по 
такому пути, что сейчас эти 
данные считаются тайной свя-
зи. В то же время смена номера 
IMSI или IMEI может потенци-
ально свидетельствовать о мо-
шеннических действиях, поя-
снил «РГ» представитель «Мега-
Фона».

Простой пример: злоумыш-
ленники получают по поддель-
ной доверенности дубликат 
сим-карты. Если ее пускают в 
ход, это можно отследить по из-
менению номера IMSI. Или дру-
гая ситуация: преступники кра-
дут телефон с сим-картой, 
вставляют ее в другое устройст-
во и похищают деньги с чужого 
банковского счета. Оператор 
связи может фиксировать изме-

нение данных IMEI и теоретиче-
ски передавать эту информа-
цию банку или правоохрани-
тельным органам для борьбы с 
мошенниками. 

Сейчас это невозможно. Но 
если поправки будут приняты и 
операторам разрешат обраба-
тывать технические данные, ог-
раничение снимется, уточнил 
собеседник «РГ».

Указанная инициатива была 
предложена бизнесом в рамках 
программы «Цифровая эконо-
мика», отметил в свою очередь 
замгендиректора АНО «Цифро-
вая экономика» Дмитрий Тер-
Степанов. По его мнению, смяг-
чение регулирования тайны 
связи также будет способство-
вать развитию новых цифровых 

услуг и сервисов, повышению 
их качества, развитию искусст-
венного интеллекта на базе ана-
лиза технологических данных.

Законопроект также уточ-
няет положения, касающиеся 
получения сведений, составля-
ющих тайну связи, на основа-
нии судебного решения. Судеб-
ная практика в отношении от-
казов операторов связи в пре-
доставлении без судебного ре-
шения сведений, составляю-
щих тайну связи, органам госу-
дарственной власти, у которых 
соответствующие полномочия 
законодательно не предусмо-
трены (ФАС, ФНС России, ЦБ 

РФ), противоречива, указыва-
ют авторы поправок. Для выра-
ботки единообразного подхода 
законопроект предусматрива-
ет, что передача указанной ин-
формации третьим лицам, 
включая органы государствен-
ной власти, осуществляется 
только на основании судебного 
решения, за исключением слу-
чаев, когда возможность полу-
чения сведений в отсутствие 
судебного решения прямо уста-
новлена действующим законо-
дательством. 

Содержание звонков и сообщений 
по-прежнему будет относиться 
к тайне связи, следует из проекта.

А К Ц Е Н Т

Для борьбы с мошенниками операторы 
смогут передавать банкам и правоохра-
нителям техническую информацию 
о звонках и сообщениях, не опасаясь 
нарушить тайну связи

Между тем

В Сургуте 68-летняя женщина перевела мошенникам почти милли-

он рублей после 40 звонков о несанкционированных списаниях 

средств. Сообщение о мошенничестве поступило в дежурную 

часть города накануне, сообщили в пресс-службе полиции Югры.

В телефонном разговоре злоумышленники представлялись сотруд-

никами банка. Женщина знала о случаях мошенничества и несколь-

ко раз звонила на «горячую линию», где говорили, что с деньгами 

все нормально. Несмотря на это, жительница поверила аферистам. 

И перевела им все имеющиеся средства — почти 970 тысяч рублей. 

Теперь злоумышленникам грозит до шести лет лишения свободы.

Подготовила Юлия Мякишева

ОБЩЕСТВО Три четверти россиян 
ищут работу 
через знакомых

Командные 
кадры 

Марина Гусенко

Только каждый четвертый рос-
сиянин, желающий найти рабо-
ту, обращается для этого в служ-
бу занятости населения, обра-
тил внимание в обзоре стати-
стики Аналитический центр 
НАФИ. 

Более чем две трети безра-
ботных, 71 процент, в первую 
очередь обращаются к друзьям, 
родственникам и знакомым, а 
также ищут новое рабочее ме-
сто в интернете.

По словам руководителя на-
правления HR-исследований 
НАФИ Людмилы Спиридоно-
вой, преимущества поиска ра-
боты через знакомых очевидны 
— легче адаптироваться в буду-
щем коллективе, можно полу-
чать информацию из первых 
рук об условиях труда и зарпла-
те, о стиле руководства компа-
нии. Многие не готовы выхо-
дить из зоны комфорта и искать 
работу другими способами, что 
ведет к потерянным возможно-
стям, констатирует она.

«Наше недавнее исследова-
ние показало, что цифровые ка-
налы поиска работы укрепляют 
свои позиции: поиск работы че-
рез знакомых, бывших коллег и 
партнеров осуществляется с по-
мощью социальных сетей и мес-
сенджеров, а специализирован-
ными сайтами по поиску работы 
пользуется почти каждый тре-
тий россиянин», — добавила она.

При этом россияне становят-
ся мобильнее и все чаще согла-
шаются на переезд в другой ре-
гион или иную территорию вну-
три субъекта ради новой инте-
ресной и хорошо оплачиваемой 
работы.

По данным Росстата, в прош-
лом году  внутренними трудовы-
ми мигрантами стали три мил-
лиона человек. По этому показа-
телю лидирует Центральный фе-

деральный округ, что объясня-
ется наличием там большого чи-
сла крупных городов, в которые 
приезжают работать жители 
близлежащих населенных пун-
ктов. Так, лидером по притоку 
трудовых мигрантов является 
Москва (1,6 миллиона человек), 
а по оттоку — Московская об-
ласть (904 тысячи человек).

Так же обстоят дела и в Севе-
ро-Западном федеральном 
округе, который занимает тре-
тье место по притоку и оттоку 
трудовых мигрантов. Санкт-Пе-
тербург принимает 221 тысячу 
человек, а из Ленинградской об-
ласти на работу выезжают 167 
тысяч.

Впрочем, как отмечает Люд-
мила Спиридонова, три милли-
она человек — это совсем не 
большая цифра, это примерно 
четыре процента от общего чи-
сла занятых и два процента — от 
общего населения страны.

«К факторам, сдерживаю-
щим трудовую мобильность в 
России, относятся сложности 
юридического характера, каса-
ющиеся регистрации или «про-
писки», расходы на переезд, на-
личие детей школьного возра-
ста. Другой важный сдерживаю-
щий фактор — высокая стои-
мость покупки и аренды жилой 
недвижимости», — говорит она.

Что касается длительности 
поиска работы безработными, 
то в среднем люди трудоустраи-
ваются в течение 7,1 месяца. 
При этом у женщин этот срок в 
среднем на месяц больше, чем у 
мужчин. А больше четверти без-
работных, 25,5 процента, ищут 
работу больше года. Но за по-
следний год доля таких людей 
уменьшилась на 10 процентов, 
или 2,8 процентных пункта. 

тел. (4832) 56-23-73, 52-43-99
e-mail: bkk@ruslana.ru

Шерстяные ткани
Школьная форма

bkk32.ru
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— Каким профессиям грозит 
исчезновение
rg.ru/art/1738207 

ПАРЛАМЕНТ В Госдуме 
обсудили факты 
вмешательства в дела РФ

Нагнали волну

Татьяна Замахина

В Госдуме вплотную занялись расследованием фактов 
иностранного вмешательства во внутренние дела Рос-
сии. Депутаты попытаются найти причины, побудив-
шие ряд зарубежных дипмиссий и изданий призывать 
к уличным оппозиционным акциям в Москве. О пер-
вых итогах этой работы журналистам рассказал глава 
специально созданной комиссии, председатель Коми-
тета Госдумы по безопасности и противодействию кор-
рупции Василий Пискарев.

По данным депутатов, в преддверии акций на сай-
тах зарубежных СМИ и некоторых посольств были 
опубликованы призывы к гражданам РФ участвовать в 
митингах. Кроме того, речь идет и об одностороннем 
освещении этих событий. Чтобы получить объяснения 
из первых уст, в Госдуме обратились к тем, кто, по мне-
нию депутатов, причастен к вмешательству. Ранее спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин называл среди наибо-
лее активных авторов таких попыток немецкое СМИ 
Deutsche Welle, а также госструктуры США и аффили-
рованные с ними медиа. Что касается американского 
«направления» расследования, то уже получена поло-
жительная реакция. Как рассказал Пискарев, посол 
США в РФ «согласен прийти пообщаться» с депутата-
ми. Официальное приглашение Джону Хантсману 
вскоре будет отправлено.  

Deutsche Welle уже официально ответило на запрос 
комиссии Госдумы: в телерадиокомпании отвергли об-
винения и пригласили депутатов обсудить эту тему на 
встрече в Германии. Думу ответ не устроил: как рас-
сказал Пискарев, комиссия обратится к депутатам 
Бундестага для организации встречи с руководством 
«Немецкой волны». Он подчеркнул, что аккредитован-
ные в РФ СМИ (к которым относится и компания) обя-
заны выполнять российские законы — следствием от-
каза может стать лишение СМИ аккредитации для ра-
боты в РФ. 

РЫНОК Китайскую икру будут отлавливать 
на российских прилавках

Икра черная,
а рынок «серый»
Евгений Гайва

Р
оссийские осетроводы сов-
местно с Росрыболовством, 
Россельхознадзором, Рос-

потребнадзором и Роскачеством 
начнут в этом году мониторинг 
черной и красной икры на при-
лавках магазинов, заявил прези-
дент Союза осетроводов Алек-
сандр Новиков. Отлавливать со-
бираются китайский продукт, 
который реализуется под видом 
российского.

Результаты проверок будут 
публиковать в интернете. Отече-
ственные рыбоводческие хозяй-
ства не против китайской икры, 
но пусть она и маркируется как 
китайская, пояснил Новиков, вы-
ступая на Всероссийской научно-
практической конференции 
«Российское осетроводство». 

«Большая часть надписей на 
банках с черной икрой в Астраха-
ни — это индивидуальные пред-
приниматели, которые сами не 
выращивают рыбу, а только пе-
рефасовывают импортное сы-
рье», — отметил заместитель ру-
ководителя Росрыболовства Ва-

силий Соколов. Хорошо, если это 
легальная продукция, но бывает 
и контрабанда. При этом китай-
ские предприятия международ-
ные инспекции к себе на пред-
приятия не пускают, так что га-
рантий качества продукта нет, 
добавил Соколов. 

Китай стремительно наращи-
вает производство черной икры 
и уже вышел на первое место в 
мире, оттеснив Россию. В 2018 
году только на экспорт из КНР 
отправили 200 тонн черной 
икры. 

Что мешает российским осе-
троводам увеличивать свою 
долю на рынке? Прирост произ-
водства есть, но небольшой, в 
прошлом году рынок получил 53 
тонны черной икры. 

Прежде всего есть проблема 
со сбытом: многие зарубежные 
рынки закрыты под предлогом 
необходимости соблюдения ве-
теринарных норм. А в России ве-
теринарные правила для аква-
культуры отсутствуют. Правда, 
намечаются подвижки. «Сейчас 
ветеринарные правила в высо-
кой степени готовности, рассчи-

тываем, что в ближайшее время 
их внесут на регистрацию в ми-
нюст», — пояснил «РГ» Василий 
Соколов. 

На внутреннем рынке спрос 
на черную икру падает из-за 
стагнации доходов россиян. При 
этом издержки осетроводов рас-
тут потому, что корма сплошь 
импортные и покупаются за ва-
люту.Можно было бы продавать 
также мясо осетра, спрос есть. 
Тем более что стоит осетр дешев-
ле ледяной рыбы, говорит Нови-
ков. «Конкуренция минималь-
ная», — подбадривает он осетро-
водов. 

Но те пока рассматривают 
мясо осетровых как побочный 
продукт,  икра рентабельнее. Хо-
зяйства в основном малые, пото-
му вкладывать деньги в расшире-
ние производства не могут. Осе-
тровые растут несколько лет  и 
вложенные средства оборачива-
ются гораздо медленнее. 

Чтобы поддержать производ-
ство национального продуктово-
го бренда, Рыболовство настаи-
вает на введении компенсаций 
капитальных затрат рыбоводче-
ским хозяйствам, то есть затрат 
на строительство рыбных ферм. 
«Считаем, что минимум госу-
дарство должно субсидировать 
25 процентов затрат, предлагали 
и больше», — сказал Соколов. Рас-
сматривают и другие меры под-
держки. 

Сами осетроводы для разви-
тия отрасли планируют создать 
мобильные цеха для переработ-
ки икры, которыми смогут вос-
пользоваться малые хозяйства., 
но для создания цеха требуются 
дополнительные вложения, гово-
рит Новиков. 

«Думаю, что нам нужно пой-
ти по такому пути. И предло-
жить такие цеха тем, кто хочет 
построить свой бизнес не на вы-
ращивании, а на переработ-
ке», — сказал он. 
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Это официальная страница Deutsche Welle в социальных сетях 
с прямым призывом участвовать в уличных незаконных акциях.П
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В Астрахани появился памятник черной икре. С секретом. В крышке — 
копилка для пожертвований. 

МЕДИЦИНА 

Около 26 тысяч 
детей могут 
выгнать 
из школ Нью-
Йорка за отказ 
от вакцинации

ПРИВИВКИ 
ДЛЯ 
ВЕРУЮЩИХ
Диана Ковалева

Более 20 тысяч американских 
детей могут выгнать из школ 
или даже заставить покинуть 
штат Нью-Йорк после того, как 
на фоне эпидемии кори власти 
запретили отказываться от 
прививки из религиозных соо-
бражений. Об этом сообщает 
газета The New York Times. С 
осени прошлого года в США за-
метно выросла заболеваемость 
корью, в том числе в Нью-Йор-
ке, где большинство заразив-
шихся — это выходцы из орто-
доксальных иудейских общин. 
Там многих детей не прививают 
из религиозных соображений. 
Чтобы побороть заразу, мест-
ные власти действовали реши-
тельно: например, в апреле жи-
телей некоторых районов горо-
да Нью-Йорка обязали сделать 
прививку в течение 48 часов, а 
тем, кто отказывался, грозил 
штраф в тысячу долларов. Но 
это не оказало достаточного 
действия, потому что от наказа-
ния могли «спасти» медицин-
ские противопоказания и рели-
гиозные причины. В итоге гу-
бернатор штата Нью-Йорк Эн-
дрю Куомо в июне отменил вто-
рое послабление, постановив, 
что религия больше не должна 
быть помехой медицине. Те-
перь 26 тысяч американских 
детей, чьи родители не хотят 
вакцинировать их из-за веры, 
рискуют стать изгоями не толь-
ко в своих школах, но и в штате. 
Во Франции, если родители от-
казываются прививать ребенка 
без уважительной на то причи-
ны, им грозит штраф в 30 тысяч 
евро или до двух лет лишения 
свободы. В Италии из-за той же 
самой эпидемии кори в марте 
этого года приняли закон, за-
прещающий непривитым де-
тям посещать школу и детские 
сады (тех, кто уже ходят, могут 
просто выгнать). 
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Борис Ямшанов 

В
чера в редакции «Рос-
с и й с к о й  г а з е т ы » 
прошла презентация 
новой книги главы Ко-
митета Госдумы по го-
сударственному стро-
ительству и законода-
тельству, председате-
ля Совета при прези-

денте РФ по кодификации и со-
вершенствованию гражданско-
го законодательства, сопредсе-
дателя Ассоциации юристов 
России, доктора юридических 
наук, профессора Павла Краше-
нинникова «Заповеди советско-
го права: очерки о государстве и 
праве военного и послевоенно-
го времени. 1939—1961». 

Она охватывает отрезок 
жизни, вобравший в себя три 
периода: предчувствие и годы 
Великой Отечественной войны, 
восстановление страны после 
фашистского нашествия и пе-

риод после смерти «вождя на-
родов», с разоблачением «куль-
та личности» и отказом от мас-
совых репрессий, вплоть до вы-
носа тела Сталина из Мавзолея 
на Красной площади.

Книга основана на историче-
ски выверенных фактах и пра-
вовых документах, что само по 
себе интересно и познаватель-
но. Но фактически это и рассказ 
о том, что довелось пережить 
поколениям советских людей в 
наиболее противоречивый, ге-
роический и трагический пери-
од отечественной истории.

Некоторые из приведенных 
документов практически впер-
вые становятся доступны мас-
совому читателю.

— Очередное творение Павла 
Владимировича заслуживает 
высочайшей оценки, — сказал 
на презентации книги извест-
ный адвокат Генри Резник. — В 
последнее время написано мно-
го работ об этом периоде. Но 
они либо идеологизированы, 
когда в угоду своей позиции и 
своим пристрастиям автор от-
бирает те или иные факты, на-
кручивает их один на другой, и 
получается искаженное виде-
ние процессов, которые проис-
ходили в стране. А эта книжка 
высвечивает суть без какого-
либо идеологического искаже-
ния и совершенно живым, инте-
ресным языком описывает пе-
риод, в котором вроде и я жил, 
но читаю и вижу, как это все по-
знавательно и значимо, особен-
но для молодых поколений.

Я считаю вас подвижником, 
Павел Владимирович.  Как 
юрист, историк, я бы сказал, в 
хорошем смысле патриот, я оза-
бочен тем, чтобы не наступать 
на те же грабли и понимать, ка-
кие опасности исходят для прав 
человека  от всесильного госу-
дарства, когда оно ставит перед 
собой утопические, неисполни-
мые задачи. Уверен, книжка с 
увлечением будет прочитана.

Общественный деятель, 
журналист и историк Николай 
Сванидзе отметил в своем вы-
ступлении, что Павел Владими-

рович нашел свой стиль, в кото-
ром сочетается глубина анали-
за и увлекательность письма. — 
На мой взгляд, — сказал он, — 
точкой отсчета для автора явля-
ется его четкая морально-эти-
ческая позиция, которая не ме-
няется в зависимости от време-
ни, которое он анализирует. 
Менялось право, конституции, 
законы. Но позиция Павла Вла-
димировича — это гуманизм. 
Это очень важно и для юриста, 
и для историка. Сейчас у нас со-
вершенно другая цивилизация, 
она городская. Но ушла дерев-

ня, с ее правом, ее трагедией 
раскулачивания и следствием 
войны, потому что  армия в 
основном состояла из деревен-
ских мужиков, деревня поги-
бла. И говорить о праве колхоз-
ном,  деревенском,  на мой 
взгляд, это и дань памяти тому, 
что составляло часть нас. Это 
очень важно.

— Я хочу обратиться к право-
ведам, к тем, кто является пре-
подавателями, читает лекции, 
объясняет, что такое сегодняш-
нее право, откуда оно, — сказал 
экс-сенатор, доктор юридиче-

ских наук Алексей Клишин. — 
Это очень трудная мыслитель-
ная операция, представить 
себе, что мы являемся наслед-
никами российского права до 
1917 года, и потом мы развива-
ем современное право. А вот 80 
лет куда девать? Я предлагаю, 
все-таки согласиться, что луч-
шие конструкции, стандарты, 
нормы и идеи советских право-
ведов, они в книге все перечи-
слены — все-таки это не идеи ан-
глосаксонской или континен-
тальной системы, как нам пред-
лагали в 90-е годы. Мы исполь-

зуем наши собственные тради-
ции в правовой и юридической 
работе.

В заключение встречи глав-
ный редактор «Российской га-
зеты» Владислав Фронин вру-
чил Павлу Крашенинникову ди-
плом «Золотая страница «Рос-
сийской газеты». •
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 
Почему экологическое 
право становится одним 
из самых главных

Самолет, 
чайки, мусор 

Татьяна Москалькова, 
Уполномоченный по правам человека в РФ 

По оценкам фонда «Общественное мнение», за послед-
ние пять лет практически в три раза выросла обеспоко-
енность жителей России сохранением благоприятной 
окружающей среды. Поступающие в адрес Уполномо-
ченного по правам человека обращения граждан также 
свидетельствуют о наличии серьезных проблем эколо-
гической безопасности территорий, общества и лично-
сти.

В прошлом году я получила 1609 жалоб в связи с на-
рушением права на благоприятную окружающую среду 
и пользование при-
родными ресурса-
ми, среди них 139 — 
коллективные. Уже в 
этом году таких об-
ращений поступило 
порядка 300.

Право на благо-
приятную окружаю-
щую среду — одно из 
конституционных 
прав. Его соблюде-
ние тесно связано с 
охраной жизни и 
здоровья людей. За 
последние десятиле-
тия в нашей стране 
осознана необходимость перехода от ускоренного осво-
ения природных ресурсов к их сохранению и ответст-
венному обращению с природой. Однако во многих рос-
сийских регионах нынешняя экологическая ситуация 
вызывает обоснованные опасения жителей.

Граждан волнует проблема загрязнения воздуха или 
возникновения угрозы такого загрязнения. К сожале-
нию, промышленные предприятия порой игнорируют 
требования санитарно-эпидемиологического законода-
тельства, а контрольно-надзорные органы не проявляют 
принципиальности в данных вопросах. Частично разре-
шить проблему помогло бы установление квот на вы-
брос загрязняющих веществ в атмосферу. Кроме того, 
важной составляющей в сфере охраны воздуха является 
обеспечение гласности, полноты и достоверности ин-
формации о его состоянии и загрязнении.

Второй и, пожалуй, самый болезненный для граждан 
вопрос в сфере экологии — это ситуация с коммунальны-
ми отходами. В 2018 году количество жалоб, связанных с 
утилизацией отходов производства и потребления, уве-
личилось почти в два раза (на 47 процентов). Экстрен-
ная посадка самолета компании «Уральские авиали-
нии», которая только благодаря мастерству пилотов не 
закончилась катастрофой, произошла именно по вине 
чаек, но это следствие, а какова причина? Несанкциони-
рованные свалки, полигоны твердых бытовых отходов, 
ненадлежащий сбор и вывоз мусора, добавьте к этому 
митинги граждан, пострадавших от работы полигонов 
(«Ядрово», «Алексинский карьер», «Лесная» и «Съяно-
во-1») и вывод напрашивается сам собой: свалки — пря-
мой риск жизни и здоровью людей. Началом системного, 
поэтапного разрешения проблемы должна стать реали-
зация Указа президента от 14 января 2019 года, который 
поможет сформировать комплексную систему обраще-
ния с отходами, в том числе их оптимальную утилиза-
цию.

Еще одна серьезная задача в сфере экологии — сохра-
нение и восстановление лесного фонда. Россия — одна из 
главных лесных держав мира: 45 процентов ее площади 
занимают леса, а это пятая часть всего запаса планеты. 
Но, к сожалению, по данным Всемирного фонда дикой 
природы, наша страна входит в тройку мировых лидеров 
по скорости и пло-
щади утраты перво-
зданных лесных мас-
сивов.

Настоящей бе-
дой для России ста-
ли лесные пожары. 
По информации 
Счетной палаты, за 
последние три года 
количество лесных 
пожаров выросло на 
12 процентов, а пло-
щадь, охваченная 
огнем, — в три раза. 
Режим ЧС введен в 
четырех субъектах 
Российской Федерации: на всей территории Иркутской 
области и Красноярского края, в двух районах Бурятии 
и одном районе Якутии. Помимо прямых экономиче-
ских потерь пожары наносят огромный ущерб биораз-
нообразию: смертельная стихия уничтожает места об-
итания ценных и редких видов животных и растений. 
Огонь и задымление представляют угрозу для жизни и 
причиняют существенный вред здоровью людей. Горя-
щие лесные массивы вместо того, чтобы компенсиро-
вать выбросы парниковых газов, увеличивают их со-
держание в атмосфере. Необходимо вести просвети-
тельскую работу с населением, полностью раскрывая 
достоверную и актуальную информацию о лесах, что 
поможет не только сделать гражданское общество по-
мощником в борьбе с угрозой, но и реально оценить 
масштабы существующих проблем и принять соответ-
ствующие меры. Самое важное — сохранить первоздан-
ные, малонарушенные леса, ведь именно они являются 
последним прибежищем редких видов растений и жи-
вотных, которые погибнут, если уничтожить их среду 
обитания. 

Безусловно, чтобы решить экологические проблемы, 
не хватит дня, недели и даже года. Но шаг за шагом, поэ-
тапно предпринимая соответствующие меры, можно по-
вернуть ситуацию в нужное русло. Старательно зату-
шить брошенный окурок, пойти в магазин со своей сум-
кой, попробовать отделить пластиковый мусор от бу-
мажного, оставить машину во дворе и пройтись пеш-
ком… Казалось бы, такие простые вещи, но именно они 
могут стать большим шагом в общем деле сохранения 
природы. •

ЭКСКЛЮЗИВ Форум во Владивостоке открывает новые возможности сотрудничества. И не только 
экономического 

В финансах не измерить
Федор Кравцов

Н
а Восточном экономиче-
ском форуме (ВЭФ) об-
суждается широкий круг 

проблем, которые России и дру-
гим странам предстоит решать 
в ближайшем будущем. Про-
комментировать некоторые 
важные аспекты международ-
ного сотрудничества мы попро-
сили Вячеслава Трубникова. 
Он, Герой России, был директо-
ром СВР, первым заместителем 
министра иностранных дел Рос-
сии, послом РФ в Индии.

Вячеслав Иванович, однажды 
вы сказали, что после распада 
СССР мы увлеклись выстраи-
ванием отношений с западны-
ми странами и совсем забыли 
про восточный вектор — Ки-
тай, Индия, арабские стра-
ны… Теперь мы пытаемся на-
верстать упущенное? 

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: После распа-
да Советского Союза эйфория 
от потепления отношений по-
родила однобокость внешней 
политики и торгово-экономи-
ческих связей. Цена такого од-
новекторного подхода могла со 
временем оказаться очень вы-
сокой, вплоть до снижения су-
веренитета нашего государст-
ва.

К счастью, в начале этого 
века ситуация стала меняться. 
Помню, в 2004 году, перед моей 
командировкой послом в Ин-
дию, президент Владимир Вла-
димирович Путин особо под-
черкивал важность экономиче-
ской дипломатии, необходи-
мость содействия торговому и 
инвестиционному сотрудниче-
ству с нашим стратегическим 
партнером. Смена внешнеполи-
тической парадигмы, которую 
пресса позже окрестила «пово-
ротом на Восток», несомненно, 
изменила наши экономические 
отношения с Китаем, Индией, 
Вьетнамом, другими странами. 
И это было очень дальновид-
ным решением. Ведь жесткое 
давление на Россию со стороны 

западного альянса вернулось, и 
оно продолжает нарастать. 

 Восточный экономический 
форум — это еще один шаг в со-
здании альтернативного век-
тора сотрудничества России 
на международной арене. Чего 
от него ожидаете вы? 

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Судьба сло-
жилась так, что мне пришлось 
довольно долго заниматься ди-
пломатической работой в Юж-
ной Азии. Дольше всего в Индии 
— 16 лет. Поэтому мне проще го-
ворить о наших связях с этой 
страной. Насколько успешно 
мы с ней сотрудничаем? Приве-
ду лишь две цифры. Товарообо-
рот России с Индией балансиру-
ет где-то на уровне 11 миллиар-
дов долларов США, а китайско-
индийский — на уровне 65 мил-
лиардов. Думаю, традиционных 
сфер партнерства — мирный 
атом, поставка энергоносите-
лей, военно-техническая сфера, 
космос — уже недостаточно. Это, 
конечно же, понимают и лидеры 
наших стран, по инициативе ко-
торых не так давно был создан 
совершенно новый механизм 
сотрудничества — Российско-
индийский стратегический эко-
номический диалог. 

На последнем заседании в 
Нью-Дели, которое проходило в 
середине июля, обсуждался ши-
рокий спектр нашего делового 
партнерства: цифровая тран-
сформация и передовые техно-
логии, совершенствование 
транспортной инфраструкту-
ры, развитие сельского хозяйст-
ва и переработки сельхозпро-
дукции, сотрудничество в бан-
ковском секторе, финансах и 
промышленности, торговле, ту-
ризме… Поэтому участникам 
Восточного экономического 
форума не придется прорабаты-
вать проблемы сотрудничества 
на индийском направлении с 
чистого листа. И то, что на ВЭФ-
2019 в качестве главного гостя 
приглашен премьер-министр 
Индии Нарендра Моди, говорит 
о многом. Это, безусловно, хо-

роший импульс для развития 
экономических связей наших 
стран.

А есть ли принципиально 
важное, стратегическое на-
правление, без которого наши 
экономические отношения с 
Индией трудно будет переве-
сти на новый уровень? На чем 
стоит сделать особый ак-
цент? 

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: На мой взгляд, 
сегодня краеугольный камень 
экономических отношений с Ин-
дией — это логистика. Нам необ-
ходимы масштабные инфра-
структурные проекты, которые 
позволят быстро перемещать 
любые грузы — современные тех-
нологии, энергоносители… Ло-
гистика должна измениться ра-
дикально. Без этого мы так и 
останемся на уровне прошлого 
века. 

Назову «навскидку» лишь не-
сколько проектов. «Транспор-
тный коридор Север — Юг», кото-
рый может стать «нитью» для со-
единения с китайским глобаль-
ным проектом «Один пояс — один 
путь». Создание морского тран-
спортного маршрута, связываю-
щего индийский порт Ченнаи с 
российским портом Владивос-
ток. Сейчас суда из Индии идут 
туда 40 дней через Суэцкий ка-
нал и Европу. Новый морской 
путь позволит индийским кора-
блям достигать Дальнего Восто-
ка за 24 дня. 

Кроме того, представляет ин-
терес инвестиционное и иное 
участие Индии в освоении Арк-
тики, в строительстве современ-
ного порта на российском Севе-

ре. А Россия со своей стороны мо-
гла бы стать партнером в судо-
строении на одной из индийских 
верфей, например в Вишакхапат-
наме.

 Индия — традиционный поку-
патель российских вооруже-
ний. Например, наших истре-
бителей. В ближайшем буду-
щем этот тренд сохранится? 

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Будучи рос-
сийским послом в Индии мне до-
велось активно содействовать 
продвижению на рынок этой 
страны наших самолетов в 
основном военного назначения. 
Кроме того, мне приходилось ку-
рировать совместное производ-
ство противокорабельной раке-
ты «БраМос». Покойный ныне 
президент Индии доктор Абдул 
Калам называл этот проект 
образцом международного воен-
но-технического сотрудничест-
ва. 

Но это не означает, что наше 
партнерство должно ограничи-
ваться лишь сферой оборонных 
технологий. Сейчас на Иркут-
ском авиазаводе идет работа по 
созданию среднемагистрального 
пассажирского авиалайнера МС-
21, который по оценкам экспер-
тов вполне может стать конку-
рентом «боингам» и «эйрбасам». 
Почему бы индийской авиакор-
порации ХАЛ не принять участие 
в этом проекте? Тем более что у 
нее уже есть позитивный опыт 
работы с нашими иркутскими 
авиастроителями по совместно-
му производству истребителя 
Су-30МКИ. 

Необходимость в граждан-
ских самолетах только возраста-

ет. Ведь нас связывают с Индией 
все больше транспортных кори-
доров в небе. Из последних собы-
тий исключительно интересна 
идея открытия прямого авиасо-
общения Новосибирск — Дели.  

Один из министров Индии 
как-то сказал, что отноше-
ния между нашими страна-
ми должны быть похожими 
на матрешку. Складываться 
не только на высшем уровне, 
но и через регионы. Вы с ним 
согласны?

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Безусловно. 
Это открывает для двусторонних 
партнерских связей наших стран 
неограниченные возможности. 
Поскольку мы говорим о ВЭФ-
2019, с ходу назову точки, кото-
рые территориально находятся 
на востоке страны. Прежде всего 
уже упоминавшийся ранее порт 
Владивосток, Комсомольск-на-
Амуре с различными предприя-
тиями оборонного назначения, 
Иркутск с его огромным потен-
циалом в авиастроении…

Особо хочу сказать о Новоси-
бирске, где приступают к реали-
зации масштабного проекта 
«Академгородок 2.0». Мне ка-
жется, это начинание способно 
вызвать очень живой интерес в 
научных кругах Индии. Уже до-
вольно скоро заканчивается 

срок действия Комплексной дол-
госрочной российско-индий-
ской программы научно-техни-
ческого сотрудничества, и пора 
искать новые формы партнерст-
ва. Перспективы, которые созда-
ет проект «Академгородок 2.0», 
очень подходят для этого. 

Кстати, нынешний премьер 
Индии Нарендра Моди, когда ру-
ководил штатом Гуджарат, уже 
сотрудничал напрямую с рос-
сийскими регионами. Именно 
ему принадлежит идея ознако-
мительной поездки во Владивос-
ток глав пяти индийских штатов 
и представителей 140 компаний, 
которая предшествовала  фору-
му. 

Имеет ли ценность взаимо-
отношений с Индией только 
экономический эквивалент 
или нас связывает нечто 
большее?

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Я бы не стал 
мерить все лишь финансовой 
линейкой. Взгляды Индии  на ар-
хитектуру международных от-
ношений во многом совпадают с 
российским видением будуще-
го планеты. Индия не поддается 
санкционному шантажу запад-
ных стран и выстраивает отно-
шения с нами, исходя из нацио-
нальных интересов и близких 
духовных ценностей. •

ТОЛЬКО В «РГ» Павел Крашенинников представил читателям «Российской 
газеты» новую книгу по истории советского права 

Красное и черное

Вячеслав Иванович Трубников отлично знает Индию: проработал там 16 лет.

Павел Крашенинников продолжает 
серию книг по истории права от 
древнейших времен до новейшего 
времени.

А К Ц Е Н Т

После распада Советского Союза эйфо-
рия от потепления отношений породила 
однобокость внешней политики и торго-
во-экономических связей

А К Ц Е Н Т

Фактически книга — это и рассказ о том, 
что довелось пережить поколениям 
советских людей в наиболее противоре-
чивый период отечественной истории

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1742464

К сожалению, 
наша страна вхо-
дит в тройку миро-
вых лидеров 
по скорости и пло-
щади утраты пер-
возданных лесов

Экстренная посад-
ка самолета прои-
зошла из-за чаек. 
А они собираются 
на несанкциони-
рованных свалках

— Фото на сайте
rg.ru/sujet/1560 
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CУД Участник незаконной 
акции поедет в колонию

Три года 
за угрозу

Наталья Козлова

В три года колонии общего режима оценил вчера суд 
действия участника несогласованной акции в Москве 
Кирилла Жукова.

По приговору суда этот молодой человек признан 
виновным в применении насилия в отношении пред-
ставителя власти. 

Это статья 318 Уголовного кодекса РФ. По ней мож-
но отправиться в места лишения свободы очень надо-
лго. И сама статья считается весьма жесткой, потому 
как представители правоохранительных органов по за-
конам любой страны считаются неприкосновенными 
— их нельзя оскорблять ни словом, ни делом. 

 Корреспонденту «РГ» в Следственном комитете РФ 
рассказали, что на несогласованной акции 27 июля 
2019 года в центре Москвы Кирилл Жуков «применил 
в отношении военнослужащего, обеспечивавшего ох-
рану общественного порядка и безопасность, наси-
лие». Проще говоря, Кирилл Жуков ударил силовика 
по защитному шлему. Преступления по 318-й статье 
считаются общественно опасными, и эта опасность за-
ключается в том, что посягает на деятельность пред-
ставителей власти.

И еще в СК заявили, что расследование дела об 
июльских массовых беспорядках и «других фактах 
применения насилия в отношении представителей 
власти» сейчас продолжается. 

АРСЕНАЛ  
Медицинские 
автомашины 
нового типа 
отправятся 
в войска

«САНИТАРКИ» 
ОДЕНУТСЯ 
В БРОНЮ
Сергей Птичкин

Российская армия в 2019 году 
получит первую партию сани-
тарных автомобилей «Линза», 
созданных на базе камазовско-
го шасси К53949 «Тайфун».

Платформа К53949  семей-
ства «Тайфун» появилась в 
2015 году. И оказалась настоль-
ко удачной, что за короткое 
время на ее базе создан целый 
ряд хорошо защищенных ма-
шин различного назначения.  

В интервью информагентст-
ву РИА Новости главный кон-
структор предприятия-разра-
ботчика данных машин Игорь 
Зарахович отметил, что «Лин-
за» прошла весь цикл испыта-
ний, предусмотренных кон-
трактом на опытно-конструк-
торскую работу. К поставкам в 
войска автомобиль готов.

К53949 «Тайфун» представ-
ляет собой автомобиль повы-
шенной защищенности. Его 
корпус выдерживает подрыв 
взрывного устройства мощно-
стью до 8 килограммов в троти-
ловом эквиваленте под любым 
колесом и в любом месте под 
днищем. На машине установле-
на комбинированная защита из 
керамической брони, под кото-
рой находится броневая сталь, 
что исключает поражение бро-
небойно-зажигательными пу-
лями. Кроме того, автомобиль 
оснащен пятью видеокамера-
ми, которые обеспечивают кру-
говой обзор экипажу и водите-
лю машины в случае пораже-
ния лобового бронестекла. Пол-
ная масса около 15 тонн, мак-
симальная скорость — 105 км/ч. 

Основной санитарной ма-
шиной в отечественных воору-
женных силах до сих пор оста-
ется «УАЗ 3962», именуемый в 
просторечии «буханкой». Не-
прихотливая, простая в управ-
лении и обслуживании, очень 
проходимая, эта армейская 
«санитарка» все-таки устарела. 
Да и годится она лишь там, где 
шальные пули не летают и фу-
гасы на дорогах не лежат. 

Теперь военным медикам не 
придется заимствовать у мото-
стрелков их колесную и гусе-
ничную бронетехнику для ис-
пользования ее на поле боя. У 
них будет свой броневичок — 
очень защищенный, высоко-
проходимый, да еще имеющий 
достаточно мягкую подвеску. 

Имя автомобиля озвучено. 
Первоначально «Линзой» на-
зывалось задание на проведе-
ние опытно-конструкторских 
работ по созданию двух вари-
антов армейских «санитарок». 

Одна машина — это медицин-
ский транспортер для поиска, 
сбора и вывоза раненых с поля 
боя и очагов массовых санитар-
ных потерь. В этом варианте ма-
шина  должна иметь три сиденья 
для экипажа и шесть откидных 
сидений для раненых, а также 
крепления для размещения 2—4 
носилок. Другой вариант — это 
машина медицинского пункта 
батальона, предназначенная 
для перевозки медицинского 
имущества и развертывания на 
ее базе медицинского пункта 
батальона. В этом случае авто-
мобиль имеет пять сидений для 
экипажа, крепления для разме-
щения двух носилок, оснащает-
ся каркасной палаткой.

Надо понимать, что минобо-
роны выбор сделало, и на базе 
К53949 «Тайфун» будут выпу-
скаться два варианта «Линз», 
первые партии которых, как 
было сказано, пойдут в войска 
уже в этом году. 

Санитарная 
«Линза» выдержит 
подрыв фугаса 
мощностью до 8 кг 
в тротиловом 
эквиваленте под 
любым колесом и 
в любом месте под 
днищем, а также 
обстрел броне-
бойно-зажига-
тельными пулями

— Читайте также: Военные 
создали невидимый купол для 
защиты от дронов
rg.ru/art/1742184 

Заборы под снос

Жильцам же других до-
мов, как говорится, ни 
пройти ни проехать.

«Собственники помещений 
корпусов 1, 3, 4, 5 фактически 
оказались лишены элементов 
благоустройства и озеленения 
придомовой территории, пред-
назначенных для обслуживания 
и эксплуатации всех пяти кор-
пусов жилого комплекса», гово-
рится в материалах Верховного 
суда.

Забор ограничил жильцам 
остальных четырех корпусов 
многоквартирного дома проход 
через придомовую территорию 
жилого дома, а также въезд и 
выезд транспортных средств, в 
том числе специальной техни-
ки: «скорой помощи», пожар-
ных и других.

Как такое получилось? Фор-
мально все было по закону: был 
разработан проект межевания 
территории, проведены пу-
бличные слушания, чиновники 
утвердили новые границы 
участков. А после того, как нуж-
ные печати были поставлены, в 
ноябре 2017 года во дворе поя-
вился забор.

Как нередко бывает, для 
жильцов остальных корпусов 
стало новостью, что, оказывает-
ся, были публичные слушания, 
якобы кто-то интересовался их 
мнением. Но как бы то ни было, 
пришлось судиться.

Нижестоящие инстанции 

поддержали чиновников и ого-
роженный корпус. Мол, раз все 
формальности соблюдены, то 
забору быть. Но это лукавая ло-
гика, и закону она не соответст-
вует. Верховный суд детально 
объяснил, в чем были неправы 
те, кто решил забрать  себе 
часть общего двора.

«Судебная коллегия Верхов-
ного суда РФ отменила ранее 
вынесенные судебные акты и 
приняла новое решение, — рас-
сказал «РГ» старший юрист ад-
вокатского бюро Денис Глухов. 
— Судьи указали, что собствен-
ники помещений в многоквар-
тирных домах становятся сов-
ладельцами земельного участка 
под ним с момента его формиро-
вания в кадастре. Нарушения 
же их прав, как собственников 
земельного участка, проектом 
межевания могут устраняться в 
порядке негаторного иска, тре-
бование о соблюдении срока 
исковой давности к которому не 
применяется».

По его словам, Судебная кол-
легия отметила, что нарушение 

проектом межевания нормати-
вов определения площади 
участков, выделяемых под до-
мом, не может быть признано 
законным. А тайные публичные 
слушания не могут служить 
прикрытием для неправомер-
ного перераспределения земли.

«Из определения ВС стало 
понятным, что исключительно 
формальный подход судей ни-
жестоящих инстанций к рас-
смотрению такого спора недо-
статочен: коллегия критически 
оценила формальное проведе-
ние публичных слушаний, ука-
зав на обязательность учета 
мнения населения, высказанно-
го в ходе данной процедуры, так 
как иное противоречит ее суще-
ству», — говорит Денис Глухов.

В данном случае слушания 
проводились в режиме секрет-
ной операции, на них присутст-
вовал только один жилец, и по 
стечению обстоятельств это 
был жилец того самого корпуса, 
который огораживал себя забо-
ром. Надо ли говорить, что 
жильцу все понравилось. Но 

было ли это мнением общест-
венности?

Видимо, по причине своей 
природной скромности, орга-
низаторы слушаний не стали 
широко распространяться, что 
такое обсуждение проводится. 
Ни плакатов, ни объявлений, 
ничего не было. Просто тихо по-
слушали сами себя и все.

При этом в суде ответчики 
привели дивный довод, мол, ре-
зультаты слушаний все равно не 
могли повлиять на окончатель-
ное решение. Нижестоящие суды 
с этим согласились. Мол, чинов-
ники вправе учесть имеющиеся 
замечания, однако данные заме-
чания не являются обязательны-
ми к принятию.  Но судьи, осо-
бенно нижестоящие, тоже люди, 
и они могут ошибаться.

«Между тем публичные слу-
шания — это форма реализации 
прав населения, проживающего 
на соответствующей террито-
рии, на участие в процессе при-
нятия решений органами мест-
ного самоуправления посредст-
вом публичного обсуждения об-
щественно значимых вопросов, 
— отметил Верховный суд. — Це-
лью публичных слушаний явля-
ется выявление общественного 
мнения по вопросам, вынесен-
ным на публичное слушание».

Конечная цель такого обсу-
ждения, продолжает Судебная 
коллегия, выработка рекомен-
даций по общественно значи-

мым вопросам либо получение 
общественной оценки правово-
го акта. 

«Регламентация градострои-
тельной деятельности направ-
лена в первую очередь на обес-
печение комфортной среды об-
итания, комплексного учета по-
требностей населения и терри-
торий в развитии и необходима 
для согласования государствен-
ных, общественных и частных 
интересов в данной области в 
целях обеспечения благоприят-
ных условий проживания», — 
подчеркнул Верховный суд.

Иными словами, мнение лю-
дей надо услышать и учесть, а 
формальные публичные слуша-
ния в данном случае этого не по-
зволили.

«Безусловно, для последую-
щей практики определение 
крайне ценное, имеет подроб-
ную аргументацию для собст-
венников жилых помещений, а 
также будет полезно городским 
административным структу-
рам для принятия дальнейших 
распоряжений в вопросах го-
родского землеустройства», — 
говорит Денис Глухов. 

Верховный суд запретил произволь-
но межевать территорию городских 
кварталов.

А К Ц Е Н Т

На публичных слушаниях присутствовал 
один жилец, причем из того корпуса, 
вокруг которого строился забор

— Другие постановления 
Верховного суда читайте на 
сайте
rg.ru/sujet/2605 

СЛЕДСТВИЕ Оба летчика разбившегося на Ставрополье 
учебно-боевого штурмовика Су-25УБ погибли

Не вышли из «мертвой петли»
Иван Петров, 
Михаил Сухарев, 
«Российская газета», 
Ставропольский край

В
чера в Минобороны Рос-
сии подтвердили инфор-
мацию о гибели летчиков 

днем ранее разбившегося на 
Ставрополье военного штурмо-
вика Су-25УБ. В военном ведом-
стве сообщили, что оба летчика 
не успели катапультироваться. 
На месте трагедии вместе со 
следователями и прокурорами 
работает военная комиссия.

Отмечается, что трагиче-
ский инцидент произошел, ког-
да самолет выполнял плановый 
учебный полет по отработке 
элементов высшего пилотажа. 

Во время выполнения «мертвой 
петли» летчики не смогли выве-
сти самолет из пикирования и 
столкнулись с землей. В Мино-
бороны уточнили, что полет 
проводился без боекомплекта, 
самолет упал в безлюдной мест-
ности, разрушений на земле нет.

Имена и должности погиб-
ших уже известны. Это началь-
ник безопасности полетов май-
ор Юрий Борцов и командир 
звена капитан Артём Лычев. 

Оба служили в 368-м авиацион-
ном штурмовом полку.

Полет был тренировочным. 
Самолет взлетел с военного аэ-
родрома, который находится 
рядом с Буденновском, и проле-
тел около 40 километров на 
юго-запад. Здесь пилоты начали 
выполнять фигуру, но выйти из 
нее не смогли — самолет вошел в 
штопор. На поиски упавшего 
воздушного судна немедленно 
были отправлены вертолет и на-

земные поисковые силы, и спу-
стя час его удалось обнаружить 
в 20 километрах к югу от села 
Чернолесского. Рядом с местом 
падения были найдены парашю-
ты, что дало ложную надежду на 
возможное спасение экипажа. 
Пилотов искали почти сутки, но 
вчера выяснилось, что парашю-
ты относились к тормозной си-
стеме Су-25УБ.

— На месте мы оказались в са-
мом начале. Все говорили, что в 
кабине кто-то есть, — рассказал 
источник «РГ» в экстренных 
службах Ставрополья. — Потом 
нашли парашюты, но пилотов 
не было. Позже останки летчи-
ков были обнаружены во время 
тщательного осмотра места 
происшествия.

На месте катастрофы уже об-
наружены два «черных ящика».

Су-25УБ — двухместная мо-
дификация стандартного Су-
25, которая предназначена как 
для боевых, так и для учебных 
полетов. Как правило, вместе с 
тренирующимся пилотом выле-
тает более опытный инструк-
тор, у которого есть дублирую-
щее управление. При катапуль-
тировании одного пилота авто-
матически срабатывает меха-
низм и у второго. Остается не-
известным, что послужило при-
чиной падения и почему пило-
ты не успели катапультиро-
ваться. Следствие рассматрива-
ет в качестве основных причин, 
приведших к трагедии, — ошиб-
ку пилотов и отказ техники. 

ИНИЦИАТИВА Заставят ли 
чиновников 
декларировать 
криптовалюту

Цифры 
прописью

Владислав Куликов

Комиссия по правовому обеспечению цифровой эко-
номики Московского отделения Ассоциации юристов 
России готовит официальное обращение с просьбой 
отменить разъяснение, по которому чиновники могут 
не декларировать свою криптовалюту.

Такое разъяснение появилось в прошлом году в 
официальных рекомендациях министерства труда о 
том, как чиновникам декларировать свои доходы. Как 
пояснили тогда в ведомстве, криптовалюты не регули-
руются законами, поэтому надо сначала установить их 
правовой статус, а потом уже ставить вопрос о том, 
включать или нет их в декларации. Но ситуация меня-
ется. В Госдуме находится на рассмотрении законопро-
ект «О цифровых финансовых активах». Под такими 
активами подразумеваются некие электронные штуки 
(если говорить совсем простым языком), которые не 
являются деньгами, но позволяют расплачиваться. 
Есть криптовалюты, есть токены и т.п. А в начале этого 
года пленум Верховного суда России утвердил разъя-
снения, которые не позволяют использовать крипто-
валюту для отмывания преступных доходов. Поэтому, 
по мнению комиссии московского отделения АЮР, 
надо отменить и разъяснение, освобождающее чинов-
ников от обязанности декларировать криптовалюту, 
иначе создается лазейка для коррупции. Поскольку ре-
комендации о порядке заполнения декларации обнов-
ляются ежегодно, повод изменить правила будет. 

Председатель комиссии московского отделения 
АЮР Александр Журавлев отметил: важно четко про-
писать понятия цифрового и виртуального актива, 
определить правовую природу токенов и криптова-
лют, чтобы на практике не возникало разночтений. 

НАДЗОР Генпрокуратура 
предложила 
не арестовывать 
бизнесменов из списка 
Титова

Слово 
прокурора

Иван Егоров

Генеральная прокуратура предлагает не арестовывать 
при возвращении в Россию бизнесменов из так назы-
ваемого списка Титова, которым на родине предъявле-
ны обвинения в уголовных преступлениях.

Более того, надзорное ведомство считает необходи-
мым внести поправки в Уголовно-процессуальный ко-
декс, для того чтобы была возможность заключать с 
возвращающимися  беглецами соглашения о сотруд-
ничестве с органами следствия. Об этом в среду на ин-
терактивной площадке Генпрокуратуры, впервые от-
крытой в рамках Восточного экономического форума, 
заявил начальник главного управления по надзору за 
следствием, дознанием и оперативно-розыскной дея-
тельностью надзорного ведомства Юрий Карапетян.

По его словам, решения, которые принимаются сей-
час об отмене или изменении меры пресечения, при-
нимаются на основе доброй воли. Сами бизнесмены 
говорят об отсутствии для них официальных гарантий. 
Поэтому прокуратура предлагает разработать допол-
нения в УПК РФ о том, чтобы можно было заключать 
соглашение на период двух-трех месяцев, которые да-
ются обвиняемому для того, чтобы вернуться на роди-
ну и приступить к расследованию преступления.

Как отметил Карапетян, уже семь российских пред-
принимателей исключены из международного розы-
ска с тех пор, как Генпрокурор Юрий Чайка гарантиро-
вал обеспечить объективность следствия по делам биз-
несменов, которые уехали из РФ. Еще в отношении 10 
предпринимателей эта мера пресечения вовсе не изби-
ралась. Зато им разъяснили возможность беспрепятст-
венной явки к следствию. При этом семь беглых биз-
несменов уже явились в органы следствия, уголовные 
дела в отношении четырех человек направлены в суд.

По данным Генпрокуратуры, из 50 предпринимате-
лей, объявленных в международный розыск, в отноше-
нии 23 человек обоснованно избрана мера пресечения 
в виде заключения под стражу, и оснований для ее из-
менения нет. 
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На месте катастрофы уже обнаружены 
два «черных ящика»



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 сентября 2019
четверг № 198 (7956)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

КОНФЛИКТ 

Во Франции 
озвучили 
программу 
борьбы 
с насилием 
против женщин

БЬЕТ — 
НЕ ЗНАЧИТ 
ЛЮБИТ
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Сто активисток ассоциации 
«#Nous toutes» («#Мы все жен-
щины») провели манифеста-
цию напротив Эйфелевой баш-
ни. В руках они держали  белые 
листы, на которых с одной сто-
роны были обозначены цифры, 
а на другой — имена женщин, 
ставших жертвами их мужей 
или сожителей. Если эту свою 
акцию они решили бы провести 
на день позже, то им пришлось 
добавить имя еще одной погиб-
шей — 94-летней жительницы 
города Реалмон, которую забил 
до смерти ее престарелый су-
пруг.

Как  свидетельствует стати-
стика, ежегодно от рук, каза-
лось бы, близких им людей по-
гибают от 120 до 140 францу-
женок. И, судя по всему, их чи-
сло и в этом году не  уменьшит-
ся.  По данным  феминистских  
организаций,  от физического 
или психологического насилия 
ежегодно страдают несколько 
сотен тысяч француженок. 
Причем лишь 19 процентов из 
них решаются подать жалобу в 
суд.  Для борьбы с этим явлени-
ем власти  Франции создадут 
дополнительные места в прию-
тах для жертв домашнего наси-
лия. К уже существующим пяти 
тысячам в будущем году будут 
добавлена еще одна тысяча 
мест, из которых три четверти 
приходится на убежища сроч-
ного приема, а остальные на те, 
где  дамы смогут находиться 
вплоть до  12 месяцев. Тем жен-
щинам, которые из-за травм 
оказались в больнице, отныне 
предоставляется  возможность 
сразу же подать иск в полицию 
на обидчиков, а не  после  воз-
вращения домой,  где им могут 
грозить новые побои. 

ВЗГЛЯД ИЗ ПЕКИНА 
Повышение пошлин 
на китайские товары 
ударит по жителям США

Американцы 
заплатят

Иван Острый, 
(проект «Россия-Китай: события и комментарии»)

США ввели новые пошлины на китайскую продукцию. 
На этот раз речь идет о 15-процентном сборе за ввози-
мые в Америку товары из Китая общим объемом 125 
миллиардов долларов. И это еще не все. Белый дом заяв-
ляет, что до конца года эта сумма увеличится вдвое.

За действиями США скрывается простая логика: не-
которые лица в Вашингтоне рассматривают Китай как 
стратегического противника. Они считают, что стреми-
тельное развитие Китая  бросает вызов американскому 
доминированию. В связи с этим США пытаются бороть-
ся за свою гегемонию любой ценой, в том числе и путем 
торговой войны, несмотря на то, что такие шаги нане-
сут серьезные удары по их собственным предприятиям 
и населению. 

Все мы хорошо знаем, что в истории существовали 
такого рода аналогии: так, например, Британия в пери-
од «Великой депрессии» пыталась закрыть свою терри-
торию от американских товаров. Но эти шаги не помо-
гли им удержать лидерство.

Итак, кто же заплатит за дополнительные пошлины 
на китайские товары? Ответ такой же простой — сами 
американцы.

28 августа, когда американское правительство анон-
сировало новый 
этап введения тари-
фов на продукцию 
из КНР, руководи-
тель «Союза свобод-
ной торговли 
США», в котором 
состоят более 160 
американских ком-
мерческих органи-
заций, потребовал 
незамедлительно 
прекратить такую 
практику. 

Сейчас пошлины 
в размере 15 про-
центов были введе-
ны не только на про-
дукцию широкого 
потребления, как обувь или авторучки, но и на товары 
легкой промышленности и электроники, например 
часы Apple и «блютус»-гарнитуры. Это означает новую 
наценку на все продукты Apple китайского производст-
ва. Как отметил американский телеканал CNBC, «из-за 
новых тарифов компания Apple рискует потерять 500 
миллионов долларов, а в конечном итоге дополнитель-
ные расходы из-за повышения пошлин лягут на плечи 
простых американцев».

Согласно последнему опросу, проведенному амери-
канским телеканалом CBS, почти три четверти респон-
дентов считают, что расплачиваться за торговую войну 
придется гражданам и компаниям США.

Как недавно заявил Крейг Аллен , президент Амери-
канско-китайского делового совета (USCBC), органи-
зации, которая насчитывает около 220 членов, среди 
них Boeing, Walmart, General Motors и другие , «мы ста-
новимся свидетелями неопределенного характера та-
рифной политики США, а торговые трения и другие 
факторы оказывают негативное влияние на коммерче-
ские перспективы американских компаний».

Что касается оценки со стороны Китая,  то Пекин 
считает, что торговая война не сможет сильно навре-
дить экономике КНР. Это подтверждает наглядный при-
мер: несмотря на самый разгар торговой войны и со-
кращение объема прямых инвестиций во всем мире, 
вложения иностранных инвестиций в Китай лишь акти-
визировались. За  семь месяцев этого года сумма фак-
тически использованных Китаем иностранных инве-
стиций достигла более 530 миллиардов юаней (около 
74,4 миллиарда долларов), а прирост по сравнению с 
предыдущим периодом прошлого года составил 7,3 
процента. Главная причина в том, что Китай представ-
ляет собой огромный рынок, учитывая1,4 миллиарда 
его населения.

В то же время американское правительство заяви-
ло, что Белый дом в настоящее время рассматривает 
снижение налогов на заработную плату и на увеличе-
ние рыночной стоимости капитала, а также другие 
меры, направленные на снижение налоговой нагрузки 
внутри страны. Иными словами, мы видим предвестие 
кризиса на финан-
совом рынке США. 
Согласно недавне-
му опросу, прове-
денному американ-
ской  Националь-
ной ассоциацией 
бизнес-экономи-
стов (NABE), боль-
шинство экспертов 
полагают, что ре-
цессия в американской экономике наступит в 2020 – 
2022 годах.

По оценке профессора Сюй Фуци, ведущего научно-
го сотрудника Института России, Центральной Азии и 
Восточной Европы Академии общественных наук КНР, 
введение новых пошлин неизбежно приведет к инфля-
ционному процессу внутри США, так как федеральная 
резервная система уже не будет иметь возможности 
дальше снижать ключевую ставку. По словам эксперта, 
«накануне очередных президентских выборов, без-
условно, в американской экономике будет рецессия. А 
это очень нежелательно для действующего президента, 
который хочет переизбраться на второй срок».

Профессор экономики Калифорнийского универси-
тета в Беркли, бывший главный экономист Междуна-
родного валютного фонда Морис Обстфелд также не-
давно заявил, что американское правительство в торго-
вой политике ведет себя непредсказуемо и оказывает 
чрезмерное давление, из-за чего потеряло доверие 
международного сообщества.

В то же время у Китая есть надежные партнеры, ко-
торые не одобряют разрушительные действия США по 
отношению к мировой экономике. Один из экспертов 
считает, что «система новых экономических отноше-
ний, которая строится Китаем, Евразийским экономи-
ческим союзом с Россией, а также  сопряжение «Один 
пояс, один путь» с Евразийской интеграцией — это 
принципиально новый образец, где задача заключается 
в сочетании конкурентных преимуществ на основе сов-
местных инвестиций и создание синергетического эф-
фекта и новых возможностей для экономического ро-
ста».

По словам Сюй Фуци, «самое примечательное, что 
объемы импорта и экспорта Китая со странами вдоль 
«Пояса и пути» увеличиваются на 10,3 процента. Нали-
цо серьезная диверсификация внешней торговли КНР, и 
особенно на этом фоне выделяется частный бизнес Ки-
тая, обеспечивающий уже более 42 процентов нашей 
внешней торговли. Это очень серьезный сдвиг». 

Почти три четвер-
ти респондентов 
считают, что рас-
плачиваться 
за торговую войну 
придется гражда-
нам и компаниям 
США

Торговая война 
не сможет сильно 
навредить китай-
ской экономике 

СКАНДАЛ Болгария намеренно принижает заслуги Красной армии, 
чтобы оставаться в тренде Евросоюза

Софии «надуло»
Александр Саможнев, 
Константин Волков

З
аявление МИД Болгарии в 
отношении выставки, по-
священной 75-летию осво-

бождения Восточной Европы от 
нацизма, которая должна от-
крыться 9 сентября  в день окон-
чания Болгарской операции Кра-
сной армии, неприятно удивило 
многих. Напомним, болгарское 
внешнеполитическое ведомство 
заявило, в частности, что Кра-
сная армия принесла странам 
Центральной и Восточной Евро-
пы «полвека репрессий».

Посольство РФ в Болгарии 
ответило на своей странице в 
Facebook, что «выставка не име-
ет ничего общего с сегодняш-
ним болгарским политическим 
дискурсом или отдельными по-
литическими силами, поэтому 
мы несколько обескуражены 
тем, что можно делать какие-ли-
бо официальные заявления до 
ознакомления с самой экспози-
цией».

Дипмиссия пояснила, что на 
выставке будут размещены ко-
пии архивных материалов, ко-
торые предоставили фонды  Го-
сударственного центрального 
музея современной истории 
России, Российского государст-
венного архива социально-по-
литической истории, Централь-
ного архива Министерства обо-
роны России, а также Архива 
внешней политики России. 
Многие из документов ранее не 
выставлялись или недавно были 
рассекречены. В них в том числе 

говорится о деталях операции 
Красной Армии по освобожде-
нию болгарских городов, а так-
же  «Декларация главы болгар-
ской делегации Петра Стайнова 
на совместном заседании деле-
гаций СССР, Великобритании, 
США и Болгарии 6 октября 1944 
года». 

Как рассказали «РГ» в рос-
сийском посольстве в Софии, 

это уже не первая российская 
выставка на тему Второй миро-
вой, проводимая по инициати-
ве Российского исторического 
общества. Для их проведения 
была создана рабочая группа 
во главе с ректором МГИМО 
Анатолием Торкуновым, со-
ставлен план мероприятий.  В 

соответствии с этим планом 
очередная выставка пройдет и 
в Болгарии. Именно 9 сентября 
1944 года считается датой 
окончательного освобождения 
Болгарии и прихода к власти 
правительства Отечественного 
фронта под руководством Ки-
мона Георгиева.  

Политики Болгарии стремятся вычеркнуть из сознания граждан память 
об исторической правде. На фото — монумент в честь советских воинов-
освободителей в Софии.  

А К Ц Е Н Т

Выставка в Софии не имеет ничего 
общего с сегодняшним болгарским 
политическим дискурсом 
или отдельными политическими 
силами

БРЕКЗИТ Премьер Британии хотел спасти свое положение 
 внеочередными выборами в парламент

Яблоко от Черчилля
Ариадна Рокоссовская

Б
ританский премьер 
Борис Джонсон не 
провел на своем посту 
и двух месяцев, а Кон-
сервативная партия 
под его руководством 
уже потеряла боль-
шинство в палате об-
щин, и глава прави-

тельства хочет провести внео-
чередные выборы. . В этом смы-
сле Джонсон переплюнул свою 
предшественницу Терезу Мэй, 
которой для объявления внео-
чередных выборов потребова-
лось чуть меньше года на посту 
главы правительства.

Шоу «Брекзит или смерть» 
входит в решающую фазу: в кон-
це октября Великобритания 
должна покинуть Евросоюз. 
Впрочем, зная британских по-
литиков, ни в чем нельзя быть 
уверенными.  Стратегия, кото-
рую избрал Джонсон, заключа-
лась в том, что он объявляет о 
выходе Британии из Евросоюза 
31 октября, не важно с соглаше-
нием или без. По его оценке, в 
Брюсселе, где до этого неодно-
кратно отказывались пересма-
тривать текст спорного доку-
мента, теперь должны понять, 
что в Лондоне не шутят, и согла-
ситься на переговоры, которые 
премьер предложил провести 1 
октября. Но в правительстве 
Джонсона не учли, что его же де-
путаты из страха перед выходом 
из ЕС «без спасательного жиле-
та» готовы «вонзить нож в спи-
ну» своему премьеру.  В ходе го-
лосования в парламенте, состо-
явшегося во вторник, за воз-
можность переноса «брекзита» 
на  начало следующего года вме-
сте с депутатами от оппозиции 
«за» высказались более двадца-
ти консерваторов. Осознав мас-
штабы предательства, Джонсон 
немедленно лишил этих парла-
ментариев права представлять 
в нижней палате Консерватив-

ную партию, потеряв то хруп-
кое большинство, которое давал 
зыбкий союз с юнионистской 
партией Ирландии. Среди отчи-
сленных за нарушение партий-
ной дисциплины консерваторов 
оказался и внук кумира Бориса 
Джонсона —  Уинстона Черчилля 
Николас Соамс. 

Теперь в палате общин рас-
клад сил таков: 288 членов Кон-
сервативной партии, десять их 
партнеров по коалиции и 340 их 
противников, в числе которых 
отколовшиеся тори, которые 
отныне считаются беспартий-
ными и могут голосовать про-
тив законопроектов консерва-
торов не только в отношении 

«брекзита». Неудивительно, что 
в среду вечером противники 
Джонсона и его «жесткого брек-
зита» провели в трех чтениях 
документ, который запрещает 
правительству покидать Евро-
союз без соглашения с ним, и, 
таким образом, толкает прави-
тельство в объятия Брюсселя - 
просить об отсрочке до 31 янва-
ря. Джонсон, поклявшийся, что 
в Брюссель с протянутой рукой 
не поедет, грозил досрочными 
выборами: «Если этот законо-
проект, означающий нашу сда-
чу в плен, будет принят, то наро-
ду придется высказаться на все-
общих выборах 15 октября».  
Однако для такого решения 
нужно получить согласие двух 
третей депутатов, а в его распо-
ряжении чуть больше одной.

Британские лидеры любят 
прибегать к досрочным выбо-
рам для улучшения своего элек-
торального результата, но пере-
оценивают свои силы. В послед-
ние годы на эти грабли наступа-
ли все премьеры. Неудивитель-
но, что в среду, когда Джонсон 
впервые отвечал на вопросы де-
путатов в  качестве главы прави-
тельства, в кулуарах парламен-
та шутили, что если досрочные 
выборы состоятся, то первый 
раз может стать последним. 

А К Ц Е Н Т

Депутаты от Консервативной партии 
«вонзили нож в спину» премьера  

R
E

U
T

E
R

S

A
P

Среди нарушителей партийной дисциплины в лагере тори оказался внук премьер-министра Великобритании сэра 
Уинстона Черчилля Николас Соамс. По иронии судьбы, политика исключили из рядов Консервативной партии 
ровно через 80 лет после того, как  его легендарного деда пригласили вернуться в правительство.  

Между тем

В интервью ТАСС научный руководитель Российского военно- 

исторического общества Михаил Мягков пояснил: . «Вряд ли Болга-

рия существовала сегодня как независимое государство, если бы 

не ее освобождение от профашистского режима в 1944 году Кра-

сной армией. Болгария входила в фашистский блок, помогала 

Адольфу Гитлеру в оккупации Югославии и Греции, содержала на 

своей территории немецкие войска и снабжала различными про-

дуктами и материалами нацистскую армию. Неужели Болгария хо-

чет пересмотра итогов войны? Тогда и условия отношения к ней 

также могут быть пересмотрены. Историческая слепота никогда не 

способствовала нормальному развитию общества»

МНЕНИЕ

Петр Искендеров, сотрудник Института славяноведения РАН:
— Заявления МИД Болгарии — это следствие иду-

щей сейчас в Европе дискуссии, приуроченной к 

80-летию начала Второй мировой войны. Как по-

казал недавний саммит в польском городе Ве-

люнь, данная тема оказалась очень острой для 

всех европейских стран. В дискуссии участвуют 

Евросоюз и США, и понятно, что Болгария не мо-

гла остаться в стороне. Из-за, можно сказать, 

внутрикорпоративной дисциплины ЕС она попы-

талась обозначить  свою позицию. Заявления, ко-

торые звучали на встрече в Польше от предста-

вителей ЕС и США, свидетельствовали фактиче-

ски о переписывании истории Второй мировой и 

об отрицании решающей роли Советского Сою-

за в разгроме нацизма.  Так что Болгария тоже по-

старалась подать свой голос в русле западной ли-

нии. Второй момент — это ситуация в самой Бол-

гарии в последние годы. Там идет то, что они на-

зывают «процессом восстановления историче-

ской правды», переписывая при этом многие 

страницы национальной и вообще балканской 

истории. Это касается не только Второй миро-

вой, но и Великого восточного кризиса 1875—

1878 годов, то есть освобождения Болгарии рус-

ской армией от османского ига. Это касается и 

событий Первой мировой, и балканских войн, и 

вечной проблемы территориальных споров с 

Сербией. То есть София пытается максимально 

активно позиционировать себя в качестве борца 

за восстановление исторической правды, и под 

ударом всех этих попыток переписать историю 

оказывается Россия. Это происходит из-за обще-

го снижения отношений между Москвой и Запа-

дом, а также потому, что Россия действительно 

играла огромную, а иногда, как то в конце XIX 

века и в годы Второй мировой войны — решаю-

щую роль в освобождении Болгарии. Теперь бор-

цам за «историческую правду» не остается ниче-

го, кроме как поставить под сомнение роль Рос-

сии. Что интересно, в Болгарии несколько лет на-

зад был очень актуален пересмотр отношений с 

Турцией, тогда в Болгарии даже не принято было 

говорить об османском иге, его заменяли на «ос-

манское присутствие». Периодически борьба за 

национальную историю обостряется в связи с ка-

кими-то историческими датами. Пару лет назад 

это было освобождение от османов, теперь — на-

чало Второй мировой, через некоторое время 

найдут еще какой-то повод, чтобы попытаться 

переписать историю в угоду конъюнктурным це-

лям.

Но это не имеет отношения к настроениям в бол-

гарском обществе в целом. Все исторические со-

бытия не очень интересны молодому поколению, 

которое больше озабочено социально-экономи-

ческими проблемами. Болгары знают свою исто-

рию, и отношения Софии и Москвы большинство, 

если не брать националистов, оценивают пози-

тивно. Гораздо большими раздражителями для 

населения остаются сложные отношения с сосе-

дями — Сербией, Грецией, Турцией. Многие вос-

принимают переписывание истории как доказа-

тельство того, что Болгария несамостоятельна и 

вынуждена следовать в русле принятой на Запа-

де точки зрения. Нынешние заявления МИД Бол-

гарии — тоже свидетельство несамостоятельно-

сти и следования дискуссиям, которые прошли в 

Польше.

ВЛАСТЬ

В Италии 
сформировано 
новое 
правительство

КОНТЕ 
БОЛЬШЕ 
НЕ ДЕЛИТСЯ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Спустя почти месяц дискуссий 
в Италии сформирован новый 
коалиционный совет мини-
стров во главе с профессором 
права Джузеппе Конте, что по-
зволило избежать досрочных 
выборов и выйти из правитель-
ственного кризиса. В обновлен-
ный кабмин вошли представи-
тели от популистского движе-
ния «5 звезд» и левоцентристы 
из Демпартии.

Структура правительства 
«Конте-2» разительно отлича-
ется от предыдущего, появив-
шегося на свет в результате 
подписания так называемого 
«коалиционного соглашения» 
между правоцентристской 
«Лигой» и «пятизвездочника-
ми». Малоизвестный в то время 
адвокат Джузеппе Конте за 
прошедший год сумел серьезно 
укрепить свои позиции, что по-
зволило ему избавиться от не-
обходимости делить полномо-
чия с двумя вице-премьерами, 
как это было в предыдущем 
кабмине. Так, бывший вице-
премьер и лидер движения «5 
звезд» Луиджи Ди Майо теперь 
вынужден довольствоваться 
постом министра иностранных 
дел. Пост главы МВД, который 
до недавнего времени возглав-
лял лидер «лигистов» Маттео 
Сальвини, достался префекту 
Милана Лучиане Ломорджезе, а 
демократ Лоренцо Гуэрини 
стал министром обороны. Важ-
нейшее министерство эконо-
мики и финансов ушло, как и 
ожидалось, в руки левоцентри-
стов. Министерский портфель 
за собой сохранил «пятизве-
здочник» министр юстиции 
Альфонсо Бонафеде. Но движе-
ние потеряло министерство ин-
фраструктуры, которое теперь 
возглавит вице-секретарь Дем-
партии Паола Ди Микели. Мин-
труд остался за движением «5 
звезд» в лице Нунции Каталфо, 
а минздрав перешел в ведение 
Демпартии. 
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Когда имя прозвучало, 
Швыдкой выдохнул и 
уже с легким сердцем 

объявил мэра Болоньи Вирджи-
нио Мерола: именно сотрудниче-
ство с Болонской ярмаркой дет-
ской книги позволило материа-
лизоваться на ММКЯ программе 
«тихая книга» и выставке «Нари-
сованные миры: 1001 книга со 
всего мира», собранной одним 
из крупнейших экспертов по дет-
ской книге Грацией Готти. Экспо-
зиция  открыта для посетителей 
во все дни ярмарки, а проводить 
по ней экскурсии будет сама Гот-
ти. За теплые отношения Москвы 
и Болоньи со сцены много и 
обильно благодарили Роспечать 
и лично ее замглавы Владимира 
Викторовича Григорьева. 

Уже в 2021 году эти отноше-
ния должны вылиться в появле-
ние новой международной книж-
ной ярмарки, целиком посвя-
щенной детской литературе. 

«Люди начинают читать в детст-
ве, потом их заставить труднее — 
да и не нужно», — подытожил эту 
инициативу Швыдкой. После вы-
разил надежду, что заглянувший 
на церемонию открытия милли-
ардер Тимербулат Каримов «ку-
пит здесь какие-нибудь книги. У 
него есть деньги, чтобы купить 
много книг и помочь тем самым 
книгоиздательству».

А затем все гости перемести-
лись с жестких стульев первого 
ряда в мягкие кресла на сцене и 
озвучили приветственные слова.

Александр Карлюкевич, на-
пример, поблагодарил за воз-
можность «широко представить 
книги, издаваемые в Республике 
Беларусь». Он заверил, что на 
стенде наших соседей можно бу-
дет найти не только историче-
скую и документальную литера-

туру, но и много и художествен-
ной — но ведь не книгами едины-
ми. «Еще мы привезли инициати-
вы, которые обсудим с россий-
скими книгоиздателями, — поде-
лился секретом Карлюкевич. — 
Надеемся, что результаты этого 
обсуждения можно будет уви-
деть в Минске».

Затем микрофон перешел к 
Аль-Касими: «Здравствуйте», — 
сказал шейх по-русски и тут же 
оговорился, что на большее его 
русского не хватит. Зато в качест-
ве компенсации он привез нам в 
Москву солнце, что после такого 
холодного лета — действительно 
королевский подарок. И расска-
зал личную историю: Аль-Каси-
ми изучал театральное искусст-
во, и ему даже приходилось иг-
рать на сцене дядю Ваню.

Геннадий Зюганов был на всех 
предыдущих книжных ярмарках 
и, конечно, не пропустил 32-ю. В 
трех поколениях у главы КПРФ 

было 10 педагогов, а потому 
«книга, тетрадь и ручка были 
главными инструментом и дос-
тоинством всей нашей жиз-
ни.<…> Мама [считала главным] 
научить меня читать, писать и 
плавать — и только когда я слу-
жил в военной разведке, понял, 
как важно еще и плавать».

Завершил серию гостевых вы-
ступлений мэр Болоньи — города, 
славного не только первым в Ев-
ропе университетом, но и луч-
шей в мире детской книжной яр-
маркой: «У моего поколения был 
лозунг: «К власти должно прийти 
воображение». Так давайте же 
займем наших детей и дадим им 
власть воображать».

 «Ура, с праздником, мы от-
крылись, хорошей книжной яр-
марки», — поставил точку Швыд-
кой, и Тимербулат Каримов от-

правился на стенд Белоруссии — 
покупать книгу своего деда, баш-
кирского поэта Мустая Карима 
— нужно же поддерживать книго-
издательство. 

По традиции, которой в этом 
году исполняется ровно двадцать 
лет, итоги конкурса «Книга 
года», учрежденного Федераль-
ным агентством по печати и мас-
совым коммуникациям, подво-
дятся в день открытия Москов-
ской международной книжной 
ярмарки. В этом году свыше че-
тырехсот произведений было по-
дано на 10 номинаций, включая 
с п е ц и а л ь н у ю  н о м и н а ц и ю 
«Мельпомена и Талия», введен-
ную в честь проходящего ныне в 
России Года театра, и главную 
номинацию — собственно «Книга 
года».  Видимо, в честь этого же 
года ведущей церемонии стала 
актриса Алиса Хазанова.

Первым был оглашен победи-
тель в номинации «Проза года». 
Таковой по решению экспертно-
го совета конкурса оказался ро-
ман Евгения Водолазкина «Брис-
бен». Писатель вышел получать 
награду лично вместе со своим 
редактором, сотрудником «Ре-
дакции Елены Шубиной» изда-
тельства АСТ Алексеем Портно-
вым. «Мне кажется, это высшая 
награда для читателя, когда то, во 
что ты веришь, становится инте-
ресно и нужно тысячам читате-
лей», — отметил Портнов. 

Премию в номинации «Поэ-
зия года» получил поэт Дмитрий 
Воденников за сборник «Небе-
сная лиса: стихотворения и поэ-
мы», а награда в номинации 
«HUMANITAS» досталась руко-
водителю департамента культу-
ры правительства Москвы Алек-
сандру Кибовскому за книгу 
«500 неизвестных».

Главный приз — ювелирное 
яйцо — вручал писатель и общест-
венный деятель Альберт Лиха-

нов, тридцать лет, по его собст-
венному признанию, близко дру-
живший с Граниным. А получал 
его генеральный директор изда-
тельства «Вита Нова» Алексей 
Захаренков. «Я достаточно зако-
стенелый издатель, — признался 
он. — Я уже 29 лет посещаю мо-
сковскую книжную ярмарку. Из 
них двадцать лет — с «Витой Но-
вой». Мы издаем книги «для 
себя» и «книги с поклоном». Ко-
нечно, это книга с поклоном и с 

глубокой благодарностью Дани-
илу Александровичу Гранину. 
Там даже есть страниц тридцать 
от меня, потому что я тоже знал 
его лично». 

КИНО Венецианский 
фестиваль заставляет 
сравнивать несравнимое

Голубь снова 
на ветке

Валерий Кичин

Участие анимационных картин в конкурсах игровых 
фильмов стало почти правилом, но не перестало быть 
загадкой для жюри: это как поставить велосипедиста 
на одну гоночную трассу с «Феррари». Другое искусст-
во, другие законы создания и восприятия.

В конкурсе 67-й Венеции фильм гонконгского ре-
жиссера Юньфань «Дом 7 по Черри Лэйн». Двухчасо-
вой, ручной работы, выполненный тонким восточным 
пером в формате 2D. Это третий случай в практике Мо-
стры после картин Хаяо Миядзаки «Рыбка Поньо на 
утесе» и «Ветер крепчает». И уже без волшебств — нор-
мальный человеческий любовный треугольник в анту-
раже мятежного Гонконга — тогда еще британской ко-
лонии — конца 60-х.

Лучший студент университета, теннисист и эрудит 
Ци Минь, чтобы подзаработать, дает уроки английско-
го дочери миссис Ю, в прошлом политической акти-
вистки и беженки из Тайваня, осевшей в Гонконге и от-
крывшей там ювелирную лавку. Миссис Ю еще не ста-
ра, ей сорок, и с первой встречи между нею и пылким 
юношей вспыхивает любовь. Ци Минь водит ее в кино, 
показывая фильмы с Симоной Синьоре «Путь наверх» 
и «Корабль дураков», рассказывает о романе Пруста 
«В поисках утра-
ченного времени» и 
параллельно учит 
английскому 
18-летнюю дочку 
Мэй Линь, исполь-
зуя для этого роман 
Бронте «Джейн 
Эйр». Так в скром-
ных апартаментах 
на улице Черри 
Лэйн возникает об-
ширное простран-
ство мировой куль-
туры — режиссер 
считает свой фильм любовным письмом искусству. Его 
художники-аниматоры бережно перерисовывают це-
лые фрагменты фильмов с Синьоре, закадровый голос 
щедро цитирует литературные шедевры.

В анимации решающий элемент — звук, он наполня-
ет рисунок шумами города, гулом авиалайнера, лег-
ким попыхиванием тлеющей сигареты, мяуканьем 
бесчисленных котов, которым в фильме поручена се-
рьезная роль. Много музыки — от американских шляге-
ров и стилизованных саундтреков европейских филь-
мов до китайской оперы и уличного рэпа.

Важным героем фильма и еще одним адресатом лю-
бовного послания автора стал Гонконг — прорисован-
ный подробно, масштабно и с огромной нежностью. От 
небоскребов до ящерки на разогретых солнцем ступе-
нях. От мирно плывущего по улицам трамвая до бушу-
ющих студенческих демонстраций, нещадно избивае-
мых полицией. Есть и волшебные превращения — в эро-
тических видениях, воплотивших вожделения героев. 
Надо сказать, это та анимация, которая в прокате будет 
снабжена ограничениями для детского просмотра, ани-
мация, сочащаяся эротикой. Это заявлено уже с первых 
кадров, где студенты-теннисисты перебрасываются 
мячом, а потом принимают душ. Неземной красоты Ци 
Минь, по замыслу, предмет восхищения всех женщин и 
мужчин, которые попадаются ему на пути. В эротиче-
ской игре принимают деятельное участие коты — исча-
дия чувственности. И, разумеется, цитируемая кино-
классика тоже несет свои важные смыслы: Симона 
Синьоре играет стареющую женщину, безнадежно 
влюбленную в героя много моложе себя, в ее глазах чи-
тается трагедия обреченности — это перекликается с 
главной сюжетной коллизией фильма и делает нарисо-
ванные чувства подлинными. Тщательно выписана и 
тема безжалостного времени, когда новые поколения 
хладнокровно вытесняют прежние, убежденно лишая 
их прав на полноценную жизнь, любовь и счастье. 

«Дом 7 по Черри Лэйн» — первый опыт известного 
режиссера в анимации, и он несомненно внес в искус-
ство рисованных фильмов свою ноту. Вполне расхожий 
в игровом кино сюжет освобождается от всего лишнего 
и обретает ту чистоту линий, незамутненность эмо-
ций, ясность акцентов и свободу авторской фантазии, 
какие в обычном кино невозможны.

Многого ждали от шведа Роя Андерссона, в 2014 
году взявшего «Золотого льва» за фильм «Голубь сидел 
на ветке, размышляя о бытии», — цепь философски-
саркастических срезов человеческих состояний и по-
ступков. Его новая лента «О бесконечности» повторя-
ет тот же прием, и к нему автор ввел закадровую рас-

сказчицу, подобие Шахерезады. Как обещала аннота-
ция, это тоже «отражение жизни человека во всей ее 
красоте и жестокости, великолепии и банальности». 
Увы, ожидания оказались завышенными: из всей заме-
чательной квадриги осталась только банальность, до-
зволенные речи Шахерезады сведены к монотонному: 
«А вот я видела мужчину, который…», «А вот я видела 
женщину…». 

Это снова калейдоскоп мини-сюжетов, но теперь 
они напоминают статичные фото, где неподвижная ка-
мера снимает неподвижных людей уже без парадоксов, 
подтекстов и умысла. 

Вот пожилая пара сидит на скамейке в деревянных 
позах, любуясь расстилающимся внизу городом. Вот 
девушка сошла с поезда, а ее никто не встретил. Вот Гит-
лер вошел в бункер, где пьяные офицеры оцепенело 
взирают на осыпающийся под бомбами потолок. Вот 
папа ведет дочь на свадьбу, но пошел дождик... «И что?» 
— недоумевает зритель. «И ничего!» — отвечает режис-
сер, переходя к новой столь же замороженной колли-
зии, которую сюжетом назвать уже трудно. Иногда за-
бавным кажется звук открываемой бутылки в рестора-
не, но официант, на глазах остолбеневшего гостя лью-
щий вино на скатерть, уже не кажется смешным. Емкие 
миниатюры стали невнятными зарисовками, а то, что 
было остроумием, стало длиннотами.

Пять лет назад Андерссон открыл свой многообеща-
ющий жанр в кино. Новый фильм жанр закрыл, прием 
себя исчерпал, повторить успех не удалось. Пресса 
проводила картину улюлюканьем, смешанным с веж-
ливыми аплодисментами. 

ФЕСТИВАЛЬ Сенсацией Байройтского фестиваля стал «Тангейзер», где  дебютировал Валерий Гергиев

Декларация свободы
Ирина Муравьева, Байройт

П
ризнанный одним из луч-
ших вагнеровских дири-
жеров, поставивший на 

Мариинской сцене, где когда-то 
дирижировал сам Рихард Ваг-
нер, «Кольцо», «Парсифаля», 
«Тристана и Изольду», «Летуче-
го голландца», «Лоэнгрина», 
Гергиев, казалось, давно должен 
был попасть в «священный» 
клан байройтских дирижеров. 
Но обстоятельству препятство-
вал известный гергиевский гра-
фик, в котором не было свобод-
ных месяцев для репетиций. И 
хотя в этом году ситуация кар-
динально не изменилась, Бай-
ройтский фестиваль и Гергиев 
сумели найти компромисс, и де-
бют маэстро на главной вагне-
ровской сцене состоялся. 

Причем новый байройтский 
«Тангейзер» с участием Гергие-
ва и в постановке немецкого ре-

жиссера Тобиаса Кратцера ока-
зался одной из самых неорди-
нарных постановок этой парти-
туры за всю ее историю. И, воз-
можно, самой радикальной для 
Байройта, даже в сопоставле-
нии с нашумевшей здесь интер-
претацией в революционно-со-
циологическом ключе «Кольца» 
Франка Касторфом. И хотя но-
вый «Тангейзер» обнаруживал 
явные параллели с эстетикой 
касторфской постановки — де-
конструкция мифа, мультифак-
турность, приемы театра-doc., 
лайф-видео, в «Тангейзере» 
Кратцер пошел дальше — расши-
рил поле вагнеровского театра 
живым перформансом, переки-
нувшим действие оперы из зала 
в парк, на Зеленый холм, из сю-
жета оперы — в реальную жизнь. 

В антракте персонажи спек-
такля — Венера (Елена Жидко-
ва), нигерийско-лондонский 
трансвестит Шоколадный Торт 

и карлик Оскар (Манни Лауден-
бах) с игрушечным барабаном 
(мифологизированный в немец-
кой культуре персонаж Оскар 
Мацерат из романа Гюнтера 
Грасса «Жестяной барабан») — 
устроили на берегу пруда экшн 
с трансвеститским шоу и созда-
нием анархистского лозунга 
«Свободен в желаниях! Свобо-
ден в действиях! Свободен в на-
слаждениях! RW». Этот лозунг 
— квинтэссенция «Революции» 
(1849), написанной Вагнером 

во времена его революционной 
молодости и дружбы с анархи-
стом Михаилом Бакуниным.

Для новой постановки оперы 
в Байройте как раз и выбрали 
вторую, дрезденскую редакцию 
(1847), сделанную во времена 
увлечения Вагнера революци-
онным анархизмом. И поража-
ет, насколько революционно и 
одновременно ювелирно Крат-
цер сумел перевести вагнеров-
ский сюжет о Тангейзере, про-
тивопоставившего себя Вар-
тбургскому обществу и воспе-
вающего свободу любви, искус-
ства, в абсолютно актуальный 
современный контекст. 

Под знаменитую Увертюру, 
звучавшую у Гергиева рельефно 
и аскетично, с мрачноватым, 
«давящим» звуком темы пилиг-
римов, на экране развернулся 
немой видеосюжет (видео Ману-
эль Браун): энергичная красивая 
блондинка в сверкающем трико 
— Венера, темнокожий трансве-
стит, карлик и Тангейзер в клоун-
ском наряде — фрики, нарушите-
ли табу, беззаботно мчащиеся в 
мини-фургоне по Тюрингским 
дорогам и наслаждающиеся сво-
бодой — весельем, наркотиками, 
розыгрышами, хулиганским во-
ровством бургеров и бензина. 
Это инфантильное, абсурдно 
преувеличенное веселье продол-
жалось до тех пор, пока компа-
ния не столкнулась с полицей-
ским и не задавила его, опасаясь 
ответственности, колесами свое-
го фургона. Потрясенный Тан-
гейзер (американский тенор 

Стивен Гульд) решил покинуть 
компанию циничной Венеры. 

Кратцер виртуозно синтези-
рует в спектакле пародию, мно-
гочисленные аллюзии, мистифи-
кацию, психоаналитические 
подтексты и непрерывный поток 
действия, сталкивающий экран-
ные и сценические события. Тан-
гейзер попадает в окрестности 
Вартбургского замка — точной 
копии Байройтского Фест-
шпильхауса, возвышающегося 
на холме; навстречу ему идут на-
рядные «пилигримы», вагнери-
анцы с театральными програм-
мками в руках, миннезингеры — 
участники оперы «Тангейзер», 
которую разыграют на реальной 
сцене в следующем действии. 

Тут включается формат «теа-
тра в театре», когда в сценогра-
фии, копирующей интерьеры 
Средневековья (сценограф Рай-
нер Зелмайер), разыгрывается 
состязание миннезингеров, а 
тем временем на экране в режи-
ме лайф разворачивается ре-
портаж о комическом штурме 
Венеры и Ко балкона Фест-
шпильхауса. Крупные планы ка-
меры гипертрофируют реакции 
персонажей — гротескную ми-
мику и хаотичные движения Ве-
неры, скептические реакции 
Тангейзера на «традиционное» 
искусство Вольфрама фон 
Эшенбаха (Маркус Айхе), де-
прессивные эмоции Элизабэт 
(Лизе Давидсен), безнадежно 
влюбленной в Тангейзера. 

Кратцер лишает эту историю 
романических красок: его Тан-
гейзера не трогают чувства Эли-
забэт, он выбирает только путь 
свободы. Союз искусства, жизни 
и любви — утопия? Элизабэт, не 
дождавшись его возвращения, 
бессмысленно отдается переоде-
тому в клоуна фон Эшенбаху и 
обрывает свою жизнь. А экран 
транслирует идеалистическую 
картину — счастливые Тангейзер 
и Элизабет весело мчатся в фур-
гоне по Тюрингским лесам.

 В этом виртуозно выстроен-
ном спектакле вагнеровская 
партитура предстает не только 
в актуальном социальном ди-
скурсе, но и в неожиданной му-
зыкальной трактовке Гергиева 
— четкой, рельефной, крупной. 
Вообще от Гергиева в Байройте 
ждали какого-то откровения, 
прорыва в прочтении этой пар-
титуры, учитывая его колос-
сальный вагнеровский опыт, 
мастерство в оркестровой коло-
ристике, качество масштабно-
сти, умение строить звуковые 
миры, наконец его заворажива-
ющий магнетизм. Почти все 
свои качества он и продемон-
стрировал, вступив в диалог с 
кратцеровской трактовкой. Не-
рвный пульс венерианских тем, 
красивый оркестровый звук в 
сценах Тангейзера и Элизабэт, 
четкие инструментальные ре-
льефы, трепещущие высокие 
тремоло и яркие фанфары, тя-
желое звучание «пилигримов» в 
финале, поперек просветленно-
го кратцеровского эпилога. 

Однако некоторых не устро-
ило, что в трактовке Гергиева не 
было привычной роскоши орке-
стрового звука, его фирменных 
«озарений», что на премьерном 
спектакле у оркестра были не-
стыковки с хором. В качестве ар-
гументов фигурировал пресло-
вутый график Гергиева, полити-
ка. Между тем на пресс-конфе-
ренции Катарина Вагнер под-
твердила, что все репетиции, 
предусмотренные контрактом, 
Гергиев провел. А по мнению 
другой части критиков, в том 
числе тех, кто присутствовал на 
первом спектакле, «никогда 
увертюра к «Taнгейзеру» не зву-
чала более чувствительно, а вся 
опера — более умно», чем в этой 
постановке. В этом действитель-
но впечатляющем «Тангейзере» 
— заряжающим  «революцион-
ной» энергией и живой эмоцио-
нальной связью с современным 
миром. 

Роман с осенью

Торжественное открытие ММКЯ 
состоялось на стенде почетного 
гостя — Республики Беларусь.

В байройтской постановке Тангейзер в клоунском наряде и Венера колесят на мини-фургоне по лесам Тюрингии.

А К Ц Е Н Т

Легенды о том, что люди перестали 
читать, — это какая-то утопия

Студент Ци Минь 
дает уроки англий-
ского, используя 
для этого роман 
Бронте «Джейн 
Эйр» 

А К Ц Е Н Т

От Гергиева в Байройте ждали какого-то 
откровения, прорыва в прочтении этой 
партитуры, учитывая его колоссальный 
вагнеровский опыт

Картина гонконгского режиссера Юньфань «Дом 7 по Черри 
Лэйн» выполнена тонким восточным пером в формате 2D.

B
A

Y
R

E
U

T
H

E
R

 F
E

S
T

S
P

IE
L

E

1

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 В

Е
Н

Е
Ц

И
А

Н
С

К
О

Г
О

 К
И

Н
О

Ф
Е

С
Т

И
В

А
Л

Я

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Книга года — «О Данииле Гранине: Воспоминания»

В день открытия ММКЯ по традиции подводят 

итоги Национального конкурса «Книга года». На 

этот раз ей стала «О Данииле Гранине: Воспоми-

нания», составленная дочерью писателя Мари-

ной Чернышевой-Граниной. Об авторе легендар-

ных «Мой лейтенант», «Зубр», «Блокадная книга» 

рассказывают его друзья — коллеги по перу, уче-

ные, художники, музыканты, журналисты…

Алла Манилова, статс-секретарь, 
заместитель министра культуры РФ:
— Крупная личность и большой писатель, Гранин 

многих восхищал своим чувством ответственно-

сти перед словом. Словом не только написан-

ным, но и изреченным. Гранин был уникален тем, 

что и в разговоре формулировал свою мысль так, 

как обычный человек может ее сформулировать 

только после мучительного поиска точного сло-

ва. У Гранина эта работа над словом происходила 

внутри, незаметно, почти автоматически. (…) Пе-

ресказывать Гранина — дело неблагодарное, сво-

ими словами передать его мысли без потери смы-

сла невозможно. Как-то после официальных тор-

жеств в честь 90-летия Даниила Александровича 

мы собрались узким кругом за праздничным сто-

лом. Атмосфера располагала к доверительности, 

и Гранин вместо тоста предложил каждому из го-

стей сформулировать, что же является в жизни 

главным. После того как под его хитроватым 

взглядом каждый в меру сил исполнил эту прось-

бу, я рискнула спросить: «А для вас-то, Даниил 

Александрович, что в жизни главное?» Он выдер-

жал паузу и сказал: «Когда мне было восемьдесят, 

и позже — когда было восемьдесят пять, я бы по-

другому ответил на этот вопрос. А сейчас, когда 

мне девяносто, я знаю настоящий ответ. Самое 

главное в жизни — это любовь». После этого при-

знания Гранин еще восемь лет был рядом с нами. 

И каждой новой книгой, каждым мудрым словом 

и поступком доказывал свою верность этой об-

ретенной им истине. Человек, которого мы люби-

ли, завещал нам любовь.

Евгений Водолазкин получил награду за победу в номинации «Проза года».

— Шесть книг, которые нужно 
приобрести на книжной 
ярмарке
rg.ru/art/1741808 
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РЕШЕНИЕ 
Деньги  за профессиональную 
съемку бархана  направят 
на развитие туризма

А селфи — 
бесплатно

Тимур Алиев,
«Российская газета», Махачкала

В дагестанских соцсетях жители 
региона обсуждают решение 
установить плату за фото-  и ви-
деосъемки на фоне местной до-
стопримечательности — барха-
на Сарыкум. В заповеднике уве-
ряют, что с простых туристов за 
селфи на фоне песчаной горы 
денег не возьмут.

Сарыкум — крупнейший бар-
хан в Евразии, он расположен в 
15 километрах от Махачкалы. 
Ученые по сей день не могут 
найти объяснение, как эта пес-
чаная гора оказалась в Дагеста-
не. До ближайших среднеазиат-
ских пустынь более трехсот ки-
лометров, причем на пути к ним 
расположено Каспийское море.

Ежегодно сотни туристов со 
всей страны приезжают полюбо-
ваться видами местной уникаль-
ной природы. И, в частности, уз-
нают, что именно здесь снима-
лись сцены фильма «Белое сол-
нце пустыни» — к примеру, эпи-
зод с закопанным в песок Саи-
дом.

«Приехали на бархан Сары-
кум, а тут, оказывается, все 
вдруг стало платным. Я пони-
маю, плата за вход, но тысяча 
рублей за фотосъемку и три ты-
сячи за видеосъемку — это как 
понять?» — написал житель ре-
спублики в соцсетях. Эту но-
вость активно начали коммен-
тировать: факт, что за фотосъ-
емку на фоне достопримеча-
тельности придется выложить 
круглую сумму, удивил многих.

Однако в заповеднике «Даге-
станский», в чьем ведении нахо-

дится бархан, «РГ» рассказали, 
что причин для возмущения нет. 

По словам заместителя ди-
ректора заповедника Зарипат 
Магомедовой, плата за вход на 
территорию символическая — 
50 рублей со взрослых и 25 ру-
блей со школьников.

— Что касается фото- и виде-
осъемок, то обыкновенным ту-
ристам беспокоиться не стоит. 
Съемки мобильным телефоном 
не запрещены. Если турист при-
дет с профессиональной каме-
рой, ему также никто не будет 
чинить препятствий, главное 
условие — не сходить со специ-
ально отведенной тропы, не пе-
редвигаться самостоятельно в 
глубь бархана, — объясняет За-
рипат Магомедова. — Прейску-
рант касается лишь профессио-
нальных съемок — к примеру, 
рекламных роликов или свадеб-
ных фотосессий. На сайте запо-
ведника есть прайс-лист на ока-
зываемые платные услуги, они 
утверждены Министерством 
природных ресурсов и экологии 
РФ. Это практикуется во всех 
заповедниках страны.

Полученные средства, по ее 
словам, заповедник может ис-
пользовать на благоустройство 
и уборку территории. А необхо-
димость в этом есть.

Бархан Сарыкум — любимое 
место туристов, это настоящая 
экзотика. И, очевидно, облаго-
раживать его территорию 
просто необходимо. Поэтому 
тарифы за профессиональную 
съемку — решение вполне обо-
снованное. Ведь собранных за 
вход средств на полноценную 
инфраструктуру не хватает. 

МЕДИЦИНА В столице открылась еще одна площадка 
санитарной авиации

«Скорая» на крыльях

Ирина Огилько

Д
о начала сентября в 
столице работали 
только две дежурные 
вертолетные площад-
ки санитарной авиа-
ции — при детской 
больнице № 15 им. 
Филатова и при ГКБ 
им. Юдина. Они экс-

тренно доставляли в стациона-
ры пострадавших из централь-
ных, южных и западных райо-
нов Москвы. На территории дет-
ской больницы им. З.А. Башляе-
вой, расположенной на улице 
Героев Панфиловцев, откры-
лась новая вертолетная база, 
рассчитанная на северные и 
восточные районы. Теперь не 
важно, в какой части города 
произошло ЧП — ближайший 
вертолет доставит больного до 
стационара всего за 10—13 ми-
нут. 

Расположена новая площад-
ка недалеко от травматологиче-
ского отделения и реанимации. 
Здесь есть освещение, оборудо-
вание, показывающее направ-

ление ветра, разметка на поле, 
организовано диспетчерское 
управление

...Около половины одиннад-
цатого утра на площадку сел 
один из пяти штатных вертоле-
тов 2-й эскадрильи Московско-
го авиационного центра, зани-
мающегося транспортировкой 
тяжело пострадавших больных. 
От шума винтов поднялся силь-
ный ветер, но стекла в больнич-
ных корпусах не задребезжали. 
Зато к окнам прильнули дети — 
пациенты больницы. И было на 
что посмотреть — это красивая 
современная обтекаемая маши-
на европейского производства. 
В ней легко помещаются на но-

силках двое пострадавших, еще 
одно место оборудовано для 
больного, который может си-
деть. Есть места для реанимаци-
онной бригады и двух пилотов. 
К слову, поставила вертолет на 
дежурство хрупкая летчица 
Екатерина Орешникова. «Труд-
но не летать, а минимизировать 
задержки, порой сложно бывает 
найти место для посадки маши-
ны на автомобильной дороге 
или во дворе дома, где произош-
ло ЧП», — рассказывает она. 

Санитарные геликоптеры 
оснащены по последнему слову 
современной медицинской тех-
ники. «Здесь диэлектрический 
пол, что позволяет прямо в воз-

духе проводить дефибрилля-
цию и кардиостимуляцию, есть 
аппараты искусственной венти-
ляции легких, чемоданчик со 
всем необходимым», — расска-
зывает «РГ» врач авиационной 
медицинской бригады Центра 
экстренной медицинской помо-
щи Павел Бобылев. По его сло-
вам, в теплое время года глав-
ные пассажиры санитарных 
вертолетов — водители велоси-
педов и самокатов, мотоцикли-
сты, а также пациенты с травма-
ми после падения из окон и за-
брошенных зданий. Зимой наи-
более часты серьезные ДТП. 
Причем бывают пустые дни, а 
бывает по нескольку вызовов в 
сутки.  

А вот из Новой Москвы везут 
пострадавших не только с трав-
мами, но и с инсультами и ин-
фарктами. Как рассказал «РГ» 
заместитель директора Москов-
ского авиационного центра по 
организации летной работы 
Олег Катальшев, за всю исто-
рию санитарной авиации Мо-
сквы было перевезено почти 6 
тысяч пострадавших, только с 

начала года в больницы по воз-
духу были доставлены 539 чело-
век. «Единственная помеха — 
это погода: в град или туман не 
летаем, это опасно», — говорит 
Катальшев. 

По его словам, работают лет-
чики и врачи посменно, в том 
числе и ночью. 

По словам главного врача 
ДГКБ им. Башляевой, главного 
педиатра департамента здраво-
охранения Москвы Исмаила Ос-
манова, больница специализи-
руется на пациентах с тяжелы-
ми сочетанными травмами, тя-
желой интоксикацией, бытовы-
ми и уличными травмами, поэ-
тому появление в арсенале де-
журного санитарного вертолета 
— это большая помощь от горо-
да. «Раньше санитарные верто-
леты доставляли к нам пациен-
тов, но на это уходило драгоцен-
ное время, а теперь все под бо-
ком, от нас улетает вертолет, к 
нам доставляет пострадавше-
го», — говорит Османов. 

Поставила вертолет на первое 
дежурство опытная летчица 
Екатерина Орешникова.

А К Ц Е Н Т

Теперь не важно, в какой части города 
произошло ЧП — ближайший вертолет 
доставит больного до стационара 
за 10—13 минут
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О проведении общественных обсуждений
Общество с ограниченной ответственностью «ЭкоПромСервис» 

совместно с администрацией муниципального образования Ржевс-
кий район Тверской области на основании Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации, утвержденного прика-
зом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, и ст. 9 Федераль-
ного закона от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе» уведомляют о начале общественных обсуждений технического 
задания на оценку воздействия на окружающую среду (далее 
— ОВОС) по объекту государственной экологической экспертизы 
федерального уровня — проект технической документации на но-
вую технику «Модули пиролиза серий МПС, МПК, МПВ».

Цель намечаемой деятельности: ООО «ЭкоПромСервис» яв-
ляется производителем модулей пиролиза серий МПС, МПК, 
МПВ, которые предназначены для утилизации и обезвреживания 
отходов. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация.

Наименование и адрес заказчика работ (заявителя): 
ООО «ЭкоПромСервис» (121354, г. Москва, ул. Дорогобужская, 
д. 14, стр. 1, этаж 2, пом. 210, тел.: 8-495-215-23-89).

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду 
— со дня публикации настоящего объявления до 14 ноября 
2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация муниципального образования Ржевский 
район Тверской области, адрес: 172390, Тверская обл., г. Ржев, 
ул. Ленина, д. 11, телефон: 8 (48232) 2-23-22.

Общественные обсуждения (в форме сбора мнений) техническо-
го задания на ОВОС состоятся со дня опубликования настоящего 
объявления до 7 октября 2019 года путем направления мнения 
в письменной форме в адрес администрации муниципального обра-
зования Ржевский район Тверской области или заказчика работ.

Ознакомиться с техническим заданием на ОВОС можно в тече-
ние срока проведения ОВОС в кабинете № 5 администрации Ржев-
ского района в рабочие дни с 8.30 до 17.30, перерыв с 13.00 
до 14.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТРАНСПОРТ 
Вам такси? Займите свое 
место в вертолете

От винта

Иван Пышечкин

Реально ли пролететь из одного конца мегаполиса в 
другой на аэротакси? Еще недавно такой вопрос звучал 
бы как из фантастического романа. Тем не менее на 
прошедшем авиасалоне МАКС-2019 уже подписано со-
глашение между компанией «Яндекс» и холдингом 
«Вертолеты России» о создании концепта городской аэ-
ромобильности. Речь идет о новом сервисе — аэротакси, 
который будет работать в Москве и Подмосковье.

«В рамках соглашения предусмотрено проработать 
организационно-логистическую структуру будущего 
проекта и его экономическую модель. Уже на этом эта-
пе планируются тестовые рейсы в регулярном режи-
ме», — рассказала «РГ» пресс-секретарь «Яндекс.Так-
си» Наталья Рожкова. По ее словам, новый транспорт 
будет удобен в первую очередь тем, кто часто ездит в 
область на дачу или к родственникам, простаивая в 
пробках по три-четыре часа. При этом саму услугу пла-
нируется сделать максимально доступной. Конкрет-
ные цифры в «Ян-
дексе» не раскрыва-
ют, но отмечают, 
что цена перелета 
будет приближена к 
стоимости поездки 
на такое же рассто-
яние на такси биз-
нес-класса. Для 
сравнения: сейчас 
доехать на преми-
альном автомобиле 
к примеру, до Мо-
жайска или Серпу-
хова, можно за 4—5 
тысяч рублей. Фи-
нальный ценник аэ-
ротакси, по мнению экспертов, именно так и будет вы-
глядеть. А чтобы пользоваться им было удобнее, разра-
ботают отдельное мобильное приложение, с помощью 
которого можно рассчитать время в пути и узнать до-
рогу до ближайшей вертолетной площадки. 

В компании отмечают, что технически запустить 
сервис можно и сейчас, но сначала нужно решить ряд 
юридических и организационных моментов. «В част-
ности, у нас запланировано подписание отдельного со-
глашения с правительством Москвы, которое откроет 
небо над городом по маршрутным линиям — над русла-
ми рек и железнодорожными путями», — говорит Рож-
кова, отмечая, что на первом этапе можно будет поль-
зоваться существующими вертолетными площадками, 
а уже потом дальше развивать инфраструктуру, если 
проект окажется экономически целесообразным. 

Правда, у экспертов возникает ряд вопросов. «Ле-
тать над водой — спорное решение. Звук в этих условиях 
распространяется еще сильнее. Но с точки зрения без-
опасности такие полеты над мегаполисом более про-
ходной вариант», — сказал корреспонденту «РГ» замру-
ководителя научно-образовательного центра «Незави-
симые комплексные транспортные исследования» Рос-
сийского университета транспорта МИИТ Дмитрий Ро-
менский. Холдинг «Вертолеты России», по его словам, 
как раз сейчас занимается разработкой многоцелевого 
вертолета VRT500, который по своим характеристикам  
хорошо подойдет для регулярных пассажирских пере-
возок. В пресс-службе самого холдинга подтвердили: 
«Компания ведет разработку вертолетной техники, по-
тенциально применимой для пассажирских перевозок 
по регулярным маршрутам — летный прототип легкого 
многоцелевого вертолета VRT500 будет создан в 2020 
году, после чего ему предстоит пройти программу сер-
тификационных испытаний. А появление рынка верто-
летного такси в Москве позволит вывести VRT500 на 
российский рынок».

Если городские власти действительно откроют небо 
над мегаполисом хотя бы в границах рек и железнодо-
рожных путей, то противоположные части города ока-
жутся в минутной «воздушной» доступности. С севе-
ро-запада на юго-восток, например, над руслом Мо-
сквы-реки из Щукино в Братеево, можно будет доле-
теть за две-три минуты. С другой стороны, озвученная 
стоимость полетов у экспертов вызывает сомнения. 
«Цена спорная. Даже если она окажется такой низкой, 
то премиум-такси за эти же деньги довезет от двери до 
двери. А до вертолета надо еще добраться. Да и верто-
летных площадок в городе не так уж и много. Боюсь, 
что передвижение по воздуху не сможет конкуриро-
вать с тем же автомобилем, такси и электричками го-
товящихся к запуску Московских центральных диаме-
тров», — рассказал «РГ» урбанист Аркадий Гершман. 
В то же время он согласен, что если небо над городом 
откроют, цена будет доступной, то вертолетам могут 
составить конкуренцию и беспилотники. 

Летать планирует-
ся над руслами 
рек и железнодо-
рожными путями, 
чтобы жители 
не жаловались 
на шум

СТРОИТЕЛЬСТВО 

Какие купные 
дорожные 
объекты 
появятся 
в этом году 
в Подмосковье 

ШИРЕ ШОССЕ 

Ирина Рыбникова 

Шесть развязок, три путепро-
вода и надземный пешеходный 
переход будут введены в строй 
в Подмосковье до конца года. 
Четыре из десяти объектов сда-
ются досрочно, сообщил на за-
седании правительства ми-
нистр транспорта и дорожной 
инфраструктуры Московской 
области Алексей Гержик. 

Одним из самых долгождан-
ных объектов является развяз-
ка на пересечении Волоколам-
ского и Ильинского шоссе в 
Красногорске. Это финальный 
аккорд многолетней рекон-
струкции Волоколамки на тер-
ритории области, после кото-
рого, обещают власти, поток ав-
томобилей перестанет, нако-
нец, собирать многочасовые 
пробки у Красногорска. В тече-
ние последних трех лет на Воло-
коламском шоссе построили 
путепровод через железную до-
рогу, разворотную эстакаду, 
надземный пешеходный пере-
ход и мост над рекой. Послед-
нюю развязку планируют от-
крыть уже в этом месяце, сей-
час на ней завершается монтаж 
пролетных строений. После за-
вершения строительства про-
пускная способность Волоко-
ламского и Ильинского шоссе 
вырастет до 162 тысяч автомо-
билей в сутки.  

В числе важных объектов 
Алексей Гержик также назвал 
западный объезд Сергиева По-
сада, движение по которому пу-
стят в ноябре — на 9 месяцев 
раньше плановых сроков. Че-
тырехполосная дорога протя-
женностью почти 9 километров 

уведет из центра города весь 
транзит, разгрузит Московское 
и Новоугличское шоссе и облег-
чит транспортную ситуацию 
для 106 тысяч человек. Объезд 
Сергиева Посада, кстати, тоже 
строился в несколько этапов 
и не один год и работы здесь 
тоже, наконец,  приближаются 
к финалу.    

Как в Сергиевом Посаде 
ждут объезд, так в Реутове — пу-
тепровод. Сейчас железная до-
рога режет город на две части, 
и жители частенько ожидают у 
закрытого шлагбаума выезда 
на Носовихинское шоссе и 
трассу М 7 «Волга». Аналогич-
ная ситуация в Балашихе — 
и даже трассы, куда затруднен 
выезд местных жителей, те же. 
Движение по реутовскому пу-
тепроводу, на квартал опередив 
график, пустят в сентябре, ба-
лашихинский поедет на месяц 
позже. 

В ноябре откроют мост в 
Щелкове, который свяжет го-
родскую промзону с историче-
ской частью города. А в декабре 
праздновать освобождение из 
дорожного рабства будут Лю-
берцы. Здесь откроют рекон-
струированное Зенинское шос-
се и прилегающую к нему раз-
вязку, обеспечивающую выезд 
в Москву. Жители крупного 
комплекса «Люберцы», где 
больше десятка многоэтажных 
домов, получат вместо узкой и 
кривой двухполосной дороги с 
пыльными обочинами, которые 
вечно заливало дождем, четы-
рехполосное шоссе с новень-
ким асфальтом, тротуарами и 
полноценной ливневой канали-
зацией. 

Также в этом году откроют-
ся: дорога к микрорайону Кон-
курсный в Сергиевом Посаде, 
реконструированная улица 
43-й Армии и пешеходный пе-
реход в Подольске. А развязка 
в Истре, которой дали назва-
ние «Маленькая Италия» по 
расположенному рядом кот-
теджному поселку, уже откры-
та. 

А еще, поделился планами 
Алексей Гержик, в этом году на-
чнутся работы по расширению 
Лобненского шоссе, которому 
добавят по полосе в каждую 
сторону. И разработка проекта 
реконструкции Носовихинско-
го шоссе — его тоже собираются 
расширять с двух до четырех 
полос. Но если с Лобненской 
трассой все решено и строите-
ли собираются выходить на 
объект уже в сентябре—ноябре, 
то для расширения Носовихи 
нужно будет изымать земли у 
собственников. 

Четыре из десяти 
объектов этого 
года будут постро-
ены с опережени-
ем графика 

ДОРОГИ В Москве начали соединять Калужское 
и Варшавское шоссе 

Трассу сделали 
на пять
Сергей Бабкин

В 
столице начали соединять 
Калужское и Варшавское 
шоссе. Этот проект при-

зван улучшить транспортное 
сообщение в новых округах, от-
мечают в столичном стройком-
плексе. Мэр Сергей Собянин 
вчера открыл движение по пер-
вому участку перспективной 
трассы — от Калужки до деревни 
Яковлево. 

Эта пятикилометровая доро-
га строилась по программе 
транспортного развития Новой 
Москвы, отмечают в ГКУ «Мос-
кворечье» (компания отвечает 
за проектирование и строитель-
ство трасс в новых округах). Ее 
суть в том, чтобы сделать попе-
речные дорожные связки между 
соседними поселениями. Это 
позволит водителям лишний 
раз не выезжать на МКАД и Ма-
лое московское кольцо.

На всем протяжении дороги 
— освещение, система интел-
лектуального управления до-
рожным движением. Установ-
лены светофоры и остановки, 
автобусы должны запустить к 
концу сентября, заявил Собя-
нин в беседе с местными жите-
лями. Скорость движения по 
четырехполосной дороге — 60 
км/ч, пропускная способность 
— 1300 машин в час, что сопо-
ставимо с оживленной город-
ской улицей. 

Дорога проходит между не-
сколькими садовыми товари-
ществами и населенными пун-
ктами Черепово и Яковлево. 
Суммарное население на дан-
ный момент немногочисленное, 
но у дороги есть перспективный 
градостроительный эффект, 

считает глава города. «Многие 
поколения москвичей знают, 
каково это — жить на стройке, — 
сказал Собянин. — В Новой Мо-
скве такого не будет. Сначала — 
инфраструктура: дороги, тран-
спорт, парки, потом — жилищ-
ное строительство».

Этим принципам отвечает и 
новый дорожный проект по сое-
динению Калужки и Варшавки. 
Новая 17-километровая авто-

страда соединит Троицк, Щер-
бинку, поселения Остафьево и 
Первомайское. Откроется пря-
мой путь между перспективной 
станцией метро «Троицк» и 
платформой МЦД Остафьево на 
линии Нахабино — Подольск 
(МЦД-2 должны открыть до кон-
ца этого года. — Ред.). Ожидается, 
что полностью магистраль меж-
ду Варшавским и Калужским 
шоссе запустят в 2024 году. 

Мэр Сергей Собянин вчера открыл движение по первому участку перспек-
тивной трассы.

А К Ц Е Н Т

Сначала — инфраструктура: дороги, 
транспорт, парки, потом — жилищное 
строительство. Этим принципам 
 отвечает и новый дорожный проект
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Кстати

На авиасалон МАКС-2019 пассажиры могли прилететь 

из Хелипарка «Подушкино» на вертолетах «Ансат», ко-

торые работали в режиме аэротакси. Минимальная 

стоимость билета для них была 19 тысяч рублей. 
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ИСКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ СЛУЧАЙ  Мир волнуется: зачем президенту США 
потребовалась Гренландия? А если все-таки купит? 

Спасти лед Гренландии
Анатолий Юрков,
обозреватель 
«Российской газеты» 

Е
сть две особые терри-
тории на карте Земли, 
очень похожие и зага-
дочные, которые надо 
бы охранять, как Бай-
кальскую природную 
территорию. Только 
еще тщательней. По 
у м у.  Э т о  л е д я н о й 

остров за Северным полярным 
кругом. Гренландия. И ледовый 
континент за Южным — Антарк-
тида. Потому что...

Количество льда в запасе у 
Гренландии столько, что если 
его растопить, то уровень воды 
в Мировом океане поднимется 
на 7—8 метров. 

И ошеломляющая статисти-
ка южного ледового континен-
та: в Антарктиде накоплено 
столько льда, в котором хранит-
ся столько пресной воды, что 
уровень Мирового океана под-
нимется почти на 60 метров, 
случись такая планетарная ка-
тастрофа. Имею в виду таяние 
льдов Антарктиды.

Впору заказывать строи-
тельство Ноева ковчега, спо-
собного спасти человечество 
во время Всемирного потопа. 
Но пока этого не случилось, в 
самый раз подумать всем ми-
ром, послушать ученых, кото-
рые заняты этой проблемой. 
Первые звоночки прозвучали: 
Америка ставит на военную 
базу НАТО в Гренландии. Ясно, 
что не в хоккей на ледяном поле 
играть. 

Наша справка
В Гренландии живет более 50 

тысяч человек:  уроженцы 
острова, подавляющее боль-
шинство которых эскимосы; 
датчане, приехавшие на остров 
на время; канадцы, американ-
цы...

Особая группа — около 2 ты-
сяч человек — персонал амери-
канских военно-воздушных баз 
(НАТО) и станций слежения и 
оповещения. По своему геогра-
фическому положению север-
ная оконечность Гренландии — 
мыс Моррис-Джесуп располо-
жен к полюсу ближе, чем любой 
другой участок суши на земном 
шаре, а южная оконечность — 
мыс Фарвель находится южнее 
Северного полярного круга 
примерно на широте Санкт-Пе-
тербурга. На острове более че-
тырех месяцев в году длится по-
лярная ночь. 

Жители Гренландии гордят-
ся, что в их окрестные воды при-
плывают на откорм крупные 
киты. Здесь, как и у берегов Чу-
котки и Камчатки, богатые кор-
млением воды. А один из них на-
зван гренландским, за которым 
охота идет наперегонки. У этого 
кита подкожный слой жира до-
стигает 60 сантиметров, он-то и 
страхует его от голода и потери 
тепла.

Заплывает сюда и самый 
большой в мире кит, крупнее 
всех когда-либо живших на зем-
ле животных, — синий кит. У него 
отличный аппетит — около 4 
тонн криля в день. Таким про-
жорливым он бывает только ле-
том, а зимой синий кит постит-
ся. Новорожденный китенок об-
ычно весит около шести килог-
раммов и высасывает из выме-
ни матки 190 литров молока в 
день. Зато и растет дай Боже — 
каждый час вес его прирастает 
по 3,6 килограмма. Живут си-
ние киты до 110 лет, а весят как 
стадо слонов.

Правда, к середине ХХ века 
этих китов истребили охотники 
до краснокнижного количества. 
Ныне они чаще всего пасутся в 
водах, омывающих российские 
берега. 

Скользящий лед
...Когда скольжение ледников 

Гренландии ускорилось до двад-
цати метров в день, ученые забе-
спокоились. Ведь огромные ай-
сберги — целые горы материко-
вого льда,  отколовшись от 
острова, не только грозили судо-
ходству. Статистика была неу-
молима: Гренландия уже теряет 
за короткие летние теплые меся-
цы больше того количества льда, 
которое успевала накопить за 
долгую зиму. Тут было над чем 
задуматься. Ученые Сибирского 
отделения Российской академии 
наук, в частности Новосибир-
ского государственного универ-
ситета и Института нефтегазо-
вой геологии и геофизики им. 
А.А. Трофимука, вместе со свои-
ми коллегами из семи стран 
мира попытались смоделиро-
вать процессы, происходящие в 
недрах Гренландии. Ученые-
климатологи из международной 
группы, которую возглавляли 
сотрудники Института физики 
Земли им. О.Ю. Шмидта Сибир-
ского отделения РАН, — Ирина 
Рогожина и Алексей Петрунин — 
внесли заметный вклад в разгад-
ку происходящего.

Всегда считалось, что лед на 
Гренландии подтаивает вдоль 
узкой полоски берега. Тут ле-
том температура поднимается 
до десяти градусов по Цель-
сию, и талая вода, накаплива-
ясь, проникает под лед и сма-
чивает землю. А каждый води-
тель знает, что по мокрой доро-
ге даже тормоза не удержива-
ют машину.

Но сплошная ледяная трех-
километровая толща на Грен-
ландии простирается с севера 
на юг более чем на 2,5 тысячи 
километров, и внутри ее плюсо-
вой температуры никогда не 
бывает. Стало быть, и лед таять 
не может. Тогда откуда взялась 
вода, ускоряющая движение 
льдов Гренландии до 20 метров 
в день? 

Они не пошли на поводу у 
расхожей теории глобального 
потепления климата. Шапка 
гренландского льда это вам не 
тяжелая шапка Мономаха — на 
макушке острова она достигает 
трехкилометровой толщины. 
Сквозь такую толщу десятиг-
радусная (плюс) температура 
не пробьется. Плюсовая темпе-
ратура на острове держится ко-
роткий отрезок времени толь-
ко на узкой полоске у побере-
жья. 

Но ведь что-то кочегарит эту 
тысячекилометровую горбуш-
ку льда, крошит айсберги.

В 2001 году ученые с помо-
щью радарных прощупываний — 
измерений выявили: в цен-
тральных районах Гренландии 
между километровой толщей 
льда и коренными породами 
острова существует прослойка 
воды. Как она образуется — это 
особый вопрос. Но между льдом 
и землей на острове сформиро-
вались озера и огромные реки. 
Ледники движутся и скользят 
по этим водным потокам. Но от-
куда взялась вода?

Все теоретические расчеты 
давали один ответ: тепло, исхо-
дящее из недр Земли, не может 
вызвать таяние льда на плите 
континентального типа с тол-
щиной литосферы около 200 ки-
лометров, на которой как раз и 
располагается Гренландия. Тог-
да кто — что?

Их исследования еще раз 
подтвердили: Земля — это ог-
ромный уникальный и чрезвы-
чайно сложный комплекс с 
бесчисленным количеством 
больших и малых взаимодейст-
вующих связей, задача кото-
рых — обеспечивать бессмер-
тие жизни на Земле. А может и 
дальше. 

Но обязательно — бессмер-
тие. 

— Причину нынешних про-
цессов надо искать... в прошлом, 
— высказали смелую гипотезу 
ученые.

— А что было в прошлом?
— Движение континентов. 

Оно не прекращается и сейчас.
Несколько лет велись ди-

скуссии, пока группа не сфор-
мировала окончательный вари-
ант.

...80—35 миллионов лет на-
зад, задолго до появления в си-
бирских горах Байкала, плита 
Гренландии проходила над так 

называемым мантийным плю-
мом. Что это такое — мантий-
ный плюм? Это то место в ман-
тии Земли, через которое про-
рывается расплавленная магма 
и вытекает на поверхность. Или 
взрываются вулканы. Или горя-
чие гейзеры. То есть это, изви-
ните, дырка в коре Земли, если 
хотите, отдушины, через кото-
рые подземные силы стравли-
вают «лишнюю» энергию Пре-
исподней. Это хорошо видно на 
Камчатке, в Долине гейзеров, 
Курильских островах и других 
местах планеты. Он, плюм, гре-
ет Исландию, ближайшую со-
седку Гренландии, и потому 
удостоился персонального 
имени — Исландский плюм.

В силу того, что литосферные 
плиты находятся в постоянном 
движении, сейчас над ним рас-
полагается Исландия, чему сви-
детельствует постоянная вулка-
ническая деятельность.

Гренландия «проплывала» 
над Исландским плюмом мил-
лионы и миллионы лет назад. И 
вот, подсчитали ученые, тогда-
то этот всеразрушающий, нео-
становимый, нерукотворный 
энергетический луч, повиную-
щийся только воле иных сил, 
«прожег» часть литосферы 
острова в направлении с запада 
на восток.

Движение это продолжалось 
эпохи и миллионолетия, остав-

ляя после себя следы вулкани-
ческой деятельности по обе сто-
роны Гренландии.

«Под воздействием Исланд-
ского плюма, — рассказывает 
профессор И. Кулаков из Ин-
ститута нефтегазовой геологии 
и геофизики Сибирского отде-
ления РАН и Новосибирского 
госуниверситета, — появился 
участок (1700 километров дли-
ной и 400 км шириной), где тол-
щина литосферы сократилась 
до 100 и менее километров. В 
этой части образовался ано-
мальный тепловой поток, суще-
ствование которого подтвер-
ждается другими данными и 
объясняет таяние льдов (на 
Гренландии)».

История с географией
Первая газета на эскимос-

ском языке вышла в 1864  году. 
Для кого она издавалась? Нет, не 
для российских и не для канад-
ских эскимосов — для коренных 
жителей Гренландии. Да, для 
той самой Гренландии, которую 
хочет ныне купить Д. Трамп, 
президент США. Как какой-ни-
будь заплутавший в океанских 
водах ничейный островок.

Между тем Гренландия — са-
мый большой остров на земном 
шаре. Ученые лишь недавно пе-
рестали спорить: остров это или 
континент, как Антарктида? 
Гренландия протянулась с севе-

ра на юг на 2670 километров, а с 
запада на восток — на 1050. Ле-
дяная шапка трехкилометровой 
толщи на макушке на 85 про-
центов покрывает территорию 
острова, площадь которого 2,2 
миллиона квадратных киломе-
тров.

Мало кто знает (или пом-
нит?), что первые европейцы 
высадились на Гренландию око-
ло 1000 лет назад и назвали ее 
зеленой страной (грен-ланд).

Но первые люди пришли и 
отметились на Гренландии еще 
раньше — около 5 тысяч лет 
тому назад. Жили в чумах, кры-
тых шкурами животных, на ко-
торых охотились, потом рыли 
землянки, которые накрывали 
тоже шкурами. Так было те-
плее.

Потом появились переселен-
цы с Североамериканского кон-
тинента — это уже в первом ты-
сячелетии нашей эры. Они на-
звали себя «саркак» — то есть 
солнечная сторона. Саркакцы 
поселились на западном побе-
режье, охотились на моржей, 
морских зайцев, тюленей...

На прибрежных лугах остро-
ва пасутся и охотятся муску-
сный бык, дикий северный 
олень, полярный волк, песец, 
два вида зайцев.

Вторая по значению отрасль 
хозяйства на острове (после ры-
боловства и сбора морепродук-

тов) — горнорудная промышлен-
ность. Добыча свинцово-цинко-
вых, железных и урановых руд, 
молибдена, вольфрама, вана-
дия, угля... На переработку все 
это вывозится в Данию, замор-
ской частью которой числится 
Гренландия. 

Большинство населения 
острова считает себя монголо-
идной расой — именно к ней 
принадлежат эскимосы.

Вскоре после Великой Отече-
ственной войны Соединенные 
Штаты Америки добились, что-
бы построить на острове свою 
военную базу, которая и поныне 
является форпостом противо-
воздушной обороны армии 
США и НАТО, вынесенным на 
земли другого государства, как 
можно ближе к границам Рос-
сии (СССР).

Нидерландцы и другие
Защита от наводнений — жиз-

ненно важная задача для Нидер-
ландов... Первые земляные за-
щитные плотины были построе-
ны здесь в начале IX века. Слово 
«дам» по-голландски — плотина. 
Амстердам — «плотина в устье 
реки Амстел, Роттердам — пло-
тина в устье реки Ротте». Если 
бы не было плотин, других ги-
дротехнических сооружений и 
береговых дюн, чуть ли не поло-
вина территории Нидерландов 
оказалась бы под водой. К тому 
же почти вся страна расположе-
на в области медленного текто-
нического погружения, которое 
особенно интенсивно происхо-
дит в северных и западных рай-
онах. Например, район Роттер-
дама опустился на 6 метров 
ниже уровня моря... 

Дания, Исландия, Нидерлан-
ды, северные части Германии, 
Польши расположены в преде-
лах Среднеевропейской равни-
ны... Ее западная часть продол-
жает опускаться и местами ле-
жит на 5—10 метров ниже уров-
ня моря. Местность эта, отде-
ленная от моря рядами дюн и 
искусственными дамбами, на-
ходится под постоянной угро-
зой затопления. 

Кстати, Нидерланды славят-
ся обилием водных ресурсов: 
реки, озера, каналы в сумме со-
ставляют 41,2 тыс. квадратных 
километров, а собственно суши 
— 39,5 тысячи квадратных кило-
метров. Проживает на этих ква-
дратах около 15 миллионов че-
ловек. Притом, что большая 
часть территории — низмен-
ность ниже уровня моря и толь-
ко 30 процентов поднимается 
над ним на 1 метр, а 2 процента 
— выше 50 метров.

После нас?
Ученые семи стран мира, 

объединив усилия, выполнили 
свой долг, нарисовав нам карти-
ну происходящего в природе 
Земли 80—35-миллионолетней 
давности до наших дней. Ныне 
человечество поставлено лицом 
к лицу с катастрофой: аномаль-
ное таяние ледяной шапки Грен-
ландии взывает к нам, к нашему 
разуму и воле.

Если большой энергетиче-
ский взрыв над островом под-
толкнет процесс таяния веково-
го льда и он выйдет из-под 
контроля человека, то:

— уровень Мирового океана 
поднимется более чем на 7 
(семь) метров. Такие страны, 
как Исландия, Дания, Люксем-
бург, Голландия и их соседи ока-
жутся под водой. Голландию, 
территория которой в основном 
на 1 метр ниже уровня моря, от 
затопления спасает сложней-
шая система гидротехнических 
сооружений, включая дамбы, 
каналы, шлюзы и т.д. Окажутся 
под водой и большие террито-
рии Польши, Франции, Канады, 
США, Финляндии, Швеции, Рос-
сии, Прибалтики;

— это повлияет на климат 
всей Земли. Пожалуй, прежде 
всего на льды Антарктиды, ле-
дяного континента планеты. 
Ныне известно, что около 80 
(восьмидесяти) процентов всех 
пресных вод земного шара ак-
кумулированы в ледяном по-
крове Антарктиды, существо-
вание которой, не грех напом-
нить, предсказал еще в 1763 
году наш архангельский мужик 
из поморов, ставший россий-
ским академиком, М.В. Ломоно-
сов в своей работе «О слоях 
земных».

А советские ученые пробу-
рили ледяную толщь и наткну-
лись на ... пресное озеро, угне-
здившееся между ледяной го-
рой и материковой твердью. 
Все так, как на Гренландии, 
если сделать поправки на ши-
ротные изменения и лютую 
стужу южного континента. 
Между этими двумя ледяными 
щитами — наша теплая, цвету-
щая жизнь. Но...

Льды Антарктиды — этого ги-
гантского накопителя твердой 
пресной воды, — если что слу-
чится глобально-катастрофиче-
ское, растаяв, поднимут уро-
вень Мирового океана на 60 ме-
тров.

В Антарктиде победили уче-
ные — они не дали разместить 
оружие на этом южном ледяном 
щите Земли.

Гренландия сдалась — там 
нынче военная база НАТО, а 
фактически американская. У 
американцев все рассчитано: и 
сколько километров от пуско-
вых ракетных установок до Пе-
тербурга, до Москвы и какими 
маршрутами достичь намечен-
ных целей. Они ведут себя так, 
будто малые дети в кошки-мыш-
ки играют. А чтобы уж наверня-
ка — надо выкупить самый боль-
шой в мире остров и включить 
тамошнюю военную базу в си-
стеме военно-космических сил, 
которым накануне президент 
вручил боевой флаг: готовьтесь, 
герои.

Но и Дания, и Гренландия от-
вергли притязания США. 

Сегодня отвергли, завтра 
примут: бизнес, господа, ничего 
личного — союзные обязатель-
ства, сэр.

Уже бывало на земле, когда в 
критических смертельных си-
туациях брал верх не разум, а 
интересы кучки людей, сговор — 
жадность до беспамятства, дре-
мучая неграмотность и дикие 
амбиции. США любят  портить 
жизнь другими санкциями. 
Привыкли к этим диктаторским  
забавам. Может , нечто подоб-
ное они готовят Гренландии? 
Нельзя этого допустить ныне.  

Неумолимая статистика гласит, что Гренландия теряет за короткие и теплые летние месяцы больше льда, чем успевает накопить за зиму.

Трамп решил купить крупнейший 
остров в мире, где уже есть база 
НАТО, фактически американская.

А К Ц Е Н Т

Льда в запасе у Гренландии столько, 
что если его растопить, то  уровень воды 
в Мировом океане поднимется 
на 7—8 метров
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Акционерное общество «Горно-обогатительный комплекс 
«Инаглинский» сообщает о начале проведения общественных 
обсуждений материалов оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) намечаемой деятельности.

Объект намечаемой деятельности: 
Проект № 1: «Проект строительства ОФ «Инаглинская-2» 

АО «ГОК «Инаглинский» (II этап)»;
Проект № 2: «Проект строительства шахты «Инаглинская» 

АО «ГОК «Инаглинский» (II этап)».
Месторасположение намечаемой деятельности: Респуб-

лика Саха (Якутия), МО «Нерюнгринский район».
Цель намечаемой деятельности: 
Проект № 1: обогащение каменного угля.
Проект № 2: добыча каменного угля.
Наименование и адрес заказчика: АО «ГОК «Инаглинс-

кий», РФ, Республика Саха (Якутия), 678960, г. Нерюнгри,  
территория 1,7 км на юг от устья ручья Дежнёвка,  
тел./факс: (41147) 97-110,4-64-07.

Исполнитель ОВОС: ООО «СибПроектГрупп», РФ, г. Ново-
сибирск, 630015, пр. Дзержинского, 1/3, офис 801.

Дата и время проведения общественных обсуждений: 
16 октября 2019 года в 14 часов 15 минут. 

Место проведения общественных обсуждений: Респуб-
лика Саха (Якутия), г. Нерюнгри, пр. Дружбы Народов, д. 21, 
5-й этаж, депутатский зал. 

Форма общественного обсуждения: слушания.
Сроки и место доступности информации: утвержденное 

техническое задание и предварительные материалы оценки воз-
действия на окружающую среду по намечаемой деятельности  до-
ступны для рассмотрения заинтересованных лиц с 06.09.2019 г. 
по 07.10.2019 г.:

— на сайте компании http://kolmar.ru/;
— в Администрации МО «Нерюнгринский район», пр. Друж-

бы Народов, дом 21, г. Нерюнгри, 1-й этаж, возле 101-го кабине-
та, в рабочие дни с 8.00 до 17.00;

— в офисе ООО «УК «Колмар», пр. Геологов, 55, корпус 1, 
г.  Нерюнгри, 1-й этаж, в рабочие дни с 9.00 до 17.00; 

— в Доме культуры «Юность», ул. Гаражная, д. 2, пос. Чуль-
ман, пн.—сб. с 8.00 до 20.00.

Замечания и предложения в письменном виде от обще-
ственности и всех заинтересованных лиц по представленным ма-
териалам могут быть оставлены до 07.10.2019 года по вышеука-
занным адресам, где будут установлены ящики для сбора предло-
жений и замечаний, или следующими способами:

По почте по адресу: 678960, г. Нерюнгри, пр. Геологов, д. 55, 
корп. 1.

По электронной почте: Sibprojectgroup@yandex.ru 
или  info@kolmar.ru.

Контактное лицо: Пономарева Олеся Владимировна, Белая 
Екатерина Николаевна, тел.: (41147) 97-132, часы приема: пн.—
пт. с 9.00 до 17.00.

Поступившие замечания и предложения будут учтены 
при подготовке окончательных материалов ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении  
общественных слушаний

ООО «Арктические разработки» совместно с администрацией 
муниципального района «Каларский район» Забайкальского края 
(в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе») уведомляет о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической эк-
спертизы: по проектной документации «Отработка Апсатского 
каменноугольного месторождения открытым способом. 1-я оче-
редь внешнего отвала на левом берегу р. Быйики с технологичес-
кой автодорогой от участка «Восточный»» (согласно ст. 11 Феде-
рального закона от 22.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической эк-
спертизе»), включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, техническое задание на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: размещение отходов 
(вскрышные породы, отходы углеобогащения) на внешнем отвале.

Месторасположение намечаемой деятельности: Забай-
кальский край, Каларский район.

Наименование и адрес Заказчика: Общество с ограниченной 
ответственностью «Арктические разработки» (ООО «Арктичес-
кие разработки»), Забайкальский край, Каларский район, с. Чара, 
ул. Лесная, д. 8.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с 5 сентября 2019 года по 5 ноября 2019 года.

Орган, ответственный за проведение общественного об-
суждения, — администрация муниципального района «Каларс-
кий район» Забайкальского края.

Форма общественных обсуждений: в форме общественных 
слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: оста-
вить замечания и предложения можно в журнале учета замечаний 
и предложений, который находится по адресу места нахождения 
Администрации муниципального района «Каларский район» 
(Забайкальский край, Каларский район, с. Чара, ул. Пионерская, 
д. 8, 2-й этаж), с понедельника по пятницу с 9.00 до 17.00, либо 
направить их на почтовый адрес Администрации муниципально-
го района «Каларский район», а также на электронный адрес: 
RedkinVA@suek.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: в тече-
ние 30 дней с момента опубликования объявления, а также в тече-
ние 30 дней после окончания общественного обсуждения.

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: проектной документацией, ма-
териалами оценки воздействия на окружающую среду, техничес-
кое задание (далее — ТЗ) на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду по намечаемой деятельности можно в течение 
30 дней с момента опубликования объявления, а также в течение 
30 дней после окончания общественных слушаний по адресу места 
нахождения Администрации муниципального района «Каларский 
район» (674150, Забайкальский край, Каларский район, с. Чара, 
ул. Пионерская, 8, 2-й этаж), с понедельника по пятницу с 9.00 до 
17.00, http://калар.забайкальскийкрай.рф   (круглосуточно).

Сроки и место доступности ТЗ по оценке воздействия на 
окружающую среду: с техническим заданием на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду по намечаемой де-
ятельности можно ознакомиться в течение 30 дней с момента 
опубликования объявления, а также в течение 30 дней после окон-
чания общественного обсуждения по адресу:  Администрация му-
ниципального района «Каларский район», по адресу места нахож-
дения Администрации муниципального района «Каларский 
район» (674150, Забайкальский край, Каларский район, с. Чара, 
ул. Пионерская, 8, 2-й этаж), с понедельника по пятницу с 9.00 до 
17.00, http://калар.забайкальскийкрай.рф   (круглосуточно).

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы по Проектной документации «От-
работка Апсатского каменноугольного месторождения открытым 
способом. 1-я очередь внешнего отвала на левом берегу р. Быйики 
с технологической автодорогой от участка «Восточный»», вклю-
чая материалы оценки воздействия, техническое задание на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду, состоятся 5 ок-
тября 2019 г. в 12.30 в здании Администрации муниципального 
района «Каларский район» по адресу: 674150, Забайкальский край, 
Каларский район, с. Чара, ул. Пионерская, д. 8. Регистрация участ-
ников — с 12.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Медиацентр сообщает

ВСТРЕЧА С ЛАУРЕАТАМИ XVIII МЕЖДУНАРОДНОГО 
ПУШКИНСКОГО КОНКУРСА 
6 сентября 2019 года в 14.30 в медиацентре «Российской газеты» 

состоится встреча с лауреатами XIX Международного Пушкинско-

го конкурса для учителей русского языка за рубежом, организато-

рами которого выступают «Российская газета» совместно с прави-

тельством Москвы. Пушкинский конкурс был учрежден в 2000-м 

году. В этом году участники конкурса представили свои эссе  

из 39 стран. Впервые — из Иордании, Македонии и Сирии. Лидером 

по количеству присланных работ в этом году стал Казахстан.  

Лауреатами этого года стали 50 учителей из 21 страны. 

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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ФУТБОЛ Испания и Италия
проведут выездные матчи
в отборе к Евро-2020

Важные гости

Артур Нанян

Сегодня сразу девятью встречами возобновляется от-
борочный турнир чемпионата Европы-2020. Свои мат-
чи проведут одни из фаворитов любого крупного со-
ревнования — Испания и Италия. 

«Красная фурия» отправится в гости к Румынии в 
статусе очевидного фаворита своей группы. В четырех 
турах испанцы набрали максимальное количество оч-
ков (12). Лишь в одном матче — домашнем против Норве-
гии (2:1), у команды Роберто Морено возникли пробле-
мы. А в остальном она не дает поводов в себе усомниться. 

Впрочем, и румыны нынешний отборочный цикл 
проводят очень даже неплохо. Сейчас они отстают 
лишь от испанцев и делят второе место со Швецией. Ве-
роятно, именно скандинавы станут главными конку-
рентами Румынии в борьбе за вторую путевку на Евро 
от этой группы. Но дабы не отпустить впереди себя 
шведов, которым предстоит матч с Фарерскими остро-
вами, команде Космина Контры желательно набрать 
очки в поединке с испанцами. 

Непростой выезд предстоит итальянцам. Лидеры 
группы «J» отправятся в гости к Армении, которая по-
сле неудачного старта отборочного цикла одержала две 
победы подряд и может рассчитывать на второе место.

На данный момент вслед за итальянцами, в активе 
которых 12 очков, идут финны, набравшие девять бал-
лов. А на третьей строчке с шестью очками расположи-
лись армяне. Интереса матчу в Ереване придает еще и 
тот факт, что лидер хозяев Генрих Мхитарян на днях 
перешел на правах аренды из лондонского «Арсенала» 
в римскую «Рому».  

Что касается итальянцев, то у них есть небольшие 
проблемы с составом. В частности, Роберто Манчини 
не сможет рассчитывать на полузащитника «Наполи» 
Лоренцо Инсинье, получившего небольшую травму. 
А чуть раньше на 5—6 месяцев выбыл из-за поврежде-
ния крестообразных связок колена Джорджо Кьеллини. 

Сегодня также пройдут следующие матчи: Финлян-
дия — Греция, Ирландия — Швейцария, Гибралтар — Да-
ния, Норвегия — Мальта, Израиль — Северная Македо-
ния, Босния и Герцеговина — Лихтенштейн. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 сентября, четверг, Матч ТВ
18.55 Армения — Италия. Прямая трансляция. 

21.40 Румыния — Испания. Прямая трансляция. 

ВОЛЕЙБОЛ Наши девушки 
проиграли в 1/4 финала
Евро-2019 итальянкам

Домой уехали 
ни с чем

Илья Трисвятский

Женская сборная России досрочно покинула чемпио-
нат Европы, который на первом этапе проходил сразу в 
четырех странах, а завершится в ближайшее воскресе-
нье в столице Турции Анкаре. Вчера в польской Лодзи 
наши девушки в матче 1/4 финала против Италии по-
терпели поражение  
— 1:3 (27:25, 22:25, 
25:27, 21:25).

Главный тренер 
национальной ко-
манды Вадим Пан-
ков в стартовом со-
ставе выпустил не 
номинально основ-
ную связующую Ев-
гению Старцеву, а 
ее менее опытную 
коллегу по амплуа 
Татьяну Романову. 
Все дело в том, что в 
предыдущей игре с 
Бельгией на стадии 
1/8 финала Романова очень удачно вышла на площадку 
вместо Старцевой в первом сете. Татьяна тогда налади-
ла комбинационную игру, свои передачи адресовала 
тем, кто показывал высокую эффективность нападе-
ния, а сама выполняла коварные подачи, не раз ставив-
шие в тупик бельгиек. Итоговые четыре эйса для пасую-
щей — отличный показатель.

Итальянки считались безоговорочными фаворитка-
ми этого четвертьфинала. Уж больно хорошую игру де-
монстрировала в предыдущих встречах темнокожая 
нападающая Паола Эгону.  Но и к ней россиянкам пона-
чалу удалось подобрать особенный ключик. В старто-
вой партии  наши лидировали до пяти очков, затем 
«скуадра адзурра»  подравнялась в счете, однако в игре 
на «балансе» сборная России все-таки преуспела, по-
срамив тех скептиков, которые принялись заранее «хо-
ронить» девушек Панкова. 

После того, как Италия взяла вторую партию, в тре-
тьей перевес России достигал пяти мячей, но концовку 
скомкали. Эгону, пусть и через многочисленные ошиб-
ки, все-таки смогла разыграться и самые важные мячи 
забивала. Да и в четвертом сете нашим девушкам 
просто не хватило терпения. Лидировали довольно дол-
го, дело шло к тай-брейку. Жаль, мастерства и сил для 
победы не хватило. Впрочем, неудачу на Евро-2019 
нельзя назвать фатальной. Ранее россиянки добыли 
олимпийскую путевку. А значит — все же сезон удался. •

ПЕРСОНА Гений и злодей мирового тенниса Даниил Медведев продолжает борьбу 
за титул на кортах US Open

На «харде» с характером
Анна Козина

Д
аниил Медведев стал пер-
вым российским тенниси-
стом с 2010 года, сумевшим 

пробиться в полуфинал турнира 
«Большого шлема». Накануне Да-
ниил, посеянный на Открытом 
чемпионате США под пятым но-
мером, обыграл 24-ю ракетку 
мира швейцарца Стэна Вавринку 
со счетом 7:6 (8:6), 6:3, 3:6, 6:1. 
Теперь Медведев попробует про-
длить свою победную серию в 
матче с болгарином Григором 
Димитровым, который выбил из 
сетки самого Роджера Федерера. 

Несмотря на такой успех, в 
заголовках зарубежных СМИ 
россиянина называют не иначе 
как злодеем. Почему и какой же 
на самом деле Даниил Медведев?

Честно говоря, такой яркий, 
но не совсем лестный эпитет не 
из воздуха появился. Медведев 
решил «поиграть» с американ-
ской публикой. Во время матча 
третьего круга с испанцем Фе-
лисиано Лопесом он был груб с 
бол-боем и поругался с судьей. 
Трибуны его освистали, а он по-
казал зрителям средний палец. 
И все это, напомним, в Нью-
Йорке.

Чересчур эмоциональное и 
импульсивное поведение Мед-
ведева нельзя назвать чем-то 
для него необычным. В 2016 
году на «Челленджере» в Саван-
не Даниила дисквалифицирова-
ли за расизм, когда он выразил 
недовольство действиями тем-
нокожей женщины-арбитра. 
Обвинения в расизме, понятно, 
был притянуты за уши. Россия-
нин обещал быть аккуратнее в 
выражениях. Но в 2017-м на 
Уимблдоне Медведев сделал 
еще один некорректный и двус-
мысленный жест: не согласив-
шись с решением арбитра, 

швырнул монеты в сторону су-
дейской вышки. А в 2018-м в 
Майами «обменялся любезно-
стями» с Стефаносом Циципа-
сом. Хотя, справедливости ради, 
отметим, что тот конфликт 
спровоцировал как раз грек.  

Но и россиянин не всегда 
может совладать с собой. Ха-
рактер, тип нервной системы — 
да. А еще плохие привычки с 
детства. После победы над Вав-
ринкой Медведев сам признал-
ся, что в 9 лет его кумиром был 
Марат Сафин. И вслед за ним он 
начал швырять ракетки. Тогда 
казалось, что это было очень 
круто. Но сейчас подобных 
срывов Даниил старается не до-
пускать. Тем более что в обыч-
ной жизни россиянин не похож 
на скандалиста и бунтаря. 
Именно поэтому он работает с 
психологом, чтобы и на корте 
быть адекватным. Да и перед 
«наэлектризованной» нью-
йоркской публикой игрок из-
винился, признав, что вел себя, 
как идиот.

Хотя эти его проявления по 
ходу матчей некоторым даже 
нравятся. Конечно же, Медведе-
ва поддержал главный сканда-
лист Тура австралиец Ник Кирь-
ос. Может, и не самый лучший 
пример. Но даже первая ракетка 
мира японка Наоми Осака на-
звала обращение Медведева к 
болельщикам на US Open самой 
прекрасной саркастической ре-
чью. «Вы болеете против меня и 
заряжаете меня на победу. Я ку-
плю вам билеты, только прихо-
дите ко мне на матчи», — и это не 
заготовка в отличие от перебра-
нок боксеров или бойцов ММА, 
это экспромт. 

Поэтому тренер Медведева 
Жиль Сервара считает, что Да-
ниил не злодей, а гений. 

— Порой гениев не понимают. 
Они совершенно другие, — при-
водит слова Сервары Reuters. — 
Но с Даниилом работать легко. 
Он достаточно умен и сам осоз-
нает, правильно поступает или 
нет. Да, ему нравится это делать. 
Конечно, если он продолжит в 
том же духе, то навлечет на себя 
больше неприятностей. Но я не 
могу сказать, что он перешел 
черту.

Зато определенный рубеж в 
своей теннисной карьере Мед-
ведев точно перешел. В этом се-
зоне он выиграл больше всех 
матчей — 44, проиграв 16. Ре-
корд по финалам тоже принад-
лежит ему — шесть, три из них 
шли один за другим. Два финала 
он выиграл, в том числе на тур-
нире серии «Мастерс» в Цин-
циннати. Победив Вавринку, он 
обеспечил себе как минимум 
четвертую строчку мирового 
рейтинга и квалифицировался 
на итоговый чемпионат года. 

После того как в полуфинале 
Цинциннати Даниил одолел пер-
вую ракетку мира Новака Джо-
ковича, Кирьос написал в своем 
«Твиттере»: «Медведев — робот. 
Зверь. Его стабильность — из 
ряда вон. Он слишком хорош».

Сам Медведев связывает 
свой прогресс с изменением се-
мейного положения. В сентябре 
2018 года он женился на своей 
любимой девушке Дарье. Тогда 
его потолком было 35-е место в 
рейтинге ATP. Сейчас он в топ-5. 
Почти хрестоматийно: за ка-
ждым великим мужчиной стоит 
великая женщина. 

БАСКЕТБОЛ Сборная России потерпела первое поражение 
на чемпионате мира, но продолжает борьбу за медали

Не плачь по Аргентине

Илья Соболев, Ухань

С
борная России усту-
пила Аргентине со 
счетом 61:69 в сво-
ем заключительном 
матче  на  первом 
групповом этапе 
ЧМ-2019 в Китае. Та-
ким образом, в сле-
дующий раунд ко-

манда Сергея Базаревича выш-
ла со второго места в квартете 
«В». Наши дальнейшие сопер-
ники — Польша и Венесуэла. 

Последний матч в Ухани, где 
играли команды из нашей груп-
пы, получился для россиян, по-
жалуй, самым удивительным и 
противоречивым на турнире. 
Россияне провели ужасающую 
вторую четверть, провалив-
шись 0:18, допустили за весь 21 
(!) потерю. При этом основным 
разыгрывающим в ключевые 
моменты у нас играл 21-летний 
Андрей Сопин, который за те се-
кунды, что провел в предыду-
щих двух играх, отметился раз-
ве что нелепыми фолами. Во-
преки всему россияне непости-
жимым образом сумели вер-
нуться в игру и в концовке едва 
не вырвали победу у соперника, 
считавшегося абсолютным фа-
воритом группы «В». Если кто 

забыл, две недели назад мы уже 
играли с Аргентиной, и тогда 
дело закончилось полным раз-
громом. Кажется, вчера у сбор-
ной России были все основания 
для морального удовлетворе-

ния. Но в нашей команде мы-
слят другими категориями.

Главный тренер сборной 
Сергей Базаревич вышел к жур-
налистам очень подавленным.

 — Конечно, мы разочарова-
ны, — сразу расставил акценты 
Сергей Валерианович. — Мы 
имели два броска, чтобы срав-
нять счет. Несмотря на ужасную 
вторую четверть. Нам сложно 
выиграть, если многие игроки 
не попадают в игру. Мы, конеч-
но, должны сделать выводы. Не 
хотелось бы такие уроки полу-
чать, но, надеюсь, мы поймем, 
что именно должны делать луч-

ше. Игроки и мы в том числе. 
Надо постараться посмотреть в 
будущее с оптимизмом. Хотя 
сейчас я, честно говоря, очень 
расстроен. Все пошло не так, 
как мы планировали.

 В том же настроении был 
один из героев матча Андрей 
Зубков, набравший 18 очков. По 
иронии судьбы, именно его тре-
хочковый мог восстановить 
равновесие в счете и повернуть 
игру в другую сторону. Но Анд-
рей промахнулся.
 АНДРЕЙ ЗУБКОВ: Мы не справились 
с задачей. Ведь они забивали 
очки в быстрых прорывах после 
наших потерь. Да, играли клас-
сно, быть может, боролись. Но 
это не результат.

 Но ведь после провального то-
варищеского матча с Арген-

тиной в вас никто не верил. 
Неужели не чувствуете мо-
рального удовлетворения?

АНДРЕЙ ЗУБКОВ: Мы не берем ту 
встречу. Сегодня хотели побе-
дить и могли это сделать. В та-
кие моменты надо работать, по-
нять, почему так произошло. 
Сейчас нам предстоят два мат-
ча, которые определят для нас 
многое. Конечно, у нас всего 
лишь день на работу над ошиб-
ками, предстоит еще и перелет, 
но, надеюсь, мы успеем.

 Что скажете о Сопине. Он се-
годня сыграл так, как от него 
никто не ждал…

АНДРЕЙ ЗУБКОВ: Молодец, ничего 
не скажешь. Если бы не он, мо-
гли бы «улететь» и больше. Да, 
он потерял мяч в паре момен-
тов, может, не везде справился в 
защите, но он — молодец.

Можно сказать, что сборная 
извлекла уроки из разгромного 
поражения аргентинцами 
двухнедельной давности?

 АНДРЕЙ ЗУБКОВ: Мы и в том матче 
много раз потеряли. Может, 
лучше удалось их сдержать в 
быстрых прорывах. В двух пре-
дыдущих матчах они набирали 
в среднем 94 очка. Сегодня — 
только 70. Но у нас-то 61.

  Горевать у наших времени 
нет. Уже сегодня сборная пере-
езжает в город Фошань, где про-
ведет два матча в рамках второ-
го группового раунда. Напом-
ним, в следующий этап из 32 ко-
манд выходят 16: по две лучших 
из каждой из восьми групп. Во 
втором раунде они разделятся 
на четыре квартета. Наши попа-
ли в группу под литерой «I», где 
сыграют с двумя лучшими ко-
мандами из группы «А», Поль-
шей и Венесуэлой. Поляки вчера 
со счетом 80:63 обыграли Кот-
д’Ивуар, добыв третью победу 
на турнире. Но главную сенса-
цию сотворила сборная Венесу-
элы, которая выбила хозяев 
турнира, китайцев, — 72:59.

 Важный момент: на втором 
этапе учитываются все резуль-
таты предыдущего раунда. Это 
значит, что у Аргентины и Поль-
ши, уже одержавших по три по-
беды на турнире, в борьбе за вы-
ход в плей-офф будет опреде-
ленная фора. У наших с Венесуэ-
лой пока по две виктории и по 
одному поражению. Чтобы по-
пасть в четвертьфинал, необхо-
димо занять место не ниже вто-
рого. •

Аргентинцы (в темной форме) под-
твердили статус главного фаворита 
нашей группы.

Даниил Медведев проводит свой самый успешный «Большой шлем» в карьере. Хочется верить, что проблемы 
с бедром не помешают ему продолжить его победную серию. 

А К Ц Е Н Т

С аргентинцами наша команда встреча-
лась незадолго до чемпионата мира, 
и в том товарищеском матче уступила 
крупно. Сейчас картина была другой

Главный тренер 
россиянок Вадим 
Панков позицию 
основной связую-
щей  вчера дове-
рил Татьяне 
Романовой

НОВОСТИ 

Обладатель
Кубка России
«Локомотив»
сыграет
в Калининграде

ОКУНУТЬСЯ
В БАЛТИКУ
Сергей Литвинов

Накануне состоялась жере-
бьевка 1/16 финала Кубка Рос-
сии по футболу. Именно на этой 
стадии в борьбу вступают пред-
ставители элитного дивизиона. 
Причем все они будут играть на 
выезде.

Обычно при жеребьевке 
клубы Премьер-лиги интересу-
ет не столько сила будущего со-
перника, сколько место, куда 
придется ехать. На этот раз 
меньше всех повезло «Зениту» 
и «Динамо». Питерцам пред-
стоит путешествие в Красно-
ярск к «Енисею», а москвичам 
— во Владивосток к «Лучу». 

Что касается обладателя 
Кубка «Локомотива», то «кра-
сно-зеленых» ждет противосто-
яние с одним из аутсайдеров 
первого дивизиона «Балти-
кой». К слову, год назад коман-
де Юрия Семина в 1/16 также 
выпал клуб из Калининграда. 
Хозяева вели 2:0, но сотворить 
сенсацию не сумели: гости за-
били три мяча и выиграли. 

Чуть ближе предстоит по-
ездка «Спартаку», которого 
ждут в Набережных Челнах. В 
соперниках у «красно-белых» 
будет выступающий во второй 
лиге «КАМАЗ». Пути этих ко-
манд пересекаются в Кубке уже 
в третий раз. Два предыдущих 
противостояния пришлись на 
начало 90-х и остались за спар-
таковцами.

Из других матчей стоит от-
метить встречу ЦСКА с «Алани-
ей». В последний раз клуб из 
Владикавказа громко заявил о 
себе в 2011 году, когда в финале 
Кубка он играл как раз с армей-
цами. Москвичи тогда победи-
ли — 2:1.

Всего в 1/16 финала турнира 
примут участие 16 команд Пре-
мьер-лиги, 13 — первого диви-
зиона и еще три — второй лиги 
(«Черноморец», «КАМАЗ» и 
«Алания»). Встречи этой ста-
дии запланированы на 25 и 26 
сентября. •

Владимир 
Ткачев провел 
яркий матч 
за СКА

И ЗАБИВАЛ, 
И ДРАЛСЯ
Илья Зубко

Самым зрелищным матчем вче-
рашнего игрового дня в Конти-
нентальной хоккейной лиге стал 
поединок в Челябинске, где 
«Трактор» принимал одного из 
фаворитов сезона питерский 
СКА. 

Армейцы с Невы начали се-
зон поездкой на Урал. Первой 
остановкой был Магнитогорск, 
где СКА обыграл «Магнитку» — 
3:1. Теперь на очереди была дру-
гая амбициозная команда из Че-
лябинской области. «Трактор», 
главным тренером которого те-
перь работает Петерис Скудра, в 
первой игре сезона проиграл 
дома «Витязю» — 2:4. И вчера 
очень рассчитывал исправиться. 
Пропустив на 13-й минуте, 
уральцы во втором периоде за-
бросили три шайбы подряд. Но 
тут же комфортное преимуще-
ство упустили и на перерыв 
ушли при счете 3:3. Ничья со-
хранилась до сирены, что гаран-
тировало «Трактору» первое 
очко в таблицу. Но большего 
СКА сопернику не позволил. 
Плотников с передачи Ткачева 
на второй минуте овертайма 
принес питерцам вторую победу 
подряд — 4:3.

Отметим, что Владимир Тка-
чев в этом матче не только заби-
вал и отдавал голевые передачи. 
23-летний форвард оформил 
так называемый хет-трик Горди 
Хоу. Ведь к бомбардирским по-
двигам он добавил еще и полно-
ценную драку. В начале второго 
периода он сцепился с Русла-
ном Карлиным. Силы оказались 
неравны — габаритами Ткачев 
уступал оппоненту заметно, и в 
итоге был повержен. Но эта ло-
кальная неудача не отменяет 
того факта, что в КХЛ зажигает-
ся новая звезда. Ткачев, кото-
рый летом перебрался в СКА из 
«Салавата Юлаева», стал са-
мым результативным игроком 
межсезонья, набрав 12 очков (6 
шайб и 6 передач). Теперь он за-
бивает во второй официальной 
игре подряд — в предыдущем по-
единке с «Металлургом» имен-
но он установил окончательный 
счет. •

В решающие моменты матча итальянские волейболистки уси-
лили блок и оставили не у дел нападающих сборной России.
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